
Как США стали страной 
престарелых лидеров, 
раскалывающих 
народ пополам

ТОЛЬКО В «РГ» Какие факторы не смогут использовать страховщики 
для изменения тарифа автострахования

Бес страха и упрека

Мария Агранович

В 
какую школу придут уче-
ники в сентябре? Об этом 
«РГ» беседует с директо-

ром санкт-петербургского Пре-
зидентского физико-математи-
ческого лицея № 239, заслужен-
ным учителем РФ Максимом 
Пратусевичем. 

Максим Яковлевич, мы все 
надеемся, что 1 сентября 
дети снова сядут за парты. 
Как это будет? 

МАКСИМ ПРАТУСЕВИЧ: Конечно, бу-
дут соблюдаться меры безопа-
сности, предусмотренные реко-
мендациями Роспотребнадзора. 
Мы уже закупаем санитайзеры, 
маски, перчатки. Надеюсь, что 
учебный год начнется очно.

 Роспотребнадзор рекоменду-
ет развести по времени уроки, 

уменьшить классы... Это вы-
полнимо?

М А К С И М  П РАТ У С Е В И Ч :  Проблемы 
есть. Если делить классы услов-
но пополам, то потребуется уве-
личить количество учителей и 
их нагрузку. Это достаточно 
большие деньги. Но сейчас сере-
дина июня, у нас еще два с поло-
виной месяца впереди. Думаю, к 
сентябрю многое изменится.

За несколько месяцев дистан-
та школа, на ваш взгляд, боль-
ше приобрела или потеряла? 

МАКСИМ ПРАТУСЕВИЧ: При прочих 
равных дистанционное обра-
зование, конечно, хуже очно-
го. Все учителя отмечают: про-
дуктивность падает. Готовить-
ся нужно больше, а успеваешь 
меньше. Я сам веду уроки: под-
тверждаю. Есть проблемы и с 
обратной связью. Не всегда че-
рез экран удается вовремя 
схватить то, чего ученик не по-
нимает. Когда ребенок прихо-
дит в школу, мы можем на него 
как-то влиять, мотивировать. 
А если он не вышел в интернет 

на урок, где его вылавливать? 
По исследованиям, у нас 

примерно 80 процентов детей — 
с неустойчивой мотивацией к 
учебе. И дистанционное образо-
вание здесь точно не помощник. 
О практических предметах не 
говорю — это и так ясно. Масса 
вещей в дистант просто никак 
не переводятся. 

Но нет худа без добра. У нас 
появился опыт. Люди познако-
мились с технологиями, с веб-
конференциями. Родителям на-
ших учеников, например, очень 
понравился этот формат: гово-
рят, давайте и дальше собрания 
в Zoom устраивать. 

Поправки в закон «Об образо-
вании в РФ» разрешили сту-
дентам официально препода-
вать в школе. Возь-
мете в лицей моло-
дежь?

Владимир Баршев

И
н ф о р м а ц и о н н а я 
база о застрахован-
ных водителях, воз-
можно, перейдет в 
распоряжение Цен-
тробанка. Тариф на 
ОСАГО может рас-
ширить свои гра-
ницы. Центробанк 

пропишет факторы, которые не 
смогут использовать страхов-
щики для изменения стоимости 
полиса. Обо всем об этом рас-
сказал заместитель председате-
ля Банка России Владимир Чи-
стюхин на «Деловом завтраке» 
в «Российской газете» , прошед-
шем в онлайн-формате.

Владимир Викторович, к 
вступлению в силу поправок в 
закон об ОСАГО, которое про-
изойдет 24 августа, готовит-
ся новое указание Центробан-
ка. Что в нем будет?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Мы действи-
тельно заняты подготовкой но-
вого нормативного акта, кото-
рый касается тарифообразова-
ния в ОСАГО, и планируем, что 
до конца июня он будет вывешен 
на публичное обсуждение. Это 
не новый нормативный акт, а 
внесение изменений в действую-
щий. 

Единственное важное изме-
нение — это появление  в нем фак-
торов, которые нельзя будет ис-
пользовать при определении та-
рифа. Это будет явная новация. А 
что касается расширения или со-
хранения тарифного коридора, 
то мы сегодня заняты актуарны-
ми расчетами, чтобы понять, на-
сколько экономически обосно-
вано его расширение вверх и, что 
не менее важно — вниз. Мы рас-
считываем, что очень скоро смо-
жем дать характеристику того 
тарифного коридора, который 
будет предлагаться. 

Что очень важно, тарифный 
коридор отражает убыточность 
на рынке ОСАГО, с другой сторо-
ны, он должен обеспечивать пра-
вильное исполнение закона, что-
бы индивидуализировать тариф. 
И в первую очередь, он должен 
давать возможность получать 
минимальную скидку тем автов-
ладельцам, которые несут мини-
мальные риски. Мы думаем о 
снижении планки вниз, чтобы 
тарифный коридор обеспечил 
все их пожелания. 

То есть к 24 августа тариф 
может измениться?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Как покажут 
актуарные расчеты. Это не 
исключено. Расчеты учитывают 
первый квартал 2020 года. 

Какие факторы страховщи-
ки не смогут учитывать для 
изменения тарифа? Можете 
их назвать? 

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: На сегодняш-
ний день мы планируем зало-
жить в наше регулирование те 
факторы, которые носят явно 
дискриминационный характер. 
Это национальная и расовая 
принадлежность, принадлеж-
ность к тем или иным объедине-
ниям и партиям, занятие опре-
деленного должностного поло-
жения, а также отношение к ве-
роисповеданию и религии. 

 Если по практике мы уви-
дим, что применяются иные 
факторы, которые целесообраз-
но запретить к использованию, 
мы будем оперативно вносить 
изменения в регулирование. 

 Как вы собираетесь контр-
олировать назначение стра-
ховщиками того или иного 
тарифа? 

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Ничего нового 
в этом нет. Контрольные меро-
приятия проводятся и сегодня. 
Это изучение тех внутренних до-
кументов, которые существуют у 
страховщиков. И главное, в от-
слеживании того, как они приме-
няется на практике. Помимо ди-
станционных надзорных меро-

приятий мы выходим с инспек-
цией, плюс к этому наши коллеги 
из службы по защите прав потре-
бителей также проводят боль-
шую работу в рамках поведенче-
ского надзора, в том числе с ис-
пользованием механизмов ана-
логичным контрольным закуп-
кам. Конечно будем смотреть на 
то, каким образом используются 
тарифные правила, установлен-
ные страховщиками.

У каждого страховщика свои 
правила игры. Как вы вычи-
слите нарушения?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Индивидуа-
лизация тарифа требует совер-
шенно нового подхода к IT-ин-
фраструктуре. К тем автомати-
зированным системам, которые 
сегодня используются. Уровень 
моделирования, уровень элек-
тронных баз данных кратно воз-

растает. В связи с этим мы счи-
таем, что назрел вопрос, где 
должны накапливаться такие 
данные и на чем они должны ба-
зироваться. 

Казалось бы. у нас есть сегод-
ня автоматизированная система 
Российского союза автострахов-
щиков. Она — кладезь большого 
количества информации. Но мы 
видим за последние несколько 
лет, что, несмотря на все усилия 
страхового сообщества, она не 
может адаптироваться с той ско-
ростью и с тем качеством, кото-
рое сегодня требуется. Кроме 
того, нужно ее расширение по-
мимо моторных видов на иные 
виды страхования. Поэтому в 
ближайшее время мы поставим 
вопрос о том, что для использо-
вания ее в публичных целях, для 
того, чтобы она была удобна и 
понятна как потребителю, так и 

страховому сообществу, она пе-
рейдет к какому-то государст-
венному органу или субъекту 
этого органа. 

И что же это за субъект мо-
жет быть?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Мы рассма-
триваем вариант, что это будет 
регулятор. То есть Центробанк 
либо организация при нем. 

Мы уже проходили подобное: 
базу техосмотра создавал 
РСА, а ведет ее МВД...

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Мы не хотим, 
чтобы были разные операторы. 
Сегодня количество жалоб на 
присвоение коэффициента бо-

нус-малус (за безаварийную 
езду. — Прим. ред.) составляет бо-
лее половины от всех жалоб на 
ОСАГО. И никак эту проблему не 
решить. А нам хотелось бы, что-
бы технологии поставили бы по-
требителю простые и технологи-
чески надежные решения. •

Окончание «Делового завтрака» 
— в ближайших номерах 
«Российской газеты»

ШКОЛА Заслуженный учитель Максим Пратусевич: В век «цифры» 
на первый план выходит математика

Сколько будет в гениях

ПАРАЛЛЕЛИ

А К Ц Е Н Т

Если делить классы условно пополам, 
то потребуется увеличить количество 
учителей и их нагрузку

А К Ц Е Н Т

Для контроля за тарифами страховщи-
ков ОСАГО специалисты по защите прав 
потребителей  смогут использовать 
аналог контрольных закупок

Австралийский доллар 48,0094
Азербайджанский манат 41,4943
Армянский драм** 14,5776
Белорусский рубль 29,4749
Болгарский лев 40,4965
Бразильский реал 13,9352

Венгерский форинт** 22,8092
Вон Республики Корея*** 57,9559
Гонконгский доллар* 90,8299
Датская крона 10,6247
Доллар США 70,3950
Евро 79,1451

Индийская рупия** 92,5848
Казахстанский тенге** 17,3406
Канадский доллар 51,5450
Киргизский сом** 94,0994
Китайский юань* 99,2248
Молдавский лей* 40,9273

Новый туркменский манат 20,1416
Норвежская крона* 72,3730
Польский злотый 17,8274
Румынский лей 16,3854
СДР  97,3246
Сингапурский доллар 50,4768

Таджикский сомони* 68,4111
Турецкая лира 10,3016
Узбекский сум**** 69,1707
Украинская гривна* 26,2220
Фунт стерлингов 88,2613
Чешская крона* 29,6369

Шведская крона* 75,1345
Швейцарский франк 73,8822
Южноафриканский рэнд* 40,8293
Японская иена** 65,5691

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.06.20

Алексей Волин: 
Аудитория 
традиционных СМИ 
увеличилась 
на 150 миллионов

Минюст предлагает 
установить 
минимальный 
размер 
алиментов

Как избежать новой схемы 
мошенничества 
при покупке 
подержанной 
машины
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ГОСПРОГРАММА 
На льготную сельскую 
ипотеку выделят в три раза 
больше госсредств

Пришлись 
ко дворам

Татьяна Карабут

Популярность программы льготной сельской ипотеки 
под 3% оказалась настолько велика, что правительство 
решило увеличить ее финансирование. Всего до конца 
года будет выделено 3 млрд рублей, что позволит обес-
печить жильем 45 тысяч семей. 

Объем финансирования проекта на этот год будет 
увеличен втрое — вдобавок к имеющимся сейчас 1 
млрд рублей будет выделено еще 2 млрд, сообщила ви-
це-премьер правительства Виктория Абрамченко.

По ее оценке, 1 млрд рублей госсредств позволяет 
выдать ипотечных кредитов на сумму около 28 млрд 
рублей на улучшение жилищных условий более 10 ты-
сячам семей. На эти деньги можно приобрести до 1 млн 
кв. метров жилья. А увеличение суммы в три раза по-
зволит обеспечить жильем более 45 тысяч семей. Объ-
ем кредитования может составить до 120 млрд рублей, 
на которые можно купить до 4 млн кв. метров. 

По словам вице-премьера, уже в первые месяцы 
действия программы спрос в несколько раз превысил 
годовой план выдачи таких кредитов. Так, 
Сбербанк выбрал годовой лимит госсредств в 
первый же день работы по программе.

ОТДЫХ Ограничения 
для туристов сняли 
24 региона

Вышли 
на прием

Евгений Гайва

По данным Ростуризма, ограничения для въезда тури-
стов уже сняли 24 региона. Но быстрого восстановления 
турпотока не произойдет, полагают эксперты. 

Принимать туристов начали в Москве, Санкт-Петер-
бурге, в  Крыму.  Готовы Тверская, Ярославская и Смо-
ленская области. Приезжим не нужно получать справку 
об отсутствии коронавируса и проводить две недели в 
изоляции. Однако гости должны носить маски и перчат-
ки, соблюдать социальную дистанцию в 1,5 метра.

В Москве работают гостиницы, хостелы и мини-отели 
при соблюдении требований Роспотребнадзора. С 16 
июня откроются музеи, выставки и зоопарки. В Крыму 
гостиницы начали работать с 15 июня, но пока могут 
принимать на отдых только крымчан,. Другие регионы 
пока только готовятся к встрече туристов. В Краснодар-
ском крае с 12 июня начали работать гостиницы до 50 
номеров, но постояльцы должны предоставить справку 
об отсутствии коронавируса. 

Подготовка к открытию турсезона будет идти поэтап-
но, ранее заявлял вице-премьер Дмитрий Чернышенко. 
Регионы, по его словам, должны были до 15 июня сов-
местно с Ростуризмом и Роспотребнадзором 
подготовить планы открытия туристической 
отрасли.

ПРОГНОЗ На какое 
снижение ключевой 
ставки решится ЦБ

У мягкости 
есть предел

Роман Маркелов

Банк России на заседании в пятницу, 19 июня, в оче-
редной раз понизит ключевую ставку — сомнений в 
этом практически не остается, интрига лишь в том, как 
сильно она упадет. Пока июньский предел, который ви-
дят и сам ЦБ, и аналитики — это снижение ставки на 
один процентный пункт, до 4,5% годовых. Этот шаг 
даст экономике более дешевые деньги, а также приве-
дет к новому витку снижения процентов по вкладам, 
потребительским кредитам и ипотеке. 

Банк России на прошлом заседании совета директо-
ров в конце апреля снизил ключевую ставку на 0,5 про-
центного пункта (при том что стандартный шаг изме-
нения ставки — 0,25 процентного пункта), до нынеш-
них 5,5% годовых. Это минимальный уровень за все 
время существования показателя, любое новое сниже-
ние приведет ставку к историческому минимуму.

В начале июня глава Банка России Эльвира Набиул-
лина снова заявила, что в июне ЦБ среди прочих вари-
антов рассмотрит снижение ставки сразу на один про-
центный пункт. При этом она дала понять, что еще 
большего одномоментного понижения ставки все же 
не будет.  Через несколько дней Набиуллина сказала о 
«решительном шаге» снижения ставки в 
июне, что дает повод думать о понижении 
ставки как минимум до 5%.
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Для аккуратных нерискованных водителей ЦБ предлагает сделать максимальную скидку на ОСАГО.
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Разговор об ОСАГО прошел в теплой виртуальной обстановке.
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Видеоинтервью 
с Владимиром 
Чистюхиным — 
на сайте «РГ». 
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КОНСТИТУЦИЯ В Основной Закон впервые вносятся положения о молодежной политике 
и статусе детей

С поправкой на будущее
Галина Мисливская

С
оциальный блок попра-
вок в Конституцию Рос-
сии позволит законода-

тельно закрепить на самом вы-
соком уровне права граждан на 
получение поддержки от госу-
дарства. О том, какие гарантии 
для общества заложены в но-
вых положениях Основного За-
кона,  рассказали вчера на 
пресс-конференции россий-
ские сенаторы.

«Наша Конституция прини-
малась более четверти века на-
зад, то есть по сути — в прошлом 
столетии», — напомнила вице-
спикер Совета Федерации Гали-
на Карелова. Тогда, в 90-е, она 
работала заместителем мини-
стра труда и соцразвития. Сена-
тор вспоминает, как сложно 
было в то время добывать деньги 
на выплату пенсий и детских по-
собий.

Однако за прошедшие годы 
Россия и мир динамично разви-

вались. «Новые возможности 
появились у страны, особенно в 
социальном развитии, в нара-
щивании социальных обяза-
тельств. Когда им будет придана 
конституционная значимость, 
это сделает невозможным их 
уменьшение в зависимости от 
разных обстоятельств», — под-
черкнула замглавы Совфеда.

Говоря о самых важных по-
правках в социальной сфере, она 
отметила, что сам перечень га-
рантий расширен, он затрагива-

ет все группы населения — и де-
тей, и молодежь, и работающих, 
и пенсионеров. «Это очень важ-
но, что все категории граждан, 
все группы видят, что их интере-
сы отражены (в Конституции), и 
этим дополняются социальные 
права граждан в целом», — сказа-
ла Карелова.

«Конечно, огромную значи-
мость имеют поправки, касаю-
щиеся людей труда. То, что вво-
дится гарантия МРОТ не ниже 
величины прожиточного мини-
мума, это очень важная пози-
ция», — отметила сенатор.

Если говорить о старшем по-
колении, «то достойное пенси-
онное обеспечение и индексация 
пенсий не реже одного раза в год 
— самая важная гарантия для 
этих людей», полагает вице-спи-
кер СФ. Зампред Комитета СФ 
по соцполитике Елена Бибикова 
напомнила, что в новейшей 
истории России были периоды, 
когда требование об индексации 
пенсий было записано в законах, 
«но, когда формировался бюд-
жет, средств на это не находи-
лось». Поправки же предусма-
тривают регулярную индекса-
цию не только пенсий, но и дру-

гих социальных пособий и вы-
плат. Теперь при формировании 
бюджета власти просто не смо-
гут игнорировать положения 
Конституции в этой части, под-
черкнула Бибикова.

По инициативе членов Сове-
та Федерации в тексте Основно-
го Закона России впервые поя-
вится упоминание о молодеж-
ной политике. «Мы внесли в 
текст статьи 72 положение о том, 
что молодежная политика явля-
ется предметом совместного ве-
дения федерального уровня 
власти и региональной власти», 
— напомнила Галина Карелова.

«То, что такой термин впер-
вые вносится в Конституцию, 
это очень важно даже потому, 
что у нас в России граждан в воз-
расте от 14 до 35 лет — 37 милли-
онов», — продолжила тему глава 
Комитета СФ по социальной по-
литике Инна Святенко. В числе 
важнейших она назвала еще 
одну норму, согласно которой 
дети становятся приоритетом 
государственной политики, а со-
здание условий для их духовно-
го, нравственного, физического 
развития — обязанностью вла-
стей. «Новая редакция Консти-

туции, которую мы будем при-
нимать в этом месяце, ориенти-
рована на будущие времена», — 
подчеркнула Инна Святенко.

Сенатор Татьяна Кусайко, 
врач по образованию, считает, 
что ситуация с пандемией коро-
навируса показала правильность 
новелл, касающихся здравоохра-
нения. В первую очередь — о еди-
ной госполитике в этой сфере, а 
также о доступности качествен-
ной медицинской помощи на тер-
ритории всей страны. «И важный 
момент — участие органов мест-
ного самоуправления в организа-
ции оказания медпомощи», — от-
метила Татьяна Кусайко. По ее 
мнению, эта норма позитивно 
скажется на положении медиков, 
например, на обеспечении их жи-
льем, ведь такими вопросами ве-
дают именно органы МСУ.

Еще одну поправку упомянул 
сенатор от Сахалина Юрий Ар-
харов — о защите территориаль-
ной целостности страны. По его 
словам, эта новелла крайне важ-
на для сахалинцев и курильчан, 
поскольку их регионы граничат 
«с государством, у которого име-
ются территориальные претен-
зии». Парламентарий напомнил, 
что его земляки вошли в число 
инициаторов нормы о неотчуж-
даемости территорий, и их пред-
ложения были учтены в тексте 
президентской поправки. После 
ее вступления в силу жители Са-
халина и Курил смогут с полной 
уверенностью смотреть в за-
втрашний день, считает Юрий 
Архаров.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин заявил о необходимости новых мер 
поддержки граждан и экономики

Помощь придет без сбоев
Кира Латухина

В 
России удалось срабо-
тать на опережение, 
сбить развитие эпиде-
мии коронавируса и 
сгладить ее последст-
вия. Поддержку биз-
неса при пандемии 
президент сравнил с 
мобилизацией про-

мышленности в годы войны, а 
также заявил, что потребуются 
новые шаги по поддержке гра-
ждан и бизнеса.

Вчера глава государства про-
вел видеоконференцию по реа-
лизации мер поддержки эконо-
мики и социальной сферы. В 
ней приняли участие не только 
чиновники, но и обычные люди, 
те, кого государство поддержа-
ло в трудное время. Владимир 
Путин напомнил, что вопросы 
реализации мер поддержки — на 
постоянном контроле. И важно 
не только то, насколько четко 
исполняются поручения и со-
блюдаются сроки. «Главное — 
это результат, то, насколько 
ощутима и своевременна под-
держка для конкретных гра-
ждан, семей, предприятий, как 
они сами оценивают эффектив-
ность таких мер», — сказал он. 
«Когда принимались самые 
первые шаги по борьбе с эпиде-
мией, мы понимали, что выну-
жденные ограничения — как и 
во всем мире — неизбежно ска-
жутся на деловой активности, 
экономике, бизнесе, а значит, и 
на доходах, благополучии лю-
дей», — отметил президент. «По-
этому нужно было решать две 
задачи: защитить безопасность 
людей, сработать на опереже-
ние, в целом нам это удается 
сделать.  Необходимо было 
сбить развитие эпидемии и ми-
нимизировать, сгладить ее не-
гативные социальные и эконо-
мические последствия», — под-
черкнул он.

«Логика наших действий 
была в том, чтобы в первую оче-
редь поддержать граждан, осо-
бенно семьи с детьми, обеспе-
чить занятость, помочь пред-
принимателям сохранить рабо-
чие места и трудовые коллекти-
вы», — продолжил Путин. Все 
пакеты мер принимались обо-
снованно и последовательно, с 
учетом развития обстановки и 
ситуации в экономике, на рын-
ке труда. Расчет был на макси-
мальную эффективность, что-
бы помощь поступала тем, кто в 
ней особенно нуждается. «Та-
кой подход исключал любой по-
пулизм», — заметил президент. 
При этом действовал принцип 
адресности, учета конкретных 
жизненных ситуаций.

Глава государства попросил 
рассказать, как идет реализа-
ция прямых выплат на детей, 
напомнил о мерах поддержки 
тех, кто временно потерял ра-
боту, самозанятых, а также 
льготном кредитовании. Было 
очень важно, чтобы люди в не-
простой ситуации не отклады-

вали свои планы, в том числе 
приобретение жилья, а напро-
тив, получили дополнительные 
возможности. Поэтому появи-
лась программа льготной ипо-
теки по ставке 6,5 процента, и 
Путин предложил посмотреть, 
как она работает и что нужно 
донастроить.

Министр труда и соцзащиты 
Антон Котяков сообщил, что 
выплаты по 5 тысяч рублей по-
лучили родители 4,2 млн детей 
до 3 лет, по 10 тысяч рублей — 
родители 19,8 млн детей от 3 до 
16 лет. Дополнительные меры 
поддержки предусмотрены для 
малообеспеченных семей.

На 1 июня, по предваритель-
ным данным Росстата, общее 
число безработных — свыше 4,5 
млн человек. За два месяца их 
стало больше почти на 1 млн 50 
тысяч. В центрах занятости за-
регистрированы 2 млн 424 ты-
сячи человек. Было увеличено 
минимальное пособие по без-
работице, напомнил Котяков и 
еще отметил замедление роста 
численности зарегистрирован-

ных безработных. «Каждый 
второй гражданин, оставшийся 
без работы, охвачен мерами го-
споддержки», — заверил ми-
нистр. «Полную стабилизацию 
на рынке труда планируем в IV 
квартале 2020 года», — заклю-
чил он.

О том, как все происходит 
на деле с соцвыплатами, рас-
сказали люди из регионов — Ря-
занской и Омской областей, 
Башкирии. Все они заявили, 
что оформить заявления на 
поддержку (как на детей, так и 
в связи с утратой работы) было 
легко и просто, получили день-
ги оперативно и очень рады 
подспорью.

Министр экономического 
развития Максим Решетников 
заметил, что в апреле под огра-
ничениями было 15 млн рабо-
чих мест, сейчас — 5 млн, а к 
концу недели будет 2,5 млн. 
«Экономика достаточно бы-
стро открывается, ограничения 
снимаются, и это отражается в 
показателях экономической 
активности», — сказал он. Дина-

мика есть, хотя, конечно, до-
кризисный уровень пока не до-
стигнут, констатировал чинов-
ник. По его словам, в экономи-
ку с начала года дополнительно 
поступило 2,5 трлн рублей. Ми-
нистр сообщил, что правитель-
ство прорабатывает меры под-
держки бизнесу на допоборудо-
вание с учетом новых санэпид-
требований. И еще заявил, что 
бизнес не сокращает рабочие 
места, а в большей степени пы-
тается максимально их сохра-
нить, на это же направлены и 
программы в рамках антикри-
зисных планов.

«Безработица у нас подро-
сла, где-то около 1,5 процента. 
Это, конечно, не так драматич-
но выглядит, как во многих дру-
гих странах, где безработица 
скакнула на 11—16 процентов», 
— сравнил Путин. В нашей стра-
не уровень безработицы был 
около 4,5 процента, а сейчас в 
районе 6 процентов. То есть она 
все же растет и нужно на это 
обратить внимание, поручил 
он. И указал посмотреть на про-
блемы арендодателей в связи с 
пандемией.

На совещании выступил 
представитель одной из авиа-
компаний, поблагодарив за 
поддержку отрасли. «Многие 
иностранные государства, вы 
знаете, не открываются. Они до 
сих пор с собой еще разобрать-
ся не могут, кого пускать, кого 
не пускать, когда там Шенген 
откроется. Внутренний туризм 

будем развивать. Постараемся 
сделать это эффективно, так, 
чтобы и перевозчик это почув-
ствовал экономически», — заве-
рил его Путин. «Для нас это са-
мое главное. Мы способны за-
работать деньги — нам только 
дать главное, где летать, от-
крыть регионы, конечно, Крым, 
и страны СНГ», — согласился со-
беседник.

«Во время войны за несколь-
ко недель вывезли почти все 
промышленные предприятия 
из европейской части и с ходу, в 
поле, запустили производство и 
уже танки поставляли на фронт. 
Поэтому в наших-то условиях 
мы просто были обязаны это 
сделать и работать еще лучше», 
— заявил Владимир Путин, ком-
ментируя выступление одного 
из участников совещания. 

Глава государства призвал 
аккуратно изменить «обветша-
лые», устаревшие нормы и пра-
вила, мешающие развитию 
строительной отрасли. Вице-
премьер Марат Хуснуллин со-
общил, что в банки поступило 
170 тысяч заявок на льготную 
ипотеку под 6,5 процента. 
Стройка по всей стране оживи-
лась. Создано несколько сотен 
тысяч рабочих мест. Показа-
тель по ипотеке в рамках нац-
проекта точно будет перевы-
полнен, заверил он. До конца 
года примерно 40 тысяч обма-
нутых дольщиков получат га-
рантии на получение в ближай-
ший год квартир.

Президент поручил прави-
тельству проработать все пред-
ложения и оценки, если есть 
сбои — донастроить, скоррек-
тировать принятые решения, 
учесть опыт их реализации при 
разработке новых шагов по 
поддержке граждан и экономи-
ки. «А они, думаю, будут необ-
ходимы», — сказал он. В бли-
жайшее время нужно опреде-
лить, какие меры нужны, какие 
целесообразно продлить и что 
сделать дополнительно в раз-
витие существующих про-
грамм. В частности, Путин по-
просил оперативно предста-
вить предложения по поддер-
жке работающих пенсионеров, 
которые вынуждены оставать-
ся дома в связи с ограничения-
ми.

В системной работе по под-
держке граждан и экономики 
не должно быть пауз и техниче-
ских сбоев, предостерег глава 
государства .  Все  решения 
должны приниматься своевре-
менно, на опережение, а реали-
зация неотложных мер поддер-
жки должна быть под постоян-
ным контролем. Также нельзя 
забывать и о реализации стра-
тегических задач, нацпроектов. 
«Нам надо не просто восстано-
вить экономику, а восстано-
вить ее с новым качеством», — 
заключил президент.  

Поправки в Основной Закон страны касаются всех групп населения — и детей, и молодежи, и работающих, 
и пенсионеров.  

А К Ц Е Н Т

Главное — это результат, то, насколько 
ощутима и своевременна поддержка 
для конкретных граждан, семей, 
предприятий

РЕСУРСЫ Часть налогов 
нефтепереработки могут 
переложить на АЗС 

Акциз меняет 
прописку

Сергей Тихонов

Перенос уплаты акциза на моторное топливо на авто-
заправочные станции (АЗС) позволит снизить фи-
скальную нагрузку нефтеперерабатывающих заводов 
(НПЗ) и улучшить их экономику. По мнению экспер-
тов, мера не затронет конечных потребителей и не 
приведет к увеличению розничных цен на бензин и ди-
зельное топливо. 

В Минэнерго России идею переноса уплаты акциза с 
НПЗ на АЗС поддерживают. Глава ведомства Александр 
Новак неоднократно заявлял, что с экономической 
точки зрения правильно, когда акциз уплачивается не 
тогда, когда товар произведен, а после его продажи ко-
нечному потребителю. По мнению главы минэнерго, 
такая схема уплаты акциза позволит снизить количе-
ство махинаций с топливом, когда на АЗС продавался 
разбавленный, некачественный продукт.

«Перенос уплаты акциза на АЗС положительно ска-
жется на экономике НПЗ», — считает консультант 
VYGON Consulting Евгений Тыртов. Он уточнил, что сей-
час нефтепереработка выплачивает акциз на весь объем 
отгруженной продукции, независимо от того, реализо-
ваны ли объемы потребителю. В текущей ситуации по-
ниженного спроса эта проблема стала особенно актуаль-
ной. Значительные объемы произведенного топлива 
остаются в запасах и не находят конечного потребителя, 
тем самым принося убытки НПЗ. Перенос уплаты акци-
за позволяет решить эту проблему, сказал эксперт.

Идея не нова. 
Схему с уплатой ак-
циза на моторное 
топливо не нефтепе-
рерабатывающими 
заводами, а АЗС пы-
тались внедрить в 
России еще в 2003 
году. Тогда она про-
работала полгода, и 
от нее пришлось от-
казаться из-за слож-
ностей с документо-
оборотом, взаимо-
расчетами, контр-
олем и собираемо-
стью налогов. В 
дальнейшем нефтя-
ные компании неод-
нократно предлага-
ли к ней вернуться. 
Они владеют боль-
шинством крупней-
ших НПЗ в России, 
налоговая нагрузка 
на которые весьма высока, а вот доля принадлежащих 
им АЗС по стране составляет меньше половины. Впро-
чем, всякий раз предложение нефтяников отклонялось 
из-за сложностей его внедрения в жизнь.

«С точки зрения вертикально-интегрированных 
компаний, кто будет плательщиком акциза — собствен-
ные НПЗ или собственные АЗС, не важно, а вот незави-
симым АЗС поначалу придется очень сложно, посколь-
ку придется ужесточить систему учета топлива», — ска-
зал руководитель международной практики КПМГ по 
оказанию услуг компаниям нефтегазового сектора Ан-
тон Усов.

По мнению Тыртова, минус такой системы — услож-
нение администрирования, поскольку контролиро-
вать несколько десятков НПЗ гораздо проще, чем де-
сятки тысяч АЗС. Потребуются меры по контролю от 
этапа отгрузки моторных топлив с НПЗ до реализации 
конечным потребителям, включая все перепродажи. 
Однако профильные ведомства уже накопили доста-
точный опыт администрирования, чтобы обеспечить 
бесперебойную работу всей системы. Например, уже 
работает система возвратных акцизов для авиакероси-
на, прямогонного бензина и ароматики, также потре-
бовавшая ввода контроля за реализацией нефтепро-
дуктов. Поэтому при должном администрировании 
выпадающие доходы бюджета не будут значительны-
ми, ведь каждая тонна произведенного автобензина и 
дизельного топлива по-прежнему будет контролиро-
ваться, как и их последующие перепродажи вплоть до 
реализации конечному потребителю, считает эксперт. 
Неясным также остается механизм собирания акциза 
при прямых поставках автомобильного топлива с НПЗ 
или нефтебазы напрямую конечному потребителю. 
Например, предприятиям агропромышленного ком-
плекса или военным объектам. 

Потребителей в первую очередь интересует вопрос 
цены, изменится ли она в случае изменения схемы 
уплаты акциза. С точки зрения Тыртова, акциз уже за-
ложен в потребительские цены, но уплачивается на 
этапе отгрузки топлива с НПЗ. Поэтому перенос упла-
ты акциза не окажет влияния на цены для конечных по-
требителей. 

«ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ»

99 ВОПРОСОВ 
ПАВЛУ КРАШЕНИННИКОВУ
Председатель Комитета 
Госдумы по государст-
венному строительству и 
законодательству Павел 
Крашенинников ответит 
на вопросы читателей 
«РГ» по поводу предлага-
емых поправок в Консти-
туцию. 

До общероссийского 
голосования осталось не 
так уж много времени. И 
если у вас остались еще 
вопросы, на них ответит 
авторитетный специа-
лист в области права.

Иногда звучат мне-
ния, что поправки, мол, 
носят декларативный 
характер и ничего суще-
ственно не изменят в 
жизни граждан. Так ли это? Павел Крашенинников, входящий в чи-
сло сопредседателей рабочей группы по подготовке поправок в 
Основной Закон, детально и аргументированно расскажет, почему 
так важны изменения, вынесенные на голосование.  
ВАШИ ВОПРОСЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В РАМКАХ «ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ» ВО ВТОРНИК, 16 ИЮНЯ, С 

12.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕС-

ПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ, ЗАПОЛНИВ ДО 12 ЧАСОВ ЭЛЕКТРОННУЮ ФОРМУ 

НА САЙТЕ «РГ».

ОТВЕТЫ НА САМЫЕ ОСТРЫЕ И ЧАСТО ЗАДАВАЕМЫЕ ВОПРОСЫ СМОТРИТЕ В ВИДЕООТЧЕТЕ НА 

САЙТЕ «РГ» ИЛИ ЧИТАЙТЕ В БЛИЖАЙШИХ НОМЕРАХ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» И «РОССИЙ-

СКОЙ ГАЗЕТЫ — НЕДЕЛЯ».

Сейчас НПЗ несут 
убытки, 
выплачивая акциз 
на весь объем 
произведенного 
автотоплива, 
независимо 
от того, было ли 
оно продано 
или осталось 
в хранилище 

Павел Крашенинников ответит на звонки 
читателей «Российской газеты» по поводу 
поправок в Конституцию.

Многодетные семьи, люди, потеряв-
шие работу, самозанятые рассказа-
ли президенту, как работают меры 
господдержки.
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Все категории граждан видят, 
что их интересы отражены 
в Конституции
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ПАМЯТЬ 
Владимир 
Мединский 
о мифах вокруг 
Парада Победы

УШЛИ 
В БЕССМЕРТИЕ
Елена Новоселова

Помощник президента России 
Владимир Мединский приот-
крыл малоизвестные страницы 
истории Парада Победы и опро-
верг некоторые мифы, связан-
ные с этим событием. «Первый 
Парад победителей прошел в 
самом начале мая в Берлине. А в 
конце мая руководством стра-
ны было принято решение про-
вести показательный мощный 
заключительный парад, симво-
лизирующий победу нашей 
страны и союзников в Великой 
Отечественной войне», — рас-
сказал он. Парад назначили на 
24 июня 1945 года. Сопрово-
ждал движение войск гигант-
ский оркестр численностью 
1400 музыкантов.

«В параде приняли участие 
сотни Героев Советского Союза, 
24 маршала Советского Союза, 
30 тысяч солдат и офицеров (из 
них более 15 тысяч фронтови-
ков, остальные полки Москов-
ского военного округа, слушате-
ли военных академий, суворов-
цы). Репетировали строевой шаг 
по 6—7 часов. Для всех участни-
ков парада была пошита парад-
ного образца военная форма. 
Кстати, впервые появились цве-
та морской волны парадные мун-
диры для старших офицеров. Тог-
да же были разработаны по спец-
заказу сабли», — остановился на 
деталях Мединский. 

Почему парадом не командо-
вал Верховный главнокомандую-
щий? «Никаких теорий заговора 
здесь нет, — развенчал интригу 
помощник президента. — Сталин 
был немолод и неуверенно дер-
жался в седле, а маршалы Жуков 
и Рокоссовский были кавалери-
стами со времен Первой миро-
вой войны».

Идея выноса фашистских зна-
мен так, чтобы они подметали 
брусчатку Красной площади, дей-
ствительно принадлежит «отцу 
народов». Часто  пишут, что воен-
нослужащие специальной роты, 
которые чеканя шаг и под дробь 
барабанов несли эти знамена к 
подножию Кремлевской стены, 
были в перчатках, потому что от-
казывались к ним прикасаться. 
Но это тоже миф, заявил Влади-
мир Мединский: «На самом деле 
коричневые перчатки — это 
просто элемент военной формы». 

Еще один миф парада Победы 
о Джульбарсе, героической ов-
чарке, которая обнаружила за 
годы войны 7 с половиной тысяч 
мин. «Рассказывали, что ее про-
несли по Красной площади на 
шинели Сталина. Такого не было. 
Джульбарс участие в параде не 
приинимал. Был ранен», - объя-
снил Мединский. 

Фотографии, свидетельству-
ющие об этом триумфальном 
шествии, вошли в фотобанк 
«Образы войны» — собрание уни-
кальных снимков времен Второй 
мировой войны. К созданию фо-
тоархива присоединится зару-
бежная аудитория. 

«На фотографиях мы можем 
увидеть подлинные события 
прошлого, которые сейчас мно-
гие пытаются оспорить и переос-
мыслить. Там есть фотографии 
как признанных метрами фотои-
скусства, так и частные снимки. В 
настоящий момент мы перехо-
дим к международной части этого 
проекта. Совместно с Россотруд-
ничеством мы приглашаем к уча-
стию международные организа-
ции. Уже откликнулся военный 
музей Хиросимы... Также согласи-
лись участвовать в этом проекте 
более 10 стран. Мы считаем, чем 
больше будет подлинных свиде-
тельств о Второй мировой войне, 
тем меньше будет возможностей 
для бесконечных фантазий и 
фальсификаций, которые довле-
ют сейчас в общественном мне-
нии даже тех стран, которые уча-
ствовали во Второй мировой и 
были нашими союзниками.», — за-
явил Владимир Мединский. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин сообщил о дальнейших 
мерах по борьбе с коронавирусом

Проверка на срочность
Татьяна Замахина

С
итуация с распро-
странением корона-
вируса улучшается, 
однако Россия не 
останавливает те-
стирование на ин-
фекцию. Об этом за-
явил премьер-ми-
нистр России Миха-

ил Мишустин. По его словам, бу-
дут продолжаться и выезды ме-
диков для помощи региональ-
ным коллегам. 

Обстановка с пандемией об-
суждалась на заседании прези-
диума координационного совета 
по борьбе с распространением 
коронавируса.

Уже демонстрируют положи-
тельную динамику Москва, Под-
московье и ряд других регионов, 
заявил глава правительства. Од-
нако «даже в условиях смягче-
ния режима ограничений в ряде 
регионов все меры профилакти-
ки необходимо по-прежнему со-
блюдать», призвал Мишустин 
граждан. Ведь, как и раньше, 
надо заботиться о здоровье — и 
своем, и близких.

В свою очередь, государство 
будет наращивать количество 
проведенных тестов с каждой не-
делей, подчеркнул премьер-ми-
нистр. «В среднем за сутки мы 
проводим около 300 тысяч те-
стирований, всего уже сделано 
более 15 миллионов исследова-
ний в стране, — рассказал глава 
кабмина. — По числу тестов наше 
государство находится среди 
мировых лидеров».

Мало того, Россия — первая 
страна, которая не остановила 
этот процесс после того, как 
темпы распространения инфек-
ции стали снижаться. «Это важ-
но для оценки ситуации в целом. 
Но в первую очередь — для сни-
жения числа тяжелых случаев 
заболевания, — пояснил Мишус-
тин. — Ведь благодаря вовремя 
сданному тесту можно быстрее 
выявить болезнь и начать лече-
ние».

В ряде европейских стран 
уже начали движение по этому 
пути, что подтверждает прогрес-
сивность российского подхода, 
сделал вывод глава правительст-
ва.

В некоторых российских ре-
гионах «вирус проявился по-
зже» и число заболевших остает-
ся высоким, напомнил Мишус-
тин. Каждый регион РФ сможет 
рассчитывать на оперативную 
помощь из федерального центра 
в случае осложнения ситуации, 
заверил премьер-министр. В та-
кие территории направляются 
выездные бригады врачей, куда 
входят опытные медики, сооб-
щил глава кабмина. Специали-
сты из федерального центра, по 
его словам, помогают на местах 
выявлять новые случаи, кон-

сультируют местных врачей по 
поводу наиболее тяжелых паци-
ентов. Такие выезды были уже в 
11 регионов.

Совместными усилиями уда-
ется сдержать распространение 
инфекции. Пример хорошей ра-
боты по борьбе с ней — ситуация 
в Дагестане. Там, по словам Ми-
шустина, удалось наладить мед-
помощь и обеспечение лекарст-
вами. И в итоге снизить число 
новых больных. Как уточнил 
глава минздрава Михаил Му-
рашко, стабилизировать ситуа-
цию в республике удалось за 
три недели. При этом число те-
стов в Дагестане возросло более 
чем в шесть раз. В ближайшее 
время специалисты минздрава 
намерены выехать в Амурскую 
область, Карачаево-Черкесию и 
на Камчатку.

Кроме того, глава минздрава 
оценил, как в целом была орга-

низована медпомощь пациентам 
с коронавирусом в сложной си-
туации. По его словам, и стацио-
нарное, и амбулаторное звенья 
сработали четко, и запасы реа-
нимационных коек «велики». 
Оперативно следить за наличи-
ем свободных мест в больницах 
позволяет созданная минздра-
вом информационная система. 
Она также фиксирует, насколько 

успешен исход заболевания у па-
циентов, которых лечат зареги-
стрированными в России лекар-
ствами от коронавируса.

Завершая выступление, Ми-
хаил Мурашко согласился с гла-
вой правительства в том, что не-
обходимо продолжать меры про-
филактики. Это является крайне 
важным элементом для сниже-
ния заболеваемости. 

Михаил Мишустин заявил, что тестирование на коронавирус продолжат, несмотря на улучшение ситуации. 

А К Ц Е Н Т

В среднем за сутки мы проводим около 
300 тысяч тестирований, всего уже сде-
лано более 15 миллионов исследований 
в стране

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ЧЕРНЫЕ И БЕЛЫЕ
Конечно, «черные» и «белые» — по факту, но не по мо-
ральной оценке, снаружи, но не изнутри. «Абсолютно 
черные/белые» люди — абстракция, особенно в полити-
ке. Есть примеры идеальной черноты (Гитлер!), но по-
тому-то их так крепко и помнят, что это редчайшие 
исключения. А про Идеально Белых я даже и не слыхал 
(ну кроме святых — для верующих в ту или иную рели-
гию/идеологию). В современном Мире этаких Дьяво-
лов-Ангелов не назовешь. 

Тем более нет идеально черных/белых общностей 
(кроме каких-то банд садистов-убийц) и уж наверняка 
— народов, классов и т.д. У каждой группы — представле-
ние о своих интересах/обидах, заслугах и т.д. и своя (а в 
чем-то у всех схожая) мораль. Кстати, проверенный 
ход к собственному потемнению — поиск Абсолютно 
Черных вокруг себя.

Больше того. Не 
только нет ВЕЧНО 
(во всем) черных/
белых. Как правило, 
ошибка видеть их 
даже в КОНКРЕТ-
НЫХ драках — т.е. 
одна сторона, 
«наши», 100% пра-
ва (вынужденно за-
щищается), другая, 
«они», 100% непра-
ва (совершает аг-
рессию, без всякой 
причины и повода).
Так бывает, но — редко. И данный случай не из этого 
ряда. Своя правда есть у обеих сторон, даже если взять 
крайние точки.

«Злые полицейские» видели громадного, агрессив-
ного амбала, почем им было знать, что душат не просто 
рецидивиста, а Свободу и Человеческое Достоинство 
Америки. Ну а «идейные гопники» считают, что грабят 
«в знак протеста», от магазинов не убудет, а «расистов 
Трампа» надо поставить на колени — кроме силы они 
ничего не понимают.

В СМИ идет яростный спор: «Стакан наполовину 
полон — нет, наполовину пуст!» Национальный — нет, 
социальный! Вечный расовый вопрос — нет, вечный 
квартирный! Да о чем крик? Есть и то и другое. Негры 
(уж позволю себе неполиткорректность — в конце кон-
цов страна Нигерия не сменила же название!) в сред-
нем в США много беднее белых (за чертой бедности 
21% негров, 10% белых), поэтому обе линии сплетены. 

«Жестокие белые расисты, духовные потомки ра-
бовладельцев, не дают неграм социально дышать, не-
возможно получить хорошее образование, загоняют в 
гетто, просто вынуждают к преступлениям, а потом 
имеют подлость в этом обвинять негров, которые не 
«преступники», а ЖЕРТВЫ Преступного Государства и 
общества!» 

«Негры, как правило, не способны пробиться в кон-
курентом обществе, они агрессивны, но вечно «изо-
бражают жертву». Те, у кого есть сила воли и амбиции, 
достигают всего — Обама, К. Райс, ген .К. Пауэлл, масса 
спортсменов, певцов и т.д. Но большинство — да, лени-
вы, безалаберны, безответственны и жестоки. Вот по-
чему нет ни одного успешного государства в Африке — 
кто мешает?! А в США — кто «помогает» тем же эмиг-
рантам китайцам или индусам? Никто. Сами себе по-
могают — и вот в бизнесе или хай-теке, как правило, до-
гоняют и перегоняют белых американцев, а не торгуют 
наркотой и не громят магазины! Америка — страна ог-
ромных (пусть и не совсем равных) возможностей. 
Просто азиаты ХОТЯТ пользоваться этими шансами, а 
негры в массе своей НЕ ХОТЯТ. И ни либеральное мы-
тье, ни погромное катанье не помогут — причина в них 
самих».

Аргументы обеих сторон наизусть известны, доля 
правды есть там и там, но найти «золотую середину 
примирения» — невозможно.

Понятны мультипликаторы конфликта.
«А поутру они 

проснулись» — мо-
лодежь озверела от 
неподвижности на 
карантине, хотела 
«размяться». Все 
это легло на избира-
тельную кампанию. 
И Трамп, и демокра-
ты раскалывают 
страну пополам, 
консолидируя свою 
сторону баррикады. 
Конечно, публичное 
убийство белым по-
лисменом негра, ко-
торый «не мог ды-
шать», — просто подарок для всех политиков. Демокра-
ты (среди 233 конгрессменов от демпартии — 49 нег-
ров, среди 197 республиканцев — 1 негр, так что прио-
ритеты партий ясны) получили новое «место встречи, 
которое изменить нельзя», новый повод с новой силой 
ненавидеть «кровавый режим расиста Трампа». Респу-
бликанцы, глядя на распиаренные погромы, получили 
свой адреналин — «они не пройдут! Сплотимся вокруг 
Трампа, спасающего Америку от «этих»!

Кстати, для любителей цифр. В 2018-м в США по об-
винению в убийствах арестовано ок. 4900 белых (60% 
населения страны),больше 6300 черных (13% населе-
ния), ок. 1600 испаноязычных (18% населения) и 300 
«азиатов» (6% населения»). Если считать это марке-
ром общей агрессивности, то легко оценить, какая рас-
овая группа чаще склонна к насилию. Да, а в 2019 году 
при задержаниях полиция убила 370 белых (шума не 
было) и 235 черных (шума было!..).

«Что же из этого следует?»
Следует — жить. Жизнь большого общества не пред-

полагает всеобщей тихой гармонии. Конфликты — 
включая насильственные — не просто неизбежная, но 
НЕОБХОДИМАЯ часть социальной жизни, вечный 
двигатель. История Америки — с Гражданской войной, 
позором Вьетнама, расизмом и борьбой с ним, резким 
контрастом интеллектуалов и полуграмотных, бога-
тых и бедных (раскол общества усилился в последние 
годы, страдает средний класс) — вовсе нетриумфаль-
ный марш к Сияющему Happy End. Это ЖИВАЯ, с бо-
лью история, «диалектическая спираль», развитие че-
рез ПРЕОДОЛЕНИЕ проблем — путем создания новых 
проблем и новых возможностей. В национальной (бе-
лой и черной) культуре США есть «культура проте-
ста», вплоть до записанного в Конституции «права на 
восстание». Слова Мао «бунт — дело правое» — это про 
мировоззрение США. Но все дело в МЕРЕ: его же «вин-
товка рождает власть» — не про Америку. Революцион-
ная ТРАДИЦИЯ — не всегда ведет к революционной СИ-
ТУАЦИИ. До сих пор известная формула «то, что не 
убивает, — то делает сильнее» работала в Америке — 
драматичной, оптимистичной, грубой, великой. 

И Трамп, и демо-
краты раскалыва-
ют страну попо-
лам, консолиди-
руя свою сторону 
баррикады

В 2019 году при 
задержаниях 
полиция убила 
370 белых (шума 
не было) 
и 235 черных 
(шума было!..)

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184
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АУКЦИОН Госзакупки избавляют
от избыточных процедур

Оптимизация торга

Екатерина Петрова

Из федерального закона №44-
ФЗ, который регламентирует 
работу контрактной системы в 
сфере закупок для государст-
венных и муниципальных нужд, 
будут исключены 35 статей. Об 
этом заявил заместитель мини-
стра финансов РФ Алексей Лав-
ров во время онлайн-конферен-
ции «Госзаказ: новая реаль-
ность».

Выйти на новый уровень ра-
боты позволит «оптимизацион-
ный» пакет поправок в 44-ФЗ — 
это уже третий подготовленный 
минфином вариант реформы 
госзакупок, сейчас идет его пу-
бличное обсуждение. Основная 
задача законопроекта — сокра-
тить количество ненужных про-
цедур, создать понятную и 
удобную систему работы в сфе-
ре госзакупок. По словам Лав-
рова, законопроект превращает 
11 нынешних способов закупок 
в три. «Убираются невостребо-
ванные способы закупок, кото-
рые занимают мизерные доли в 
общем объеме государственных 
закупок, при этом требуют 
сложного регулирования и ад-
министрирования», — отметил 
замглавы минфина.

Кроме унификации и упро-
щения закупочных процедур с 
понятными трактовками вво-
дится пункт об универсальной 
предквалификации. Это вторая 
по значимости новация законо-
проекта, подчеркнул Лавров. 
Согласно ей, к участию в закуп-
ке на сумму более 20 млн ру-
блей допустят тех, у кого уже 
есть опыт выполнения любых 
государственных или муници-
пальных заказов. Также вводят-
ся новые правила обжалования 
закупки с ценой контракта на 

сумму свыше 20 млн рублей. 
Воспользоваться таким правом 
смогут только те компании, у 
которых есть выполненные кон-
тракты в размере не менее 20% 
от начальной (максимальной) 
стоимости контракта. Такая 
норма направлена на борьбу с 
так называемыми «профессио-
нальными жалобщиками».

По словам Лаврова, в пакет 
поправок к 44-ФЗ минфин пла-
нирует включить новые поло-
жения о нормировании в госза-
купках (установление требова-
ний, включая предельные цены, 
к закупаемым товарам, рабо-
там, услугам).

Также время между оконча-
нием срока подачи заявок на 
участие в электронном аукцио-
не и его началом сокращается с 
четырех до двух часов. Норма 
распространится на все аукцио-
ны (сейчас действует на строи-
тельство) и станет еще одной 
мерой по борьбе со сговором, 
рассказал замглавы Федераль-
ной антимонопольной службы 
Михаил Евраев.

По его словам, вся значимая 
информация постепенно будет 
загружаться в Единую инфор-
мационную систему (ЕИС) в 
сфере закупок. Так, в законо-
проекте предусмотрена переда-
ча в систему информации о жа-
лобах и сведений о включении в 
реестр недобросовестных по-
ставщиков.

Внести законопроект на рас-
смотрение в Государственную 
думу планируется в весеннюю 
сессию. Если поправки будут 
приняты этим летом, то основ-
ная часть положений заработа-
ет уже осенью 2020 года, заяви-
ла заместитель руководителя 
Федерального казначейства 
Анна Катамадзе. 

У мягкости 
есть предел

Банку России развязы-
вают руки низкие тем-
пы инфляции. В мае 

темпы роста потребительских 
цен замедлились до 3%. При та-
ких вводных возвращение ин-
фляции к таргету в 4% займет 
время, таким образом сейчас у 
регулятора сохраняется обшир-
ное пространство для снижения 
ключевой ставки, отмечает эко-
номист «БКС Премьер» Антон 
Покатович.  

Основным фактором дезин-
фляционного давления остается 
с ж ат ы й  п от р е б и тел ь с к и й 
спрос, который если и будет 
восстанавливаться летом, то 
очень сдержанно. Также в поль-
зу умеренности роста цен сей-
час выступает и укрепившийся 
(в сравнении с мартом—апре-
лем) до уровней вблизи 70 ру-
блей за доллар курс рубля, гово-
рит Покатович. По его прогнозу, 
в пятницу ставка будет снижена 
на 0,75 или на 1 процентный 
пункт.

С этим прогнозом согласен 
главный аналитик Совкомбан-
ка Михаил Васильев. Преодоле-
ние негативных последствий 
коронавируса является сейчас 
центральной задачей прави-
тельства и ЦБ, подчеркивает он. 
«Снижение ключевой ставки 
позволит сделать деньги в эко-
номике дешевле, что приведет к 
стимулированию инвестицион-
ного и потребительского спро-
са. В полную силу смягчение де-
нежно-кредитной политики за-
работает после снятия каран-
тинных ограничений», — гово-
рит Васильев.

Он подчеркивает, что сниже-
ние ключевой ставки приведет к 

уменьшению стоимости основ-
ных банковских продуктов — 
вкладов, потребительских кре-
дитов, ипотеки. «Это окажет су-
щественную помощь экономике, 
поскольку сделает более доступ-
ными кредиты для компаний и 
граждан. Граждане и бизнес по-
лучат возможность рефинанси-
ровать кредиты под более низ-
кую процентную ставку, снизить 
свою долговую нагрузку и выс-
вободить ресурсы под потребле-
ние и инвестиции. Доступная 
ипотека будет стимулировать 
строительство и поможет уско-
рить выход из экономического 
спада», — говорит Васильев. 

По оценке Покатовича, став-
ки по кредитам будут снижать-
ся на 0,4—0,6 процентного пун-
кта в ближайшие два-три меся-
ца. Ставки по ипотеке также 
продолжат снижение к уровням 
ниже 8% и могут завершить год 
в диапазоне 7,3—7,7%. Средние 
ставки по вкладам, по его про-
гнозу, летом опустятся до 4,7—
4,8% с нынешних 5%.

Помимо снижения ключевой 
ставки в пятницу, не менее важ-
ным будет и сигнал регулятора 
о будущих действиях. Банк Рос-
сии сохранит сигнал о возмож-
ности дальнейшего смягчения 
монетарной политики, не сом-
невается Васильев. При отсутст-

вии внешних шоков к концу 
года ключевая ставка может 
снизиться до 4%, считает он. За-
медлить или даже приостано-
вить смягчение монетарной по-
литики может новая волна ко-
ронавируса и угроза более силь-
ного спада глобальной эконом-
ки, новый виток оттока капита-
ла с развивающихся рынков, 
резкое падение цен на нефть, 
обострение торговой войны 
США с Китаем и девальвация 
юаня, а также введение новых 
американских санкций против 
рублевого госдолга или значи-
мых российских компаний, по-
лагает аналитик.

При этом, по мнению Пока-
товича, само по себе снижение 
ставки будет иметь ограничен-
ное влияние на темпы роста 
российской экономики, а избе-
жать ожидаемого Банком Рос-
сии в 2020 году снижения ВВП 
на 5% вряд ли удастся. Сейчас 
перспективы восстановления 
роста напрямую зависят от эф-
фективности предпринятых 
властями мер господдержки 
бизнеса и населения, указыва-
ет он. 

1
А К Ц Е Н Т

Граждане и бизнес смогут снизить 
долговую нагрузку и рефинансировать 
кредиты под более низкую ставку

— Названы три альтернативы 
банковским вкладам — узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1901756

 ДОРОЖНАЯ КАРТА ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

На совещании с вице-премьерами Михаил Мишустин 

сообщил о том, что он подписал план мероприятий 

по реализации новой доктрины продовольственной 

безопасности РФ. Одна из главных целей этого доку-

мента — повысить качество продукции на прилавках.

Президент утвердил доктрину в конце января нынеш-

него года, напомнил глава кабмина. А теперь разрабо-

тан комплекс решений для выполнения поставлен-

ных задач. Михаил Мишустин  подчеркнул, что рос-

сийский АПК уже надежно обеспечивает внутренний 

рынок основными продуктами питания. А в перспек-

тиве планируется наращивать темпы производства 

сельхозпродукции. «Но не менее важно, чтобы про-

дукты, которые покупают граждане, были высокого 

качества, — особо отметил Мишустин. — В плане пред-

усмотрены меры контроля за производством пище-

вой продукции». При этом, добавил глава кабмина, 

будет учитываться необходимость соблюдения тех-

нических регламентов Евразийского экономическо-

го союза. 

Среди других мероприятий по повышению продо-

вольственной безопасности — шаги по развитию 

сельских территорий, закупке современной техники 

для аграриев, поддержке науки и расширению тор-

говли. «Работу по выполнению «дорожной карты» бу-

дем вести во взаимодействии с нашими сенаторами, 

— сообщил премьер-министр. — Они представляют 

все регионы нашей страны и хорошо знают их специ-

фику, которая довольно сильно различается. Это 

всегда необходимо учитывать, чтобы добиться макси-

мально эффективной реализации наших решений». 

Мишустин отдельно остановился на теме кредитова-

ния агропрома. Льготные инвестиционные кредиты 

производителям сельхозпродукции уже положены. А 

теперь дополнительную поддержку получат те, кто 

создает новые рабочие места и повышает конкурен-

тоспособность российской сельхозпродукции. Речь 

об участниках национального проекта «Производи-

тельность труда и поддержка занятости». «Мы скор-

ректировали правила выделения субсидий на возме-

щение банкам недополученных доходов по льготным 

инвесткредитам, — сообщил он. — Теперь при форми-

ровании ими реестра потенциальных заемщиков в 

приоритетном порядке в него должны быть включе-

ны сельскохозяйственные производители, участвую-

щие в этом национальном проекте». 

В параде приняли 
участие 30 тысяч 
солдат и офице-
ров. Из них более 
15 тысяч фронто-
виков

ЦИФРА

1400
музыкантов принимали учас-

тие в Параде Победы в 1945 

году
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ТЕХНОЛОГИИ Российский 
IT-гигант запустил простой 
и бесплатный сервис 
видеовстреч «Телемост»

Созвонимся 
в «Яндексе»

Антон Благовещенский

Вынужденный переход многих сотрудников на домаш-
ний режим работы показал, что удаленка — вполне ре-
альная альтернатива ежедневному нахождению в офи-
се. Дело за малым — наладить оперативное общение ра-
ботников с руководством и между собой.

Благодаря карантину взрывную популярность по-
лучил сервис Zoom, позволяющий быстро организовы-
вать видеовстречи. Инициатору достаточно разослать 
будущим участникам ссылку, чтобы они могли в лю-
бой момент присоединиться к чату. Вслед за Zoom под-
тянулись и другие — например, Mail.ru Group и Skype.

Теперь настала очередь «Яндекса», который офици-
ально представил сервис видеовстреч под названием 
«Телемост». 

Для работы сервиса не нужно отдельное приложе-
ние — запустить свой «телемост» для общения можно в  
Google Chrome и «Яндекс.Браузере» на сайте telemost.
yandex.ru или в мобильных приложениях «Яндекс.По-
чта» и «Яндекс.Диск» для iPhone и Android. 

Чтобы организовать видеобеседу, достаточно запу-
стить, к примеру, приложение «Яндекс.Почта» на 
iPhone, нажать на кнопку «Создать видеовстречу», по-
сле чего автоматически скопируется в буфер ссылка 
для отправки друзьям.

Одновременно в таком «телемосте» могут участво-
вать до 35 человек. Для сравнения — сервис «Виде-
озвонки Mail.ru» вмещает до 100 участников, Skype — 
до 50, однако общая длительность  бесед не может быть 
более 10 часов в день. У «Телемоста» же ограничений 
по времени нет.  

Пришлись 
ко дворам

Всего получить сельскую ипотеку успели 7,9 
тысячи человек. 

«Программу следует рассматривать и как 
эффективную меру поддержки развития жилищного 
строительства, за которым ожидаемо может последо-
вать оживление экономической активности на селе, 
рост показателей занятости населения и более актив-
ное использование невостребованных земель под нуж-
ды строительства и сельхозпроизводства», — считает 
Абрамченко. 

Кредит в рамках программы можно получить со 
ставкой от 0,1% годовых, то есть практически бесплат-
но. А самая доступная на данный момент ипотека на 
покупку квартиры в 
новостройке со-
ставляет 6,5% годо-
вых, отмечает пред-
седатель совета ди-
ректоров компании 
«Бест-Новострой» 
Ирина Доброхото-
ва. То есть если 
взять кредит на по-
купку жилья стои-
мостью 4,5 млн ру-
блей с максималь-
ной суммой креди-
та 3 млн рублей со 
ставкой 3% и 6,5% годовых на 25 лет, то в первом слу-
чае ежемесячный платеж составит 17,5 тысячи ру-
блей, а во втором — 26,25 тысячи рублей. 

При этом эксперт напоминает, что зарплата в агро-
секторе (а многие сельские жители работают именно в 
этой сфере) пока ниже среднероссийской: 31 тысяча 
рублей против 48,3 тысячи рублей. Кроме того, крайне 
нуждается в обновлении и сам жилфонд в сельской 
местности. По данным на декабрь 2019 года, удельный 
вес общей площади жилых помещений в сельских на-
селенных пунктах, оборудованных всеми видами ком-
мунальной инфраструктуры одновременно (водопро-
вод, канализация, отопление), составил 34,2%.

3 млрд рублей госсредств по программе — уже се-
рьезная сумма, считает руководитель аппарата Ассо-
циации «Национальное объединение застройщиков 
жилья» Кирилл Холопик. Однако, по его мнению, этого 
все равно мало — чтобы охватить действительно широ-
кие слои сельского населения, на программу требует-
ся не менее 10 млрд рублей.  

ПРАВОСУДИЕ Допустимо ли привыкание к информационной травле судей

Беззащитная Фемида?
Вера Штольд

В
ысшая квалификационная 
коллегия судей России 17 
июня рассмотрит вопрос о 

привлечении краснодарской су-
дьи Елены Хахалевой к дисци-
плинарной ответственности — 
якобы из-за прогулов. Дисци-
плинарная комиссия Совета су-
дей считает, что она нарушила 
трудовую дисциплину. При этом 
СМИ отмечали, что Хахалева в 
это время по служебным задани-
ям руководства краевого суда 
выезжала в Москву, а также да-
вала пояснения по тиражируе-
мым вокруг ее имени громким 
обвинениям. У опрошенных эк-
спертов нет сомнений, что это 
продолжение начавшейся еще 
три года назад информационной 
атаки, цель которой лишить ман-
тии  «несгибаемую судью». Ана-
литики не раз  отмечали, что 
вбросы фейков в отношении су-
дьи Хахалевой и в целом Красно-
дарского краевого суда были ор-
ганизованы крупной бизнес-
структурой после того, как были 
вынесены решения, противоре-
чащие интересам коммерсантов. 
Впоследствии они были оставле-
ны в силе Верховным судом Рос-
сии, что подтверждает полную 
законность и объективность 
принятых решений. 

В марте 2020 года Елена Хаха-
лева даже обратилась с откры-
тым письмом к главе государст-
ва, где обратила внимание на 
проблему информационной 
травли. «Новые технологии и но-
вые СМИ (особенно интернет-
СМИ, телеграмм-каналы и сай-
ты, не имеющие официальных 
лицензий или зарегистрирован-
ные вне пределов РФ) фактиче-
ски работают вне правового поля 
России, чем и пользуются заказ-
чики грязных кампаний, — цити-

ровали ее слова СМИ. — В таких 
условиях их крайне сложно при-
влечь к ответственности за вос-
препятствование осуществле-
нию правосудия и клевету в от-
ношении судьи. Зато после таких 
«информационных атак» в отно-
шении судей непременно начи-
наются проверки, после которых 
их вынуждают уволиться». 

Даже Общественная палата 
России после этого случая обра-
тилась к председателю Госдумы с 
предложением разработать за-
кон о защите судебной системы 
от негативного давления с ис-
пользованием клеветы в интер-
нете. Сейчас судье из Краснодара 
ставят в вину выезды в Москву в 
служебное время, пишут СМИ. 
Причем начиная с 2016 года, ког-
да краевой суд возглавлял снача-
ла Александр Чернов, затем в 
статусе и.о. оказался Александр 
Пятигора.

— Логично, что все поездки су-
дьи обязательно согласовывают-
ся с руководителем. В данном 
случае — с тогдашним председа-
телем краевого суда Черновым. 
Но его дисциплинарная комис-
сия не опросила. Спрашивается, 
почему? — задает риторический 
вопрос первый зампредседателя 
комиссии по общественному 
контролю Общественной палаты 
России, кандидат юридических 

наук Артем Кирьянов. — Очень 
цинично — сперва забросали фей-
ками, а теперь обвиняют в том, 
что судья решилась на них отве-
чать перед федеральными орга-
нами. А ведь она сознательно 
пошла в открытое противостоя-
ние с теми, кто пытался шанта-
жировать Фемиду. Думаю, ей 
было непросто давать многочи-
сленные разъяснения, несколько 
лет быть «под лупой» надзорных 
и следственных органов, ведь 
историю раздули на всю страну. 
Но она защищала честь судей-
ской системы. 

В качестве примера СМИ при-
водят такой случай: в одной из 
вменяемых ей как прогул пое-
здок в декабре 2016 года Хахале-
ва находилась на съезде судей 
России, где была избрана членом 
Совета судей. Съезд — высший 
орган судейского сообщества 
страны, с приветственным сло-
вом к которому обратился лично 
глава государства. При этом ко-
мандировка оформлена не была. 
Пример демонстрирует практи-
ку служебных поездок, сложив-
шуюся в те годы в Краснодар-
ском краевом суде. Это нормаль-
ная практика — при отсутствии 
на рабочем месте судьи должны 
принять меры к извещению об 
этом непосредственного руково-
дителя.

И это не единственная несты-
ковка. Во-первых, слишком уж 
быстро и непублично рассма-
тривается это дело. Очень похо-
же на информационную атаку на 
Хахалеву три года назад. Во-вто-
рых, заседание дисциплинарной 
комиссии было назначено на 10 
марта, когда сама судья лежала 
на стационарном лечении в боль-
нице. Несмотря на отсутствие не-
обходимости в поспешном рас-
смотрении (напомним, речь идет 
о якобы дисциплинарных про-
ступках четырехлетней давно-
сти), вопрос не отложили, рас-
смотрев без ее участия. Сразу же 
после снятия ограничений само-
изоляции дело вновь запустили в 
оборот. 

— Из-за режима самоизоля-
ции суды работали с существен-
ными ограничениями, я сама пе-
ренесла коронавирусную инфек-
цию и вышла на работу только на 
прошлой неделе. Понимая, что к 
заседанию Высшей квалифика-
ционной коллегии по моему во-
просу нужно подготовиться за-
ранее и основательно, написала 
заявление на отпуск без содер-
жания, чтобы поехать в Москву и 
изучить материалы дисципли-
нарной комиссии, — сообщила 
сама Хахалева. — Ожидалось, что 
вопрос будет рассмотрен на пла-
новом заседании в июле. Отпуск 
руководство согласовало лишь 
на три дня, с 15 по 17 июня. И тут 
же стало известно, что вопрос бу-
дет рассмотрен на внеплановом 
заседании 17 июня. Об этом мне 
сообщили по телефону уже после 
окончания «короткого» рабоче-
го дня 11 июня, перед празднич-
ным выходным. То есть на подго-
товку к заседанию остается один 
день — вторник, поскольку в по-
недельник мне только выдадут 
материалы для ознакомления. 

Согласимся, участник заседа-

ния должен вникнуть в докумен-
ты, подготовить свои аргументы, 
может быть, проконсультиро-
ваться. К чему такая спешка в 
рассмотрении дела, которое не 
является безотлагательным? От-
вет, как кажется, очевиден.

Возможно, мы бы и не обрати-
ли внимания на это дело (к сожа-
лению, всю историю человечест-
ва те, кто не в ладах с законом, 
пытались сделать суд менее неза-
висимым, если у них была такая 
возможность), если бы не одно 
обстоятельство — случай может 
стать опасным прецедентом. Не-
вольно возникает вопрос: если 
заказчики информационных 
атак против Хахалевой победят, 
не станет ли это сигналом, что 
«схема рабочая» — для желающе-
го нужных решений крупного 
бизнеса и криминала? Зачем 
прибегать к радикальным ме-
рам, если несговорчивого судью 
можно убрать при помощи ин-
формационных атак? Допустим, 
коррупция устраняет одного су-
дью, а здесь можно запугать мно-
гих — никто не хочет, чтобы его 
имя незаслуженно «полоскала» 
вся страна. Это в конечном итоге 
может ударить по авторитету су-
дебной системы России.

Конечно, история касается не 
только судьи Хахалевой — речь о 
явлении. Нельзя сбрасывать со 
счетов доказательства того, что 
тиражируемые три года обвине-
ния в адрес судьи оказались фей-
ками. И поэтому новые обвине-
ния должны быть рассмотрены 
максимально непредвзято, с со-
блюдением разумных сроков и, 
конечно, компетентно. Общест-
во требует справедливости, толь-
ко и всего. А владельцы сайтов и 
медиаканалов, тиражирующих 
«заказуху», должны понимать 
свою ответственность за участие 
в информационной травле.  

МЕДИА Замглавы минкомсвязи Алексей Волин рассказал 
о роли традиционных СМИ во время и после пандемии

Блогер как явление 
природы

Читайте также: Кому банки чаще всего отказывают 
в ипотеке 
rg.ru/art/1892890

По программе 
сельской ипотеки 
платежи получат-
ся ниже на треть в 
сравнении с обыч-
ной ставкой

А К Ц Е Н Т

Если заказчики информационных атак 
против Хахалевой победят, не станет 
ли это сигналом, что «схема рабочая» — 
для желающего нужных решений 
крупного бизнеса и криминала?
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Партия ликвидирована
В соответствии со статьей 16 Кодекса административного судопроизводства Рос-

сийской Федерации, статьями 41, 45 Федерального закона от11 июля 2001 г. № 95-ФЗ 
«О политических партиях» и на основании решения Верховного Суда Российской Феде-
рации от 13 февраля 2020 г., вступившего в законную силу 16 апреля 2020 г., произведе-
на государственная регистрация Политической партии «Российская Социалистическая 
партия», ее региональных отделений и иных структурных подразделений в связи с лик-
видацией. 

Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены сведения о лик-
видации партии в Единый государственный реестр юридических лиц 3 июня 2020 г. за 
ГРН 2207704961286. 

Информация Минюста России

Ирина Алпатова

С
овокупная аудито-
рия традиционных 
СМИ увеличилась в 
период пандемии на 
150 млн пользовате-
лей. Об этом расска-
зал замглавы мин-
комсвязи Алексей 
Волин на открытой 

лекции проекта «Цифровая 
журналистика».

Речь идет о ведущих феде-
ральных газетах и информагент-
ствах. «Скажем, на портал како-
го-то информагентства приходи-
ло 10 млн человек. В период ко-
ронавируса, когда информация 
стала цениться намного выше, 
пользователи начали переходит 
на сайты других информа-
гентств, в «Российскую газету», 
в РБК и другие издания. Случил-
ся колоссальный рост потребле-
ния средств массовой информа-
ции. Традиционные СМИ выиг-
рали конкуренцию по всем 
фронтам. А блогеры, наоборот, 
«просели», — сообщил Волин.

Замминистра связал это со 
значимостью верификации, 
проверки достоверности ин-
формации в период, когда на 
кону благополучие и здоровье 
близких.

Блогеры, безусловно, состав-
ляют конкуренцию традицион-
ным СМИ. Государство не мо-
жет игнорировать их существо-
вание. «Блогеры для государст-
ва — как явление природы. Мы 
должны учитывать влияние сол-
нца, ветра, дождя, так государ-
ство учитывает и влияние бло-
геров», — высказал мнение за-
мглавы минкомсвязи.

С одной стороны, медиары-
нок не безграничен — чем боль-
ше игроков, тем меньше каждо-
му достается от общего пирога, 
сравнил Волин. С другой сторо-
ны, блогеры содействуют уве-
личению этого пирога:  они при-
думывают новые сервисы и за-
частую делают это быстрее и 
энергичнее, чем традиционные 
СМИ, отметил он. При этом в от-
дельном правовом регулирова-
нии блогерская деятельность не 
нуждается. Если блогер хочет 
получить доступ к комментари-
ям органов власти, он может за-
регистрироваться как СМИ, на-
помнил замминистра.

Говоря о будущем различных 
медиа, Волин высказал мнение, 
что, несмотря на рост техноло-
гий, бумажные издания никуда 
не денутся. «Во-первых, лонгри-
ды — длинные тексты — всегда 
лучше читаются на бумаге. Во-

вторых, есть детские издания, 
для которых важна тактиль-
ность. В-третьих, существуют из-
дания премиум-класса. А статус 
— это всегда хорошее качество пе-
чати», — сказал замминистра.

При этом Волин отметил, что  
российская журналистика по 
использованию новых техноло-
гий опережает многие страны, 
включая Европу и США.

У большинства региональ-

ных изданий уже есть элек-
тронные версии, подчеркнул 
он. Мобильные версии — в про-
цессе создания. Но то же самое 
можно сказать и о небольших 
европейских СМИ — там такая 

же ситуация, рассказал Волин.
 По его мнению, неплохое бу-

дущее у районных газет. «Феде-
ральные СМИ никогда не рас-
скажут о событиях небольшого 
городка, поэтому у районной 
газеты просто нет конкурентов. 
Именно она будет рассказывать 
о том, какой магазин закрылся 
и что происходит на соседней 
улице», — сказал он.

Гораздо хуже дела обстоят в 
радиовещании, отчего замгла-
вы минкомсвязи высказал сом-
нения насчет развития в России 
цифрового радио. Переход в 
цифровой формат означал бы 
автоматическое увеличение иг-
роков на рынке, но сектор уже 
перенасыщен. Радио — одна из 
самых пострадавших отраслей, 
напомнил замминистра.

Региональный рынок радио-
рекламы упал на 80—90%, на фе-
деральном уровне — на 60—70%. 
Это связано с тем, что основные 
рекламодатели по России — ма-
лые и средние предприятия, а 
они пострадали сильнее всего, 
объяснил Волин. Поэтому для 
развития цифрового радио 
просто нет предпосылок.

На вопрос о том, почему не 
все  медиа могут воспользовать-
ся льготными кредитами как 
представители отрасли, вклю-
ченной в перечень наиболее по-
страдавших от пандемии, Волин 
ответил, что, насколько ему из-
вестно, отказ в выплатах в по-
давляющем большинстве случа-
ев связан с неправильным офор-
млением документов или с не-
предоставлением той или иной 
информации.

К тому же, рассказал он, не-
которые компании злоупотре-
бляют помощью. «Есть целый 
ряд компаний из медиасферы, у 
которых оказались достаточно 
экзотические ОКВЭДы. Напри-
мер, мебельный салон. Странно 
претендовать на поддержку как 
СМИ, если ты мебельный салон. 
Создается  ощущение,  что 
ОКВЭД используется только 
для получения льгот», — выска-
зал мнение Волин.

«Мы создаем условия и воз-
можности. Сейчас помощь ока-
зывается десяткам и, может 
быть, сотням медийных компа-
ний», — подчеркнул он.

Говоря о будущем журнали-
стики, Волин заметил, что сей-
час мало людей, которые пишут 
правильно и интересно. Теорети-
чески технологии искусственно-
го интеллекта в будущем смогут 
заменить тех, кто занимается ре-
райтом. Но никогда не заменят 
хорошую журналистику.  

Алексей Волин: Блогеры создают много новых форматов, но конкуренцию выигрывают традиционные СМИ.
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Продажа объектов имущественного комплекса вертодрома 
«Красная Поляна», расположенного по адресу: г. Сочи, 

п. Красная Поляна, ул. Защитников Кавказа, д. 60  
извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru,  
(495) 276-00-51, v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 21.07.2020 в 12.00 МСК.
Заявки на участие в торгах принимаются с 16.06.2020 с 12.00 

по 17.07.2020 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 20.07.2020 до 12.00 МСК.
Предмет аукциона в электронной форме: продажа единым ло-

том объектов недвижимого (14 ед.) и движимого (147 ед.) имущества 
бывшего вертодрома «Красная Поляна», расположенного по адресу: 
Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский район, п. Красная Поляна,  
ул. Защитников Кавказа, 60.

Начальная цена Имущества: 113 866 193 руб., кроме того НДС.
Шаг аукциона (шаг повышения цены): 3 000 000 руб.
Задаток: 11 000 000 руб., НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном  

сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЖКХ Почему 
в городах 
случаются 
регулярные 
подтопления

УЛИЦЫ 
ВЫШЛИ 
ИЗ БЕРЕГОВ
Марина Трубилина 

После ливневых дождей во мно-
гих городах регулярно случа-
ются подтопления. Только за 
первую половину июня мини-
наводнения были в отдельных 
районах Пензы, Благовещенс-
ка, поселков Красноярского 
края, Мурманской области.

Из 1092 городов РФ подто-
пление регулярно отмечается в 
960 (88%), в подтопленном со-
стоянии находится около 800 
тысяч га городских террито-
рий, сообщает Ассоциация про-
изводителей трубопроводных 
систем. Это данные 2006 года, 
уточняют в АПТС, но с тех пор 
состояние, скорее, только ухуд-
шилось. Причина подтоплений 
— изношенность коммуника-
ций, а также отсутствие или не-
эффективная эксплуатация 
ливневой канализации. 

Проблема с ливневками сто-
ит по всей стране, отмечает ко-
ординатор Центра мониторин-
га благоустройства городской 
среды ОНФ Светлана Калини-
на. Большинство водоканалов 
переданы в частные руки по ин-
вестконтрактам, но водоотве-
дение, связанное с ливневками, 
осталось на ответственности 
муниципальных образований. 
«За многие годы эти системы 
были засорены, засыпаны. Кро-
ме того, точечная застройка пе-
рекрывала часть этих систем, и 
они выходили из строя», — гово-
рит Калинина. ОНФ давно про-
сит сделать отдельную феде-
ральную программу по отведе-
нию канализационных стоков. 
У муниципалитетов денег на 
это, как правило, не хватает. 

«Даже строя дороги, строя дво-
ровые пространства, ливневые 
канализации чаще всего никто 
не делает. Есть общественные 
территории, в которых сделаны 
ливневые канализации и отли-
вы, и отводы предполагаются, 
но сами системы канализаци-
онные уже очень старые», — 
рассказывает Калинина.

Причины подтоплений, счи-
тают в АПТС, еще и в том, что в 
России обязательно устройство 
ливневой канализации при 
строительстве лишь дорог за 
пределами населенных пун-
ктов. Требований же к ее об-
устройству при дорожном 
строительстве в городах не су-
ществует, это возможно лишь 
по желанию заказчика. «Чаще 
всего этого желания нет», — от-
мечают в ассоциации, подчер-
кивая необходимость включе-
ния в понятие «автомобильная 
дорога» систем водоотвода. 
«Подтопленный город — это до-
полнительные сложности в эк-
сплуатации подземных и на-
земных объектов. Гуляние 
грунтов в периоды 
замерзания  —оттаивания и 
обильных дождей приводят к 
преждевременному выходу из 
строя инфраструктуры — дорог, 
трубопроводов, зданий и соо-
ружений», — говорит гендирек-
тор АПТС Владислав Ткаченко. 
В то же время дождевую воду 
можно было бы собирать и пу-
скать в оборот водопользова-
ния, тогда дождливые дни при-
носили бы организациям ком-
мунального хозяйства пользу, а 
не убытки.

Изменить ситуацию может 
недавний приказ минстроя. Се-
тям ливневой канализации 
присвоен статус централизо-
ванной канализации наравне с 
хозяйственно-бытовой, поя-
сняют в АПТС. Муниципалите-
ты, на чьем балансе есть ливне-
вая канализация, теперь обяза-
ны проводить ее инвентариза-
цию, вносить ее в муниципаль-
ные, а в дальнейшем и в регио-
нальные схемы централизован-
ного водоотведения. «Это по-
зволяет надеяться, что со вре-
менем ливневая канализация 
начнет отображаться в стати-
стическом учете, и ей найдут 
ответственного управляющего, 
в том числе наладят тарифное 
регулирование, которого сей-
час нет. Пока оплачивать эк-
сплуатацию обязаны муници-
пальные власти, а для них это 
далеко не самый важный объ-
ект расхода бюджета», — отме-
чают в АПТС. •

Обустройство лив-
невой канализа-
ции при строи-
тельстве город-
ских дорог 
не обязательно
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Корреспондент «РГ» о впечатлениях от полета из Праги в Ригу 
с пересадкой в Германии 

Европа открылась
Владимир Снегирев, 
Прага — Франкфурт — Рига

В
се ограничения на пере-
движение граждан в пре-
делах Шенгенской зоны 

сняты с 15 июня. Что это озна-
чает на практике? Наш корре-
спондент решил испытать по-
слабление чрезвычайных мер 
на себе. 

За три дня до этой важной и 
даже, можно сказать, рубежной 
даты я приобрел самолетный 
билет по маршруту Прага — 
Франкфурт-на-Майне — Рига. 
Знакомые чехи меня отговари-
вали: все меняется каждый 
день, можешь потерять деньги 
и никуда не улетишь. 15 июня 
ровно за час до вылета был в 
международном аэропорту 
имени Вацлава Гавела, в терми-
нале №2, обслуживающем рей-
сы внутри Европы. 

Сначала, честно сказать, ис-
пугался: терминал на первый 
взгляд казался абсолютно пу-
стым. Ну ни единого человека 
не наблюдалось на его просто-

рах, да и стойки регистрации 
тоже не работали. Слегка успо-
коило большое табло с указа-
нием вылетающих сегодня рей-
сов. Мой значился первым — в 
7.10 утра. Кроме него там было 
еще десятка полтора городов: 
Амстердам, Париж, Мюнхен, 
Кошице, Брюссель… И были 
указаны стойки регистрации — 
сразу десяток. 

На самом деле работала 
только одна. Девушка в маске и 
за стеклом, не задавая никаких 
вопросов, споро оформила мой 
посадочный талон. Офицер на 
пограничном контроле в ответ 
на мою попытку показать доку-
мент махнул рукой: проходи. 
Процедура проверки багажа 

тоже была обычной: выложите 
ноутбук, снимите ремень… И 
спустя десять минут я уже ока-
зался в зоне вылета. Там тоже 
не  наблюда лось  никакого 
оживления. Лучше сказать — не 
было ни души. Хотя был открыт 
один из магазинов системы 
Duty free. У выхода на посадку 
под номером С-13, соблюдая 
социальную дистанцию, рас-
средоточились десятка три пас-
сажиров франкфуртского рей-
са. Конечно, все были в масках. 
Когда объявили посадку, то мои 
попутчики дисциплинирован-
но образовали очередь с двух-
метровым интервалом друг от 
друга. 

Вылетели на турбовинтовом 

самолете АТР-72 Чешских авиа-
линий ровно по расписанию и 
через час приземлились в аэро-
порту Франкфурта. Это, кстати, 
одна из самых больших авиага-
ваней мира, главный хаб Евро-
пы. Что заметно сразу: много са-
молетов, причаленных к терми-
налам, снуют машины обеспе-
чения, то есть жизнь здесь если 
и не кипит, то вполне теплится. 

При входе в терминал никто 
не задает тебе никаких вопро-
сов, не измеряет температуру, 
не требует справок. Внутри го-
раздо больше людей, чем в пра-
жском аэропорту. Правда, по-
давляющее большинство мага-
зинов все еще закрыты, почти 
все рестораны не работают, но 
объявления о рейсах слышатся 
регулярно. На табло вылетов, 
кроме континентальных рей-
сов, значатся Торонто, Монре-
аль, Сан-Франциско, Синга-
пур, Вашингтон, Стамбул… 

Времени более подробно из-
учить реанимацию главного ев-
ропейского хаба у меня не было, 
стыковка между рейсами оказа-
лась короткой, чуть больше часа 
— этого как раз хватило только 
на то, чтобы отыскать свой тер-
минал, снова пройти процедуру 
досмотра, осмотреться в зале 
вылета и — опять на посадку. Как 
и в Праге, к самолету пассажи-
ров подвозил автобус. Но если в 
первом случае он тронулся, едва 
все оказались внутри, то теперь 
случился сбой. Сидели в этом 
автобусе минут двадцать, не 
было ни объявлений, ни извине-
ний. Вот тебе и хваленый немец-
кий порядок. 

Я разговорился с парой мо-
лодых людей, парнем и девуш-
кой. Представились: Леон и Ма-
рия. Летят в Ригу из Каира. Там, 
по их словам, тоже эпидемия и 
строгие меры. Каирский аэро-
порт абсолютно пуст. Есть че-
рез день рейс во Франкфурт, 
есть два рейса в неделю на Па-
риж… При входе в самолет ави-
акомпании Air Baltic бортпро-
водники выдали каждому кон-

верт с двумя дезинфицирую-
щими салфетками и маской. 

Интересно, что в самолете 
все пассажиры были рассаже-
ны через кресло. Но это не оз-
начает, что билеты проданы 
только на половину мест. Борт-
проводник Андрис объяснил, 
что бывает и полная загрузка. А 
при вот такой, неполной, рас-
садку делают с «социальной ди-
станцией». После каждого рей-
са салон дезинфицируют. В 
небе пассажирам раздали анке-
ту, которую следовало запол-
нить. Я, такой-то, гражданин 
такой-то страны, подтвер-
ждаю, что ознакомлен с требо-
ваниями, установленными рас-
поряжением кабмина Латвий-
ской Республики от 12 мая 
2020 «Меры эпидемиологиче-
ской безопасности… И согла-
сен с обработкой своих личных 
данных. Цель: защита жизнен-
ных интересов общества». 
Леон пояснил, что, по его сведе-
ниям, на карантин в Латвии от-
правляют приезжих из тех 
стран, где на сто тысяч населе-
ния в день приходится пятнад-
цать тысяч заболевших. Если 
меньше, то отпускают с миром. 
«У нас в Египте этот показатель 
— полтора человека. Но посмо-
трим». 

И ведь как в воду глядел. 
Наши бумажки при выходе из 
самолета изъяли сотрудники 
аэропорта, не задавая никаких 
вопросов. Добро пожаловать в 
Латвию! Короче говоря, мой 
опыт пересечения границ вну-
три Шенгенского пространства 
15 июня не был омрачен ничем 
неожиданным. Теперь надо бы 
дожить до следующего шага — 
до открытия всех границ зем-
ного шара.  

ПРАВО Появилась новая схема мошенничества при продаже 
автомобилей

Пиррова «Победа»

Владислав Куликов 

М
ошенники изо-
брели новую схе-
му обмана при 
продаже автомо-
билей. Машина 
берется в аренду, 
затем по поддель-
ной доверенно-
сти выписывает-

ся дубликат ПТС, остальное — 
дело техники: найти невинного 
покупателя и продать.

Именно в такую ситуацию 
попал житель Подмосковья Н. 
Он купил у некоего юридиче-
ского лица подозрительно недо-
рого черный Mercedes-Benz E-
Class. У продавца на руках был 
дубликат ПТС, но покупателя 
это тоже не насторожило. 

После сделки он без проблем 
поставил машину на учет в 
ГИБДД. Однако спустя некото-

рое время оказалось, что авто-
мобиль проходит по уголовно-
му делу. Его настоящие хозяева 
стали жертвами мошенников.

Нового владельца обязали 
явиться в полицию, началось 
разбирательство. Оказалось, 
что Mercedes-Benz взяли в арен-
ду якобы для работы в такси, а 
по факту — для перепродажи. 
Машину удалось продать, полу-
чив дубликат ПТС в ГИБДД по 
поддельной доверенности.

Как рассказал криминалист 
Максим Шелков, такая схема в 
последнее время получила рас-
пространение, поэтому при по-
купке автомобилей надо прояв-
лять особую внимательность. 
Добросовестный покупатель, 
конечно, избежит уголовной от-
ветственности, но это будет 
единственным утешением. Ав-
томобиль в любом случае при-
дется вернуть. 

Несколько лет назад афери-

сты продавали машины, находя-
щиеся в залоге у банка. Теперь 
проблема полностью решена: 
покупателю достаточно прове-
рить машину по специальной 
базе, которую ведет нотариат.

Кстати, в прошлом году к 
сервису проверки доверенно-
стей на сайте ФНП обратились 2 
341 386 раз, что почти вдвое 
выше, чем за предыдущий год. А 
за первые три месяца этого года 
доверенности проверили уже 
558 134 раза.

 «Жизнь показала, что пере-
ход российского нотариата на 
цифровую платформу оказался 
крайне востребованным и сво-
евременным», — подчеркнул 
президент Федеральной нота-
риальной палаты Константин 
Корсик.

Сервис проверки доверенно-
стей — бесплатный ресурс, до-
ступный круглосуточно. Чтобы 

проверить документ, нужны его 
реквизиты. Если доверенность 
удостоверялась у того или ино-
го нотариуса, система выдаст 
подтверждающую информа-
цию. Если же нет, сервис пока-
жет: это фальшивка. 

Государственные и муници-
пальные органы власти имеют 
расширенный доступ к сервису, 
позволяющий также сверить со-
держание имеющегося на руках 
документа с текстом оригинала 
доверенности, информация о 
которой хранится в Единой ин-
формационной системе нотари-
ата. Это помогает свести к мини-
муму возможность реализации 
мошеннических схем с исполь-
зованием подлинных доверен-
ностей, содержание которых на-
меренно было изменено.  

Сегодня уже невозможно продать 
даже игрушечный автомобиль, 
находящийся в залоге у банка.

Пока терминалы в европейских аэропортах еще выглядят пустынными. 

А К Ц Е Н Т

При входе в терминал никто не задает 
тебе никаких вопросов, не измеряет 
температуру, не требует справок

А К Ц Е Н Т

Схема простая: машина берется у кого-то 
в аренду, а потом по поддельным доку-
ментам на нее получается дубликат ПТС. 
Дальше авто продают

РЕШЕНИЕ 

Американец 
Пол Уилан 
получил 16 лет 
колонии 
за шпионаж

ОБМЕН 
ВОЗМОЖЕН
Иван Егоров

Мосгорсуд в понедельник при-
говорил американца Пола Уи-
лана к 16 годам в колонии стро-
гого режима за шпионаж про-
тив России.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Мос-
горсуда, с учетом того, что дело 
из-за секретности материалов 
слушалось в закрытом режиме, 
по закону оглашаются только 
вводная и резолютивная части 
приговора. В суде также напом-
нили, что в ходе прения сторон 
гособвинение попросило на-
значить Полу Уилану наказа-
ние в виде 18 лет колонии стро-
гого режима.

Об аресте гражданина США, 
а также подданного Великобри-
тании, Ирландии и Канады 
Пола Уилана стало известно в 
конце декабря 2018 года. Тогда 
Центр общественных связей 
ФСБ России сообщил о задер-
жании американца в гостинице 
в Москве при «проведении им 
шпионской акции». Адвокаты 
Уилана подтвердили, что при 
задержании у американца были 
обнаружены сведения, содер-
жащие гостайну. По некоторым 
данным, речь может идти об об-
наруженной у Уилана в гости-
нице компьютерной флешке со 
списками сотрудников одной 
из российских спецслужб. Сам 
обладатель паспортов четырех 
стран отрицал вину и заявлял, 
что в Москву приехал с част-
ным визитом на свадьбу друга. 

Как сообщил еще во время 
процесса адвокат Уилана Вла-
димир Жеребенков, свидетели 
со стороны защиты, среди кото-
рых были в том числе военно-
служащие РФ, показали в суде, 
что Уилан никого из них не вер-
бовал и любит Россию. Кроме 
того, один из свидетелей сооб-
щил об интересе к американцу 
российских спецслужб еще за 
несколько лет до задержания. 
Как рассказывал американ-
ским СМИ брат-близнец Уила-
на Дэвид, Пол регулярно приез-
жал в Россию с 2007 года. О нем 
известно, что он служил в мор-
ской пехоте США и участвовал 
в боевых операциях в Ираке. Во 
время приезда в Москву он ра-
ботал в обычной гражданской 
компании BorgWarner. Нельзя 
исключить, что после вступле-
ния приговора в законную силу 
со стороны Вашингтона будет 
поднят вопрос о возможном об-
мене Уилана на кого-нибудь из 
осужденных в США россиян. 
Например, Виктора Бута, или 
Константина Ярошенко, или 
обоих сразу. Но пока госсекре-
тарь США Майк Помпео зая-
вил, что возмущен приговором 
Полу Уилану, и потребовал его 
немедленного освобождения.  

СЛЕДСТВИЕ 

Ученого 
Валерия 
Митько 
обвинили 
в госизмене

ТАЙНОЕ ДЕЛО

Иван Егоров

Президента Арктической ака-
демии наук 78-летнего петер-
бургского ученого Валерия 
Митько обвинили в госизмене.

Об этом вчера со ссылкой на 
адвоката ученого Ивана Павло-
ва сообщил «Интерфакс». Как 
сообщил защитник, его клиен-
ту вменяется передача матери-
алов, якобы содержащих сведе-
ния, которые составляют госу-
дарственную тайну, спецслуж-
бам Китая во время его поездок 
в эту страну. Речь идет о коман-
дировках в КНР в 2017 — 2018 
годах, во время которых, как 
считает следствие ФСБ, Мить-
ко передал китайцам секрет-
ные документы о разработках в 
области гидроакустики и обна-
ружения подводных лодок.  Как 
утверждает адвокат,  ученый 
брал с собой в командировки 
только те материалы, которые 
были связаны с его непосредст-
венной научной деятельнос-
тью. Информация о шпионском 
деле появилась только сейчас, 
хотя  обвинение ученому было 
предъявлено еще в феврале 
2020 года, тогда же была избра-
на мера пресечения в виде до-
машнего ареста.  5 июня Дзер-
жинский суд в Петербурге про-
длил ему домашний арест до на-
чала октября.  

ХРОНИКА 

ПОЕЗДА В КРЫМ УЙДУТ ПОЛНЫМИ 
Начались продажи на поезда из регионов России в Крым на 

июль, август и начало сентября. Полуостров начнет прини-

мать гостей после 1 июля. Уже полностью разобраны все 

места на рейс в Симферополь из Екатеринбурга, который 

отправится из столицы Урала 30 июня. У желающих отпра-

виться первым поездом в Крым из Петербурга еще есть 

шанс успеть купить один из немногих оставшихся билетов.

МОСКВА ВОССТАНАВЛИВАЕТ СПРОС
Потребление жителей столицы вернулось к уровню показа-

телей до начала пандемии, свидетельствует исследование 

банка ВТБ. Там проанализировали данные эквайринга по-

сле 9 июня — с этого дня режим ограничений в Москве был 

существенно смягчен. Общий оборот карточных платежей 

с 9 по 13 июня у этого банка превысил 16 млрд рублей, что 

даже несколько больше, чем было за такой же период фев-

раля. Самыми востребованными оказались услуги открыв-

шихся после перерыва салонов красоты. 

ФИНЛЯНДИЯ ОТМЕНЯЕТ РЕЖИМ ЧП
Правительство Финляндии спустя почти три месяца отмени-

ло режим чрезвычайного положения, объявленный из-за уг-

розы распространения коронавируса. При этом власти 

страны просят граждан по-прежнему соблюдать осторож-

ность. Сохраняется и ряд карантинных ограничений. 

ИТАЛИЯ СОКРАТИЛА ЧИСЛО 
СМЕРТЕЙ ОТ COVID-19 ДО МИНИМУМА
Итальянские медики зафиксировали самое низкое число 

умерших от коронавируса с начала марта, сообщает мест-

ная пресса. Новых летальных случаев за истекшие сутки 

было 26, общее число умерших достигло 34 371 человека. 

Такой низкой смертность не отмечалась на протяжении 

трех месяцев с начала марта. Максимальная суточная смер-

тность составляла 969 человек. Теперь же в девяти итальян-

ских областях за сутки не было выявлено ни одного нового 

случая, а в больницах остаются чуть менее 3,5 тысячи боль-

ных, из них 207 в реанимационных отделениях. 

ЗАРПЛАТНЫЕ ОЖИДАНИЯ РАСТУТ
После окончания пандемии россияне в среднем хотели бы 

получать зарплату в 74 тысячи рублей в месяц, выяснили 

специалисты портала «Работа.ру». Сейчас, по данным Рос-

стата, средняя зарплата в России составляет 48,8 тысячи ру-

блей. При этом наиболее близкий к желаемому доход есть у 

жителей столицы — 78,9 тысячи рублей в месяц и в Ненец-

ком АО — 77,3 тысячи рублей. 

БОЛЬШОЙ ТЕАТР НАДЕЕТСЯ НАЧАТЬ 
СЕЗОН В СЕНТЯБРЕ
Генеральный директор Большого театра Владимир Урин 

надеется, что в сентябре его труппа сможет открыть сезон. 

При этом, как сообщают РИА Новости, он пока не готов об-

суждать безопасную схему рассадки зрителей, допуская, 

что обстановка позволит давать спектакли при полных за-

лах. Однако, отметил Урин, надо будет обязательно соблю-

дать все предписанные Роспотребнадзором нормы. 

ВЫПУСКНИКИ ПОЙДУТ В МЕДВУЗЫ
Министр образования и науки Валерий Фальков полагает, 

что одним из последствий пандемии коронавируса станет 

повышенный конкурс в медицинские вузы. Об этом он зая-

вил в эфире передачи «Познер» на Первом канале. Кроме 

того, по словам министра, уже традиционно ожидается мно-

го желающих освоить IT-специальности, стать педагогами, 

юристами и экономистами. 

ВАКЦИНУ НА ДОБРОВОЛЬЦАХ 
ПРОВЕРЯТ В АВГУСТЕ
Клинические испытания вакцины от коронавируса могут 

начаться уже в августе. Об этом сообщил гендиректор одно-

го из разработчиков — компании «Биокад» Дмитрий Моро-

зов в эфире телеканала «Санкт-Петербург». По его словам, 

сейчас идут доклинические испытания, затем придет черед 

подопытных животных. И только после этого вакцину на-

чнут испытывать на добровольцах. Это может случиться 

уже в августе. Помимо «Биокада» свои версии вакцины раз-

рабатывают в ГНЦ «Вектор» Роспотребнадзора и в Санкт-

Петербургском НИИ вакцин и сывороток.

МАГАТЭ ОСТАНОВИТ ВИРУСЫ 
Международное агентство по атомной энергии запустило 

проект «Комплексное действие против зоонозных заболе-

ваний» (ZODIAC), в рамках которого ядерные технологии 

будут использованы для быстрого обнаружения патогенных 

микроорганизмов и борьбы с ними. МАГАТЭ уже с апреля 

снабжает десятки стран оборудованием для быстрой диаг-

ностики COVID-19.

НА ЯМАЛЕ ЖИТЬ ХОРОШО
Рейтинг регионов по уровню благосостояния семей, со-

ставленный РИА Новости, в девятый раз подряд возглавил 

Ямало-Ненецкий автономный округ. Для расчета этого по-

казателя исследователи брали семью с двумя детьми, в ко-

торой двое работающих взрослых получают среднюю по 

региону зарплату. Из общего дохода вычитали расходы 

всех домочадцев в размере прожиточного минимума. В 

среднем для страны разница составила 37,5 тысячи рублей. 

В лидерах помимо ЯНАО Сахалинская область, Москва, Пе-

тербург и Югра. В аутсайдерах — Псковская и Ивановская 

области, а также Чечня. В этих регионах у условной семьи 

оставалось менее 10 тысяч рублей свободных денег.

САМОИЗОЛЯЦИЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Режим самоизоляции продлен до 23 июня в Пермском крае 

и Волгоградской области, в Карачаево-Черкесии ограниче-

ния перестанут действовать на день раньше. Местные влас-

ти, оценив ситуацию с распространением СOVID-19 и после 

консультаций с медиками, решили пока оставить в силе 

многие временные запреты. При этом власти Волгоград-

ской области полагают, что через неделю ситуация позво-

лит им снять большинство ограничений. 

Данные о заболевших

За последние сутки в России вы-

явлено 8246 новых случаев коро-

навируса в 84 регионах.

Всего в России с начала панде-

мии выявлено 537 210 случаев 

коронавируса в 85 регионах. 

Проведено более 15,1 млн тестов.

Выздоровели за весь период 

284 539 человек. Умерли 7091 че-

ловек. 

Последние новости   
о коронавирусе —  
на сайте «РГ».

Как теперь 
летают по 
Европе — 
смотрите 
видеорепор-
таж на 
сайте «РГ».

Такие же, как этот, прошедший в Неаполе, флешмобы вчера 
состоялись по всей Италии в честь медицинских сестер.
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СКАНДАЛ Глава 
Франции 
защитил 
памятники

КОЛЬБЕР 
УСТОИТ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Этого выступления президента 
Эмманюэля Макрона ждали 
все французы. Ведь он должен 
был не только объявить об 
ускоренном выходе страны из 
карантина, что, кстати, и прои-
зошло, но также высказаться 
по поводу «злобы дня» — недав-
них протестных манифеста-
ций. Тех самых, в ходе которых 
разного рода радикалы обвиня-
ли в насилии и расизме поли-
цию, а также требовали от вла-
стей перекроить прошлое стра-
ны, пригвоздив к позорному 
столбу целый ряд историче-
ских личностей, сыгравших, 
заметим, капитальную роль в 
становлении французской го-
сударственности.

Президент однозначно вы-
сказался в поддержку правоох-
ранителей. «Без республикан-
ского порядка нет ни безопа-
сности, ни свободы, а их обес-
печивают полицейские и жан-
дармы», — заявил хозяин Ели-
сейского дворца и добавил, что 
«ради этого они ежедневно 
подвергаются риску». Как бы 
расставляя точки над i в раз-
вернувшейся во многих запад-
ных странах полемике вокруг 
их давнего колониального 
прошлого, Макрон заявил, что 
Франция не собирается вычер-
кивать из своей истории какие-
либо имена, а также «сносить 
памятники». При этом он на-
звал организаторов и участни-
ков этой подрывной кампании 
лицами, действующими в инте-
ресах замкнутых этнических 
общин, которые стремятся ис-
пользовать борьбу с расизмом 
в своих целях.

Тем самым он ответил как 
всем местным сторонникам 
«статуепада», а также бывшему 
премьеру Жану-Марку Эйро, 
который ныне руководит Фон-
дом памяти рабовладельческих 
времен. Так вот Эйро потребо-
вал переименовать зал в Наци-
ональном собрании, носящий 
имя Жана-Батиста Кольбера — 
выдающегося деятеля Фран-
ции, правой руки короля Людо-
вика XIV. Экс-премьер припом-
нил этой исторической лично-
сти тот факт, что при нем в 1685 
году был разработан «Черный 
кодекс», регламентирующий 
правовое положение рабов и 
связанных с этим вопросов во 
французских колониях. 

Как считают некоторые 
местные комментаторы, можно 
только надеяться, что этот сме-
лый и явно не «политкоррек-
тный» демарш Макрона заста-
вит определиться в этом вопро-
се и других европейских поли-
тиков такого ранга.  

ПАРАЛЛЕЛИ США стали страной престарелых лидеров, раскалывающих народ пополам

Вашингтон супер-стар
Игорь Дунаевский 

П
рокатившееся по 
США цунами беспо-
рядков на расовой 
почве, подобных 
которым страна не 
видела со смерти 
Мартина Лютера 
Кинга в 1968 году, 
постепенно сходит 

на нет. Но то, как отреагировали 
на этот кризис власть имущие, 
не оставляет сомнений, что та-
кие кадры из Америки мир уви-
дит еще не раз. Стареющая и фи-
зически, и идеологически пра-
вящая элита азартно раз за раз-
ом пытается подчинить любой 
общественный кризис своей 
игре в борьбе за власть, не ре-
шая, а усугубляя болезненные 
для американцев проблемы.

Виноват? Он же памятник!
Под влиянием беспорядков, 

спровоцированных смертью 
темнокожего Джорджа Флойда 
от рук полицейских в Миннеапо-
лисе, развернулась новая атака 
на памятники. Ее зачинщики — 
леворадикальные активисты. Но 
углубляющийся раскол амери-
канского общества ведет к тому, 
что и верхушка Демократиче-
ской партии, более умеренная по 
взглядам, все чаще идет на пово-
ду у наиболее крикливой части 
электората. Хотя та и является 
меньшинством. Но меньшинст-
вом агрессивным.

Президента Дональда Трампа 
называют популистом, но его оп-
поненты ничем не лучше. Уме-
ренность, вдумчивость и терпи-
мость сегодня не в моде.

Жертвами погромщиков ста-
ли сразу несколько статуй перво-
открывателя Америки Христо-
фора Колумба (1451—1506). В Бо-
стоне вандалы изрисовали и 
обезглавили его фигуру, после 
чего власти решили демонтиро-
вать ее. Мэр Бостона Марти 
Уолш, поддавших давлению уль-
тралевых, заявил, что власти мо-
гут «пересмотреть историче-
скую роль» Колумба. В Ричмонде 
протестующие снесли памятник 
мореплавателю своими силами. 
Повергнутую под ликующие 
крики статую били ногами, пле-
вали в нее.

Еще горячее споры о симво-
лах конфедерации рабовладель-
ческих штатов Юга, уступивших 
силам Севера в Гражданской 
войне (1861—1865). Спикер Па-
латы представителей Нэнси Пе-
лоси вновь призвала убрать из 
здания Капитолия 11 статуй кон-
федератов. Губернатор штата 
Вирджиния Ральф Нортэм объя-
вил, что собирается снести па-
мятник командующему южан ге-
нералу Роберту Ли (1807—1870), 
простоявший в Ричмонде около 
130 лет.

Действительно ли эти статуи 
так мешают жить американцам? 
Совсем нет. Последний опрос об-
щественного мнения HuffPost/
YouGov выявил, что только треть 
американцев поддерживает снос 
статуй конфедератам, в то время 
как в полтора раза больше гра-
ждан (49 процентов) против. Ре-
шения, игнорирующие молчали-
вое большинство, только усугу-
бляют раскол в обществе. Имен-
но так летом 2017 года полыхну-
ли столкновения в Шарлотсвил-
ле, где власти решили демонти-
ровать статую генерала Ли, чем 
разозлили ультраправых.

Но политиков это не останав-
ливает. Они все чаще ставят во 
главу угла не Америку, а только 
свою партию, свой электорат, 
свои интересы, игнорируя вто-
рую половину и словно умыш-
ленно раскалывая страну попо-
лам. В накаленной идеологиче-
ской войне здравый смысл отсту-
пает на второй план.

Но если губернатор Вирджи-
нии объясняет снос памятника 
генералу конфедератов тем, что 
в 2020 году нельзя относиться «с 
почетом к системе, которая осно-
вывалась на купле и продаже взя-
тых в рабство людей», то, пожа-
луй, недалеко и до развенчания 
отцов-основателей Америки. 
Ведь те в духе времени поголовно 
были рабовладельцами. Или, 
если по рецепту Пелоси крушить 
памятники конфедератам в Ка-
питолии из-за того, что «они 
оскорбляют высшие идеалы», то 
как мириться с тем, что сам Ка-
питолий построен трудом рабов? 
Как и исторический центр столи-
цы, включая Белый дом. Их тоже 
снести?

А вот еще одна говорящая за 
себя инициатива борцов за исто-
рическую справедливость: жур-
нал The New York Times Magazine 
в прошлом году уже запустил 
«Проект 1619», цель которого — 
вести истинный отсчет истории 
Америки не с создания ее как го-
сударства, а с того момента, как 
на континент завезли черноко-
жих рабов.

Разве война с собственной 
историей поможет решить про-
блему расовой дискриминации? 
Как она улучшит жизни темно-
кожих американцев?

На поводке у меньшинства
Другие меры, которые пред-

лагают политики, заигрывая с 
взбунтовавшимся темнокожим 
электоратом, вызывают сомне-
ния. Активисты завалили кон-
грессменов требованиями со-
кратить финансирование или 
иными мерами обуздать произ-
вол полицейских. И демократы 
готовы сказать «да»: Пелоси и 
лидер демократов в сенате Чак 
Шумер представили проект ре-
формы, которая запретит поли-
цейским удушающие приемы, 
ужесточит их ответственность 
за насилие против подозревае-
мых. В Миннеаполисе власти со-
гласились расформировать по-
лицию в ее нынешнем виде. 
Власти нескольких штатов и го-
родов, возглавляемых демокра-

тами, уже объявили о сокраще-
нии бюджета полиции.

Избавит ли это Америку от 
будущих беспорядков такого 
рода? Вряд ли. Проблема рас-
овой дискриминации и насилия 
в полиции действительно набо-
лела, но это только часть той со-
циальной напряженности, что 
привела к хаосу.

Начать с того, что урезать по-
лицию в Америке, где у населе-
ния на руках около 300 миллио-
нов огнестрела, а вооруженное 
насилие в разы выше, чем в дру-
гих развитых странах, — идея, 
требующая кропотливого обсу-
ждения, а не показушных реше-
ний на эмоциях. Ведь в США не 
редкость всевозможные дружи-
ны и соседские дозоры, когда 
вооруженные граждане берут 
на себя поддержание порядка в 
своем районе. Такие дружины, 
кстати, выходили на улицы и во 
время нынешних погромов. 
Если на улицах станет меньше 
полиции, не исключено, что 
роль таких дозоров вырастет. 
Но если полицейские хоть как-
то обучены применять силу, то 
волонтеры действуют на свое 
усмотрение, а стереотипов в от-
ношении темнокожих у них не 
меньше,  чем у силовиков. 
Вспомнить 2012 год, когда та-

кой такой дозорный Джордж 
Циммерман заподозрил в во-
ровстве и застрелил темноко-
жего подростка Трейвона Мар-
тина. Или совсем свежий слу-
чай. В штате Джорджия отстав-
ной полицейский и его сын, оба 
белые, застрелили пробегавше-
го мимо темнокожего Ахмада 
Арбери, заподозрив, что он вор, 
скрывающийся с места пре-
ступления. Такие стычки спо-
собны взорвать общество не 
хуже инцидентов с полицией.

Во-вторых, народные из-
бранники-демократы тут вновь 
явно идут на поводу у крикливо-
го меньшинства. Когда сенатор-
республиканец Том Коттон на 
страницах The New York Times 
предложил использовать вой-
ска против вандалов и погром-
щиков, поднялся скандал, а ре-
дактор рубрики мнений был вы-
нужден уволиться, поскольку 
публикацию такой точки зре-
ния либеральные активисты и 
журналисты посчитали непри-
емлемой. Но вся эта покорность 
демократов и левой прессы по 
отношению к погромщикам 
вряд ли по нраву молчаливому 
большинству, которое, как ока-
зывается, поддерживает пред-
ложение сенатора.

В какой-то степени демокра-
ты,  возможно,  делают это 
умышленно. Анархия на улицах 
обычно бьет по престижу дейст-
вующей власти, а потому может 
помочь им победить Трампа на 
выборах в ноябре. Но дально-
видной такую логику не назо-
вешь. Ведь социальные пробле-
мы, спровоцировавшие погро-
мы, остаются нерешенными. А 

значит, неизбежны новые и бо-
лее жестокие беспорядки, ведь 
погромщики привыкают к без-
наказанности, к тому, что могут 
добиться желаемого грубой си-
лой при попустительстве вла-
стей, неважно от какой партии.

Наконец, зацикленность 
именно на полицейском наси-
лии игнорирует другие прояв-
ления системного расизма в 
США. Взять крупные компании, 
чьи либеральные руководители 
сыпят возвышенными лозунга-
ми и хэштегами о расовом ра-
венстве в соцсетях. В высоко-
технологичной Microsoft доля 
темнокожих сотрудников — все-
го 4,4 процента. В компании 
Amazon, чей глава Джефф Безос 
владеет газетой The Washington 
Post, среди менеджеров темно-
кожих около 8 процентов, а вот 
в логистических центрах и 
службе доставки, где преобла-
дает низкоквалифицированая 
рабочая сила, они составляют 
примерно 60 процентов сотруд-
ников. Чернокожие недовольны 
такими барьерами не меньше, 
чем грубостью полиции.

Некоторые, впрочем, черес-
чур усердствуют, что не способ-
ствует полноценной и равно-
правной интеграции афроамери-
канцев в работу. Uber Eats объя-
вила, что не будет брать плату за 
доставку со всех ресторанов, ко-
торыми владеют чернокожие. 
Что это, если не искусственное 
деление по расовому признаку, 
от которого прогрессивная Аме-
рика так стремится избавиться?

Белый дом престарелых
Глядеть на это грустно: неуже-

ли эти лидеры и их скудные идеи 
— это все, что способна выжать из 
себя страна инноваторов, кото-
рой Соединенные Штаты без 
сомнения являются? «У Америки 
проявляется явный склероз. Она 
чем-то напоминает мне брежнев-
ские времена в СССР, страной 
правит поколение 70+, а система 
парализована», — такую нелест-
ную оценку американскому ру-
ководству в недавнем интервью 
для «РГ» озвучил один из автори-
тетных экономистов Джеффри 
Сакс.

В 2016 году белое большинст-
во Америки основательно проу-
чило заигравшуюся с меньшин-
ствами верхушку «партии 
ослов», усадив в Белый дом До-
нальда Трампа. Голосование в 
пользу несистемного кандидата 
было очевидным сигналом: аме-
риканцы требуют обновления. 
Но поколение политиков, кото-
рому давно пора на пенсию, нао-
трез отказывается уступать ме-
сто на сцене.

Ключевым фигурам демокра-
тов (Джо Байден, Чак Шумер, 
Нэнси Пелоси) на троих больше 
двух столетий, почти столько же, 
сколько самой Америке как госу-
дарству. И эта геронтократия са-
мым прямым образом влияет на 
качество управления страной, на 
то, как она справляется с кризи-
сами.

Байден, в 2018 году сам на-
звавший себя «машиной оплош-
ностей», не дает поводов сомне-
ваться в правдивости этой шут-
ки. Почти любое появление 
77-летнего политика не обходит-
ся без очередного неловкого эпи-
зода. Только за пару месяцев 
2020 года Байден отличился бес-
счетное число раз. На предвы-
борном митинге в Калифорнии 

перепутал свою жену с сестрой; в 
Южной Каролине перепутал дол-
жность, на которую выдвигается, 
назвав себя претендентом в сена-
торы. А недавно напоролся на 
упреки в расизме после того, как 
неудачно попытался агитиро-
вать чернокожих: «Если вам 
трудно решить, за кого вы — за 
меня или за Трампа, то вы не чер-
ный».

Даже левые комментаторы 
стали подшучивать, что его един-
ственный шанс на выборы — уйти 

на карантин и не появляться на 
публике ближайшие полгода. В 
штабе Байдена косвенно призна-
ют, что его программа на выборы 
сводится к лозунгу «против 
Трампа» и обещанию уйти после 
первого срока, поскольку на 
этом его миссия будет исчерпа-
на. С такой идейной дряхлостью 
шансы Байдена на выборах вы-
глядели не очень оптимистичны-
ми, но охватившие Америку кри-
зисы могут сыграть ему на руку.

Не свежее выглядит другой 
предводитель — 80-летняя спикер 
Нэнси Пелоси, бессменно воз-
главляющая демократов в ни-
жней палате с 2007 года. Когда 
конгрессмены перед недавним 
заседанием в знак солидарности 
с протестующими встали на ко-
лени, Пелоси потом не смогла са-
мостоятельно подняться на ноги. 
Последние годы заставляют 
усомниться и в ее интеллекту-
альной форме. Ведь раздутая 
демпартией и либеральной прес-
сой русофобия наделала много 
шума, но и расследование спец-
прокурора Роберта Мюллера, и 
инициированный Пелоси им-
пичмент Трампа закончились 
ничем.

Тем временем Пелоси живет в 
собственной реальности, кото-
рая зачастую не пересекается с 
проблемами рядовых американ-
цев. Когда пандемия ударила по 
США всей силой, спикер, самои-
золировавшаяся в своем особня-
ке в Сан-Франциско, стала вир-
туальным гостем одного из теле-
шоу. Она охотно показывала ве-
дущему свой дом, похвастав-
шись полной морозилкой доро-
гого мороженого в дизайнерском 
холодильнике, стоимость кото-
рого пресса оценила в 25 тысяч 
долларов. Нет, никто не спорит, 
что третье лицо в госиерархии 
США имеет право на хороший 
дом. Но напоказ кичиться своим 
благополучием в тот момент, 
когда десятки миллионов ее со-
граждан лишились работы и 
средств к существованию, боль-
ницы переполнялись заболевши-
ми, а морги — телами умерших? 
Не того ждешь от лидера партии, 
называющей себя защитником 
малоимущих.

Когда Пелоси заигрывает с 
идеями по снижению финанси-
рования полиции, ей бы не поме-
шало подумать, кто помешает 
вандалам вынести ее дизайнер-
ские холодильники, случись но-
вые погромы. Хотя либералы и 

придумали для мародерства на 
улицах США романтичный тер-
мин «лутинг», это не восстание 
темнокожих против Трампа, а 
восстание бедняков против бога-
чей без всякой идеологической 
или партийной подоплеки.

74-летний глава Белого дома 
тоже выглядит не только неспо-
собным, но и не желающим рас-
путывать этот клубок противо-
речий. Дональд Трамп, чей изби-
ратель в большинстве своем — бе-
лый американец, практически 

игнорирует «цветные» мень-
шинства,  наотрез отказываясь 
от любых жестов солидарности. 
Трамп даже заявил, что переста-
нет смотреть матчи по американ-
скому футболу, если спортсмены 
продолжат в знак поддержки 
протестующих вставать на коле-
но во время гимна.

Рецепт Трампа прост — эконо-
мический рост должен осчастли-
вить всех. Здравое зерно в этом 

есть, ведь большинство амери-
канцев так или иначе выигрыва-
ет от роста экономики. Но, как 
всегда, дьявол в деталях. А они в 
том, что исповедуемый им «ди-
кий капитализм», минимизиру-
ющий роль государства и соци-
альные расходы, никак не сгла-
живает контрасты в обществе, 
разрыв между богатыми и бед-
ными только увеличивается. И 
когда рост сменяется падением, 
эта рана дает о себе знать с новой 
силой. Что и произошло сейчас, 
когда пандемия подсекла эконо-
мический рост и выбила из рук 
Трампа его главный предвыбор-
ный козырь.

Глядя на обоих претендентов 
на Белый дом, напрашивается 
вывод, что желаемого американ-
цами обновления и оздоровле-
ния их внутренней политики 
придется ждать еще по меньшей 
мере четыре года, за которые на-
родное недовольство прокатится 
по улицам еще не раз.  

Американской элите проще позиро-
вать, чем решать проблемы гра-
ждан. Но и позирование дается ста-
реющим предводителям демокра-
тов с трудом: 80-летняя спикер 
Нэнси Пелоси (справа), преклонив 
колено, самостоятельно подняться 
уже не смогла.

А К Ц Е Н Т

Лидеры демократов идут на поводу 
у наиболее крикливой части электората, 
которая является меньшинством. 
Но меньшинством агрессивным

Франция не соби-
рается вычерки-
вать из своей 
истории какие-
либо имена

P.S.

ЕМУ НЕ ДАЛИ УЕХАТЬ ПЬЯНЫМ 

Утихнувшие было погромы вспыхнули в Атланте с новой силой по-
сле того, как полицейские застрелили при задержании темнокоже-
го Рейшарда Брукса. Сам инцидент полностью попал на видеока-
меры. Полицейских вызвали из-за того, что мужчина заснул за ру-
лем своего автомобиля и перекрыл выезд с парковки. Приводим 
сжатую версию диалога полицейского с Бруксом:
ПОЛИЦЕЙСКИЙ: Сэр, как дела? Вы припарковались на проезде. Все нор-
мально?
БРУКС: Я сплю.
ПОЛИЦЕЙСКИЙ: Приятель, что такое? Трудный день или как?
БРУКС: Сейчас я припаркуюсь.
ПОЛИЦЕЙСКИЙ: Скорая не нужна, просто устал? Отъезжай в сторону и 
поспи. 

(Брукс паркует машину и снова отключается).
Проснувшись, Брукс подтвердил, что выпивал, а проверка на 

алкотестер показала, что выпивал много. Когда полицейские ре-
шили его задержать, Брукс стал сопротивляться, выхватил у них 
электрошокер и, попробовав применить его, бросился убегать. Те 
открыли огонь и застрелили Брукса. Споры о том, стоило ли стре-
лять в спину, оставим американцам, но отметим, что, если бы не 
своевременное вмешательство полицейских, засыпавший прямо 
во время разговора Брукс преспокойно перемещался бы по городу 
на машине. В заключение: после публикации полной записи инци-
дента полицейский был уволен, а начальник полиции Атланты 
Эрика Шилдс подала в отставку.  
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Сиэтл устроил «парад суверенитета»

Активисты протестного движения «Жизни черных имеют значение» 

буквально захватили центр Сиэтла (столица штата Вашингтон). Возник-

ший в городе хаос усугубляет очевидная разбалансировка системы 

американского госуправления: пока президент-республиканец До-

нальд Трамп требует зачистить город от  «внутренних террористов», из-

бранные от Демократической партии мэр Сиэтла и губернатор штата 

решают свои политические задачи, подыгрывая протестующим.

В рамках «деэскалации круга конфликта», как назвала произошедшее 

мэр города Дженни Деркан, протестующие захватили район «Кэпитал 

Хилл» и находящийся там полицейский участок, который правоохрани-

тели добровольно оставили. Вывеску «Департамент полиции Сиэтла» 

перекрасили в «Департамент народа Сиэтла». Отвоеванные от контр-

оля властей шесть кварталов получили название «автономная зона Кэ-

питал Хилл» (Capitol Hill Autonomous Zone, или CHAZ). На захваченной 

территории установлены металлические заграждения и КПП. В «лучших 

традициях майдана» активисты выставили палатки и перекрыли движе-

ние, требуя расовой справедливости и расформирования полиции.

Подготовил Александр Гасюк

А К Ц Е Н Т

Ключевым фигурам демократов — 
Джо Байдену, Нэнси Пелоси и Чаку 
Шумеру — на троих более двух столетий, 
почти столько же, сколько самой Америке
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Между тем

Тем временем волна «антира-

систского» вандализма докати-

лась и до Австралии, где протесту-

ющие обливают краской и разри-

совывают памятники Джеймсу 

Куку и другим историческим фи-

гурам. Первому достается боль-

ше всех: от рук вандалов постра-

дали уже две его статуи в Сиднее. 

Двум активисткам, изуродовав-

шим один из памятников, предъя-

вили обвинения в порче имуще-

ства и пока отпустили под залог. 

Еще один вандал, разрисовавший 

монумент другому капитану, 

Джеймсу Стирлингу, предстанет 

перед судом в эту пятницу. «Су-

ществующее наказание за подоб-

ные действия довольно сурово — 

до пяти лет тюрьмы и высокие 

штрафы… но мы всегда готовы 

ужесточить его, — заявила пре-

мьер австралийского штата Но-

вый Южный Уэльс Глэдис Беред-

жиклян. — Я призываю всех, вне 

зависимости от того, насколько 

рьяно они готовы отстаивать свои 

взгляды, не нарушать закон». 

Подготовила Диана Ковалева
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, какие деньги 
может вернуть заемщик, 
досрочно погасивший 
кредит

Приз 
за скорость

Наталья Козлова

Очень полезное разъяснение для всех, кто имеет сча-
стье (или несчастье) быть заемщиком банковского 
кредита, а равно для тех, кто собирается стать тако-
вым, сделала Судебная коллегия по гражданским де-
лам Верховного суда РФ, когда пересматривала итоги 
спора гражданина и страховой фирмы. 
История, многим знакомая. Человек взял в банке кре-
дит на покупку машины и оплатил положенную по за-
кону страховку. Но потом гражданин сделал все, чтобы 
выплатить кредит как можно быстрее. И это у него по-
лучилось. 

После полного погашения кредита гражданин по-
требовал расторжения страхового договора и возврата 
ему оставшихся денег. Страховая фирма отказалась 
это делать. Суды, куда пошел вчерашний заемщик, 
дружно встали на сторону страховщиков. Пришлось 
гражданину дойти до Верховного суда. Там жалобу из-
учили и сказали, что гражданин прав, а суды — нет.

Верховный суд начал разъяснение с закона «Об ор-
ганизации страхового дела в Российской Федерации». 
В этом законе сказано следующее: страхованием явля-
ются отношения по защите интересов физических и 
юридических лиц при наступлении определенных 
страховых случаев 
за счет денежных 
фондов, которые 
сформировали 
страховщики из 
уплаченных страхо-
вых премий. 

По этому закону 
страховым риском 
является предпола-
гаемое событие, на 
случай наступления 
которого и прово-
дится страхование. 
Страховым случаем 
в законе названо свершившееся событие, предусмо-
тренное договором. Вывод Верховного суда: страховой 
случай, в отличие от событий, не являющихся таковы-
ми, должен быть предусмотрен договором страхова-
ния и порождать обязанности страховщика заплатить. 
Событие, которое не влечет обязанностей страховщи-
ка платить, страховым случаем не является. 

По той самой 958-й статье Гражданского кодекса 
договор страхования прекращается до наступления 
срока, на который он заключен, если после его вступ-
ления в силу возможность наступления страхового 
случая отпала и существование страхового риска пре-
кратилось «по обстоятельствам иным, чем страховой 
случай». 

Страхователь вправе отказаться от договора стра-
хования в любое время, если к моменту отказа возмож-
ность наступления страхового случая не отпала. При 
досрочном прекращении договора страхования по об-
стоятельствам, перечисленным в 958-й статье, стра-
ховщик имеет право на часть страховой премии про-
порционально времени, в течение которого действова-
ло страхование. При досрочном отказе страхователя от 
договора уплаченная страховщику страховая премия 
не подлежит возврату, если договором не предусмо-
трено иное. 

Из всех перечисленных норм Верховный суд делает 
такой вывод: перечень обстоятельств, влекущих до-
срочное прекращение договора страхования, исчер-
пывающим не является. Если по условиям договора 
страхования после погашения кредита страховое воз-
мещение не подлежит выплате по причине отсутствия 
долга, с которым связан размер страхового возмеще-
ния, то досрочное полное погашение прекращает воз-
можность наступления страхового случая, поскольку 
любое событие, в том числе и формально предусмо-
тренное договором, не повлечет обязанность страхов-
щика сделать страховое возмещение. И договор стра-
хования прекращается досрочно в силу закона.

Эти нормы, подчеркивает Верховный суд, не были 
учтены районным судом, который сослался только на 
то, что возврат страховой премии не предусмотрен до-
говором. Это «существенная ошибка», сказал высокий 
суд, которая повлияла на вывод. Апелляция к отказу 
райсуда добавила, что по условиям договора страхова-
ния возможность наступления страхового случая при 
досрочном погашении кредита не прекратилась. И с та-
ким выводом не согласился Верховный суд. Он сказал, 
что это «существенные нарушения установленных за-
коном правил толкования договора».

Верховный суд напомнил про свой пленум (номер 
49 от 25 декабря 2018 года). Там было подчеркнуто, 
что условия договора подлежат толкованию таким 
образом, чтобы не позволить одной из сторон «извле-
кать преимущество». 

В Гражданском кодексе есть статья 431. Там гово-
рится, что при неясности условий договора толкова-
ние должно идти в пользу контрагента стороны, кото-
рая готовила договор. И пока не доказано иное, такой 
стороной были те, кто профессионально готовил дого-
вор. Этот момент, подчеркнул Верховный суд, и не учла 
апелляция.

В нашем случае договор страхования заключался в 
связи с кредитным договором. А истец — потребитель 
банковской услуги — кредита и услуги страхования, ко-
торую предоставил ответчик. При этом ответчик — 
профессионал в страховании, который разработал и 
утвердил условия страхования по программе «Защита 
заемщика автокредитов». Он же заполнил и выдал гра-
жданину полис. Верховный суд подчеркнул, что мест-
ные суды не обратили внимания на то, что в деле нет 
графика платежей, не обсуждались условия договора 
страхования, не давалась им оценка. 

Суд отменил все решения по делу и велел спор пере-
смотреть с учетом своих разъяснений.  

ПРОЕКТ Минюст предлагает установить минимальный размер алиментов

Папа заплатит
Елена Христофорова

С
татус «безработный» пе-
рестанет быть поводом 
для некоторых отцов пла-

тить мизерные алименты своим 
детям или не платить их вовсе.

Минюст предлагает закре-
пить на законодательном уров-
не минимальный размер али-
ментов. Это поможет разорвать 
порочную связь: нет зарплаты — 
нет и алиментов.

Сейчас идет работа над соот-
ветствующими положениями 
Семейного кодекса.

Как сообщил в разговоре с 
«РГ» представитель минюста, 
рассчитывать нижний порог 
алиментов будут исходя из про-
житочного минимума на ребен-
ка либо из минимального раз-
мера оплаты труда в каждом 
конкретном регионе. 

Так, в Москве МРОТ состав-
ляет более 20 тысяч рублей. В 
регионах он немного ниже. На-
пример, в Саратовской области 
это 12,5 тысячи рублей. В лю-
бом случае это существенно 

больше тех сумм, которые по-
рою получает один из родите-
лей (в подавляющем большин-
стве случаев — мать)  на содер-
жание ребенка. 

Допустим, если отец сидит на 
пособии по безработице, то про-
цент по алиментам вычитают из 
этой суммы. Нижний порог для 
безработных: 1,5 тысячи ру-
блей. Но даже если папа имеет 
официальный доход,  но получа-
ет не как топ-менеджер, а что-то 
в районе МРОТ,  то, согласно Се-
мейному кодексу, ребенку пола-
гается 25 процентов. То есть 
если отцу в Саратове платят по 
минимуму, то ребенок получит 
около 3 тысяч рублей в месяц. 

Конечно, такой порядок 
цифр вряд ли покроет половину 
даже самых скромных расходов 
на ребенка. В любом регионе 
страны. 

Ровно 3 тысячи рублей и 
присылает по алиментам на 
сына бывший муж Галины. Ее 
пятилетний Максим мечтает на-
учиться кататься на велосипе-
де — как соседские мальчишки. 

«Но какой тут велосипед на 
такие алименты, — рассказыва-
ет мама, — если их банально не 
х в ата ет  н а  « п р о к о р м и »  и 
«одень».  В ответ на претензии 
папа Максима раньше вообще 
показывал нулевые декларации 
по доходам. Казалось бы — с без-
работного и взятки гладки. Но 

зачастую это профанация. 
«Бывший муж на самом деле — 
гендиректор  собственной фир-
мы, — объясняет Галина. — Сей-
час он придумал другой способ, 
как не платить реальную сумму 
от своих доходов: устроился сам 
к себе в фирму кассиром на 
оклад в 12 тысяч и платит али-
менты с этой суммы. И это при 
том, что папа Максима недавно 
купил себе новую машину, а до 
введения карантина активно 
ездил по заграницам. Но вот на 
велосипед сыну у него якобы 
«нет денег». 

Как считает Дмитрий Ше-
велько, кандидат юридических 
наук, единственный способ за-
ставить родителя платить адек-
ватные деньги — установить та-
кой же МРОТ, как и минималь-
ный размер алиментов. Поэто-
му он полностью поддерживает 
законодательную инициативу 
минюста, добавляя, что такая 
гарантия станет защитой не 
только в условиях, когда один из 
родителей не работает. 

«Сейчас у нас очень низкая 
культура ответственности за 

своего ребенка и уплаты али-
ментов, — рассказывает юрист. — 
Очень часто отцы не хотят пла-
тить нормальные алименты, по-
этому скрывают свои доходы, 
имущество переписывают на 
родителей, братьев, сестер и т.д. 
На данный момент в этих случа-
ях мать и ребенок не защище-

ны». На практике история Гали-
ны и ее сына — одна из тысяч по-
хожих. Изменить вопиющее по-
ложение дел смогут новые по-
правки. «МРОТ поставит чело-
века перед выбором: либо ты от-
крываешь доходы, либо тебя 
привлекут к ответственности, 
вплоть до уголовной», — подчер-
кивает юрист.

Потому что пока найти упра-
ву на таких нерадивых отцов до-
статочно сложно. Доказать, что 
имеет место сокрытие реаль-
ных доходов с целью ухода от 
уплаты алиментов, сейчас мож-
но только по одному сценарию. 
Мать ребенка может подать иск 
об изменении порядка начисле-
ния алиментов с процентов от 
дохода на твердую денежную 
сумму. Однако это непростой 
путь — придется подтвердить в 
суде, что вы в два раза больше 
тратите на интересы ребенка: 
собирать абсолютно все чеки и 
платежные документы. 

С принятием нового закона 
достаточно будет придти в суд, 
который выпишет приказ, и 
МРОТ будет автоматически 

вычтен с доходов отца. И только 
если эта сумма, рассчитанная 
по МРОТ, не покрывает реаль-
ные расходы на ребенка, то в 
суде можно просить увеличить 
размер алиментов, чтобы со-
хранить для ребенка прежний 
уровень обеспечения. Это по-
зволяет сделать 83 статья Се-
мейного кодекса, над улучше-
нием положений которой также 
сейчас работают в министерст-
ве. Так что в конечном счете у 
матери будет выбор: либо полу-
чать определенный процент с 
зарплаты бывшего мужа, либо 
потребовать твердую сумму в 
размере МРОТ.

Галина не боится сложностей 
и готова пойти в суд за твердой 
денежной суммой для сына. В 
рамках нынешнего законода-
тельства это долгая и непростая 
тяжба. Если бы предлагаемые 
правила уже действовали, она 
могла бы уже сейчас в упрощен-
ном порядке получить судеб-
ный приказ о начислении али-
ментов в размере МРОТ вместо 
3 тысяч рублей, и это стало бы 
хорошим подспорьем на время, 
пока идет большое разбира-
тельство. Папа Максима не ви-
дится с сыном уже полтора года, 
даже не поздравляет с днем ро-
ждения. Конечно, ни одна буква 
закона не пробудит в нем отцов-
ские чувства. Зато если новые 
правки будут приняты, то у 
Макса все-таки появится вело-
сипед, и он сможет сказать всем 
друзьям: «Это мне папа пода-
рил!», перестав наконец чувст-
вовать себя белой вороной. За-
ставить любить своего ребенка, 
интересоваться им и искренне 
радоваться его новым навыкам 
и умениям государство, увы, не 
может, но зато обязать выпла-
чивать деньги, достаточные для 
того, чтобы ребенок рос и жил 
полноценной жизнью, — вполне 
по силам властей.  

РЕШЕНИЕ Суд 
признал 
вандализмом 
разрушение 
ледовых фигур

ЛЕД СЛОМАН

Владислав Куликов

Мировой судья в Вологодской 
области осудил трех молодых 
людей, устроивших натураль-
ное ледовое побоище минув-
шей зимой в Череповце. В тече-
ние года им запрещено выхо-
дить из дома по ночам, нельзя 
также посещать парки, киноте-
атры, дворцы культуры и т.п.

В северном городе сложи-
лась традиция — каждую зиму 
проводить фестиваль ледяных 
скульптур. Не уникальный об-
ычай, но очень красивый. В 
этом году выставка ледяных 
фигур была торжественно от-
крыта 9 февраля. До этого в те-
чение трех дней энтузиасты вы-
резали изо льда 25 скульптур. 

Мэрия выбрала три лучшие 
фигуры. Ледовым скульпторам, 
занявшим первое место, вручи-
ли сертификат на 80 тысяч ру-
блей. Серебряные медали при-
несли скульпторам 50 тысяч 
рублей. Третье место обрадова-
ло лауреатов 30 тысячами ру-
блей от мэрии.

«Все скульптуры останутся 
в Череповце на площади Моло-
дежи на некоторое время. Горо-
жан и гостей города просят бе-
режно отнестись к сказочным 
скульптурам и не разрушать 
их», — писала местная пресса.

Но трое молодых людей — 
двоим по 19 лет, одному — 18, 
либо не читали газет, либо не 
уважали красоту. В итоге скуль-
птуры прожили не больше не-
дели.  Утром 16 февраля мужчи-
на, гулявший с собакой, заме-
тил, что все скульптуры полно-
стью уничтожены. 

В былые годы подобное дея-
ние могло бы так и остаться не-
раскрытым и пополнить спи-
ски загадочных преступлений. 
Но сегодня есть видеокамеры. 
И очень скоро следователи по-
лучили в полном объеме горя-
чее ночное видео.

Выяснилось, что с 03.30 до 
05.00 на площади буянила и 
резвилась пьяная троица. Пар-
ни буквально запинали ногами 
скульптуры.

«Суд установил, что 16 фев-
раля 2020 года с 03.30 до 05.00 
Л., К. и Д. в состоянии алкоголь-
ного опьянения на площади Мо-
лодежи в Череповце из хули-
ганских побуждений, действуя 
группой лиц, нанесли множест-
венные удары ногами по 25 ле-
дяным скульптурам, возведен-
ным в рамках Фестиваля-кон-
курса ледяных скульптур, и 
разрушили их, — сообщили в 
Вологодском областном суде. — 
Тем самым они причинили МО 
«Город Череповец» ущерб на 
общую сумму 268 697 рублей 
31 копейка».

Правоохранители обвинили 
молодых буянов в вандализме 
— порче имущества в общест-
венных местах.  Вину граждане 
признали и публично прине-
сли извинения. Дело слуша-
лось в особом порядке. Миро-
вой судья приговорил каждого 
к году ограничения свободы. В 
течение этого срока осужден-
ные не вправе выезжать за пре-
делы Череповца. Кино и диско-
теки для них закрыты. И так да-
лее.

В этой истории есть важный 
правовой нюанс: уничтожать 
ледяные скульптуры вправе 
только солнце. От пьяных хули-
ганов они защищены законом. 
Не важно, что фигуры изо льда, 
то есть изначально созданы на 
короткий срок. Недолговечную 
красоту тоже надо беречь. Поэ-
тому де-юре молодчики нане-
сли городу не только эстетиче-
ский, но и материальный вред. 
И, как пояснили в суде, за по-
терпевшей стороной  остается 
право на удовлетворение гра-
жданского иска. То есть ванда-
лов вполне могут обязать воз-
местить до копейки все, что го-
род потратил на проведение фе-
стиваля, прерванного ими до-
срочно.  

СТРАХОВАНИЕ Когда страховщик может отобрать выплаченные 
по ОСАГО деньги

Авария без следа 

Владимир Баршев 

С
траховщик может 
потребовать назад 
деньги, уже выдан-
ные на ремонт авто-
мобиля, если выя-
снится, что оплачен-
ные повреждения не 
относятся к аварии. 
Это будет считаться 

безосновательным обогащени-
ем собственника машины. 

К таким выводам пришел 
Верховный суд, разбирая дело 
об аварии, которая не оставила 
следов. В буквальном смысле. 
А дело началось с того, что не-
кто Ибрагим Дзгоев обратился 
в страховую компанию за вы-
платой по ОСАГО, якобы после 
аварии. Вообще-то если исхо-
дить из материалов дела, то 
речь в нем идет о зарвавшемся 
страховом мошеннике. И толь-
ко жадность поломала его пла-
ны безосновательно обога-
титься.

А дело было так. Страховщик 
принял документы и выплатил 
якобы пострадавшему 185 ты-
сяч рублей. Но пострадавшему 

этого показалось мало. Поэто-
му он провел независимую эк-
спертизу, которая установила, 
что стоимость ремонта намного 
выше, а именно — 314 тысяч ру-
блей. Разницу он потребовал 
оплатить через суд. И тут начи-
нается самое интересное. Стра-
ховщик изучил документы и по-
нял, что его надули: поврежде-
ния не соответствуют тем, кото-
рые могли бы быть получены в 
результате этой аварии.

Тогда страховщик подал 
встречный иск о взыскании с 
Дзгоева той, ранее выплачен-
ной, суммы в размере 185 ты-
сяч рублей. И Нижневартов-
ский городской суд принял по-
зицию страховщика. Однако в 

апелляционной инстанции это 
решение отменили. Там согла-
сились с тем, что Дзгоев не име-
ет права на доплату. Но при 
этом указали, что и страхов-
щик не может вернуть деньги 
обратно. Причем объяснили 
это очень интересно: мол, стра-
ховщик сам принял решение о 
выплате, никто его к этому не 
понуждал, а значит, плакали 
эти денежки. 

Однако страховщик не оста-
новился на этом этапе и обра-
тился в Верховный суд. А ВС 
счел доводы апелляционной ин-
станции незаконными.

Он указал, что, согласно под-
пункту 4 статьи 1109 Граждан-
ского кодекса РФ, не подлежат 

возврату в качестве неоснова-
тельного обогащения денежные 
суммы и иное имущество, пре-
доставленные во исполнение 
несуществующего обязательст-
ва, если приобретатель докажет, 
что лицо, требующее возврата 
имущества, знало об отсутст-
вии обязательства либо предо-
ставило имущество в целях бла-
готворительности. 

По смыслу этой нормы, не 
подлежит возврату в качестве 
неосновательного обогащения 
денежная сумма, предоставлен-
ная во исполнение несуществу-
ющего обязательства. Но вот 
беда: у страховой компании 
обязательства были. А были ли у 
страхователя законные требо-
вания на эти обязательства — 
большой вопрос. 

Исполняя свои обязательст-
ва в рамках договора ОСАГО, 
страховая компания произвела 
расчет причиненного страхова-
телю ущерба и выплатила стра-
ховое возмещение в размере 
185 тысяч рублей. Однако впо-
следствии страховщиком уста-
новлено, что заявленные повре-
ждения не могли образоваться в 

результате этого ДТП. Заключе-
ние эксперта ООО «Центр про-
ектно-экспертных исследова-
ний» по результатам назначен-
ной по делу судебной трассоло-
го-технической экспертизы 
подтвердило утверждение стра-
ховой компании о том, что при-
надлежащий истцу автомобиль 
ВМW не имеет повреждений, 
полученных при указанном 
ДТП. Поэтому Верховный суд 
оставил в силе решение первой 
инстанции и отменил решение 
апелляционного суда. 

Если мошенник хочет полу-
чить со страховой компании 
большую выплату, то ему, воз-
можно, придется столкнуться с 
тем, что страховщик внима-
тельно изучит материалы дела. 
В данном случае все именно так 
и произошло. Но, скорее всего, 
на этом не закончится. Ведь у 
страховщика остается право по-
дать заявление в полицию о мо-
шеннических действиях со сто-
роны клиента. А факт мошенни-
чества — налицо.  

Опытные эксперты точно установят, 
была ли авария настоящей или она 
поддельная.

А К Ц Е Н Т

В случае принятия закона достаточно 
будет прийти в суд, и он выпишет приказ 
о назначении алиментов в размере 
МРОТ

А К Ц Е Н Т

Если исходить из материалов дела, 
то речь в нем идет о зарвавшемся 
 страховом мошеннике. И только 
 жадность поломала его планы

Не имеет значе-
ния, что век ледя-
ных скульптур 
изначально недо-
лог.  Пока они стоя-
ли на площади 
города, никто не 
вправе на них 
покушаться. 
Разбить их нога-
ми  — уголовное 
преступление

Купив машину в кредит и досрочно погасив его, человек 
порой попадает в капкан. Страховку ему не возвращают.

Досрочное полное 
погашение креди-
та прекращает 
возможность 
наступления стра-
хового случая

Не платить алименты под предлогом безденежья скоро станет невозможно.
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Вышли на прием

Ни в Ростуризме, ни в Роспотребнадзоре на 
запрос «РГ», готов ли план, не ответили. 

Пока в основном турпоездки люди брони-
руют только самостоятельно, говорит профессор ка-
федры менеджмента и сервиса РАНХиГС Галина Дех-
тярь. Многих останавливает необходимость лететь 
на самолете или ехать на поезде. К тому же, напри-
мер, в Краснодарском крае в связи с большим прито-
ком гостей из других регионов в случае ухудшения 
эпидемиологической ситуации могут вновь ввести 
ограничения, так как вспышки заболеваемости 
никто не хочет, говорит эксперт. 

Как отмечают представители сервиса путешест-
вий «Туту.ру», более половины россиян рассматри-
вают отпуск внутри страны вместо поездки за грани-
цу. При этом 46 процентов участников опроса отве-
тили, что хотели бы отдыхать за границей, а потому 
решили отказаться от поездок куда-либо на отдых в 
этом году.  •

1

ОТДЫХ В Севастополе 
отели и санатории 
открыли двери 

Репетиция 
сезона

Юлия Крымова, Алексей Вакуленко,
«Российская газета», Севастополь — Симферополь

В Севастополе, в отличие от Республики Крым, с 15 
июня разрешено жить в отелях туристам из любых ре-
гионов России при условии сдачи теста на COVID-19. 
При этом для туристов действует особый порядок въе-
зда на территорию Севастополя. На автомобильных 
пунктах пропуска, а также на железнодорожном во-
кзале они должны заполнить анкету и предъявить QR-
код, оформленный на сайте правительства Севастопо-
ля. Для получения кода надо прикрепить результаты 
отрицательного теста на COVID-19, пройденного не 
позднее чем за пять дней до приезда. Также при въезде 
туристы обязаны пройти экспресс-тестирование на 
коронавирус и ждать результатов в гостиничном но-
мере в режиме самоизоляции в течение суток. На жи-
телей Севастополя и Республики Крым это правило не 
распространяется: при въезде им достаточно предъя-
вить паспорт с регистрацией или документ, подтвер-
ждающий исполнение рабочих или служебных обя-
занностей.

Крымские же отели и санатории открыли свои две-
ри 15 июня только для отдыхающих крымчан и сева-
стопольцев, которые при въезде в отель должны предо-
ставить справку об исследовании на коронавирус.

— Обычно в июне санаторий заполнен отдыхающи-
ми с материка, — рассказали «РГ» в администрации са-
натория «Саки». — Пока же до 1 июля принимаем толь-
ко крымчан. В ближайшие три дня ждем 120 человек. 
Предоставляем крымчанам акционные, льготные ус-
ловия отдыха.

Только к 1 июля официально откроются в Крыму и 
пляжи — после двух недель необходимой подготовки. •

СИТУАЦИЯ Столица 
продолжает снимать 
ограничения 

Без лишних 
контактов 

Любовь Проценко 

Мэр Москвы Сергей Собянин вчера подтвердил в сво-
ем персональном блоге, что с 16 июня в столице воз-
обновится работа летних веранд, библиотек, зоопар-
ков и части музеев. По его словам, такое решение обо-
сновано тем, что в городе сокращается как число вы-
явленных случаев коронавируса, так и количество тя-
желых больных, нуждающихся в госпитализации. 

Напомню, что неделю назад, с 9 июня, глава города 
своим указом отменил пропускной режим движения 
в Москве и самоизоляцию для почти двух миллионов 
москвичей в возрасте старше 65 лет и с хронически-
ми заболеваниями. Собянин признается, что, отме-
нив эти строгости, он очень опасался новой вспышки 
коронавируса. К счастью, по прошествии недели в 
столице фиксируется продолжение снижения заболе-
ваемости. Собянин подтверждает это цифрами. В 
частности, среднее 
число госпитализа-
ций на прошлой не-
деле по сравнению 
с неделей 1—7 июня 
сократилось на 
22% — с 753 до 587 в 
день. Уменьшилось 
за неделю на 13 
процентов и коли-
чество людей, про-
ходящих лечение в 
коронавирусных 
стационарах, — до 8,5 тысячи человек. И пожалуй, са-
мое важное изменение, по мнению главы города, это 
устойчивое сокращение количества новых случаев 
внебольничных пневмоний — наиболее тяжелого 
осложнения COVID-19. За прошедшую неделю их ста-
ло меньше на 30% — с 706 до 493 случаев в среднем за 
день.

Это значит, пришел к выводу Собянин, что риск 
был оправданным. Следовательно, Москва может пе-
реходить к следующему этапу снятия ограничений, 
запланированному на 16 июня. Помимо открытия 
летних веранд ресторанов и кафе, снимаются ограни-
чения на оказание плановой помощи в стоматологи-
ческих клиниках. Возобновляют работу библиотеки, 
риелторские конторы, службы проката, рекламные, 
консалтинговые и другие агентства. Разрешается по-
сещать и спортивные мероприятия, но пока при усло-
вии, что трибуны будут заполнены не более чем на 10 
процентов. 

И все-таки считать, что эпидемия закончилась, 
нельзя, отмечает Собянин: «Коронавирус продолжа-
ет оставаться серьезной угрозой для жизни и здоро-
вья москвичей». Сократить этот риск при переходе к 
обычной жизни — в силах властей и самих москвичей. 
Как? Отвечая на этот вопрос, мэр пишет: «Ради собст-
венного здоровья и здоровья окружающих мы долж-
ны соблюдать социальное дистанцирование и исполь-
зовать средства защиты. Необходимо избегать толчеи 
и необязательных контактов. А прогулки планиро-
вать так и в такое время, чтобы не подвергать себя ри-
ску».  

ЧП В Москве двое полицейских ранены после перестрелки 

Стрельба на поражение

Наталья Козлова

В 
Москве на Ленинском 
проспекте возле го-
стиницы «Салют» в 
разгар дня раздались 
выстрелы. Оказалось, 
некий гражданин на-
чал стрелять в поли-
цейских. В итоге были 
очень серьезно ране-

ны двое полицейских, находя-
щихся при исполнении. Один из 
них находится в критическом 
состоянии. Был ранен и напа-
давший.

Единой информации даже 
спустя несколько часов нет. 
Одни источники утверждали, 
что стрелять в стражей порядка 
начал таксист, которого они 
остановили за нарушение пра-
вил дорожного движения. Дру-
гие распространили информа-
цию, что стрельбу по полицей-
с к и м  от к р ы л  п р охо ж и й  — 
25-летний уроженец Ингу-
шетии. 

Позже появились сообще-
ния, что огонь велся из переде-
ланного под боевое оружие га-
зового пистолета марки МР-79-
9Т. И информагентства даже на-
звали имя стрелявшего — Рат-
мир Галаев. Если это так, то это-
го человека обязательно прове-
рят на причастность к органи-

зациям террористической и 
экстремистской направленно-
сти.

Как только информация о 
стрельбе в Москве дошла до 
оперативных служб, на место 
происшествия немедленно вые-
хал глава Главного следственно-
го управления СК по Москве 
Андрей Стрижов, а вместе с 
ним криминалисты и следова-
тели. Сразу же было возбужде-
но уголовное дело по статье о 
посягательстве на жизнь со-
трудника правоохранительных 
органов. Никаких фамилий — и 
раненых полицейских, и стре-

лявшего — в Следственном ко-
митете официально не назвали. 
По рассказам сотрудников ве-
домства, человек, расстреляв-
ший двоих полицейских, в мо-
мент нападения был в состоя-
нии опьянения. То ли алкоголь-
ного, то ли наркотического Бо-
лее точно об этом расскажет эк-
спертиза.

Однако позже в СМИ просо-
чилась информация о том, что 
перестрелке пострадал сотруд-
ник полиции Сергей Крылов. 
Он  в тяжёлом состоянии нахо-
дится в больнице в Националь-
ном медико- хирургическим 
центре им Н. И. Пирогова. Дру-
гого сотрудника полиции зовут 
Алексей Поярков. Он так же в 
тяжёлом состоянии помещен в 
ГКБ им. С.С. Юдина.

В Сети уже появилось видео 
этой дикой перестрелки у го-
стиницы «Салют». Это район 

Тропарево-Никулино, Запад-
ный административный округ 
Москвы, недалеко от дома 156 
по Ленинскому проспекту.

На кадрах видно, как мужчи-
на стреляет в полицейского, вы-
бежавшего из машины. Тот па-
дает, и на помощь коллеге бе-
жит второй сотрудник поли-
ции, который открывает ответ-
ный огонь по нападавшему. 
Мужчина получил ранение в 
живот. Пока, по неофициаль-
ным данным, было сделано око-
ло десяти выстрелов в полицей-
ских. 

Спустя несколько часов по-
явилась  информация,  что 
 нападавший скончался, но 
официальный представитель 

Следственного комитета по 
Москве эту информацию на 
момент подписания номера 
опровергла. 

На ЧП отреагировали все 
правоохранительные органы. 
Прокурор Москвы Денис Попов 
взял на особый контроль рас-
следование этого  дела. Для ко-
ординации действий правоох-
ранительных органов на месте 
происшествия почти одновре-
менно со следователями начал 
работать прокурор Западного 
административного округа сто-
лицы Андрей Данилов и его за-
меститель Сослан Хубулов.  

Причину, по которой мужчина 
устроил стрельбу, пока никто 
не знает — виновник тяжело ранен. 

А К Ц Е Н Т

Человек, расстрелявший двоих полицей-
ских, в момент нападения находился 
в состоянии опьянения. Алкогольного 
или наркотического

ДОРОГИ 

В 23 столичных 
тоннелях 
поменяют 
разметку 

ПЕРЕСТРОЙ-КА 

Сергей Бабкин 

В 23 тоннелях в столице изме-
нят разметку со сплошной на 
прерывистую, сообщает Центр 
организации дорожного движе-
ния. Это позволит водителям 
перестраиваться между ряда-
ми. 

Переразметку проведут по 
итогам анализа: эксперты 
ЦОДД нашли места, где воз-
можно безопасное перестрое-
ние. В числе критериев — осве-
щенность, статистика аварий-
ности, изгиб дороги. Новшест-
ва коснутся Садового кольца, 
ТТК и ряда других магистралей, 
отмечает руководитель проек-
та «Пробок.net» Александр 
Шумский. О смене разметки за-
щитники прав автомобилистов 
просили уже больше года. Дело 
в том, что в небольших тонне-
лях есть участки, где надо зара-
нее перестроиться, чтобы не 
пропустить нужный съезд. Яр-
кий пример — Дорогомилов-
ский тоннель и участок на про-
спекте Мира под улицей Бориса 
Галушкина. Водители и раньше 
перестраивались там перед 
нужными съездами. До того как 
на дорогах размножились каме-
ры, это никого особенно не вол-
новало. Теперь же водителям 
постоянно приходят штрафы. 

Переразметка решит эту 
проблему.  Многие новые тонне-
ли в Москве открывают с пре-
рывистой разметкой. В Дорого-
милове и на проспекте Мира в 
тоннелях линии на дороге уже 
поменяли. Остальные намечен-
ные объекты переразметят в 
ближайшие месяцы. При этом в 
таких сложных тоннелях, как 
Алабяно-Балтийский и Лефор-
товский, схема движения оста-
нется прежней. По итогам эк-
сперимента с 23 тоннелями бу-
дет решено, распространять ли 
новую схему движения на дру-
гие объекты.  

ТРАНСПОРТ 

На городских 
улицах меняют 
схему 
движения 

ДЕРЖИ 
КАРМАН ШИРЕ 
Сергей Бабкин 

На 15 узких улицах столицы из-
менится схема движения. Мно-
гие из них станут односторон-
ними — так добавится места для 
парковки и облегчится встреч-
ный разъезд, прокомментиро-
вали в Центре организации до-
рожного движения. 

В затор на узких улицах по-
пасть проще простого: если 
впереди сломалась машина или 
начались дорожные работы, 
объехать такое место долго не 
дает встречный поток. Так про-
исходит, например, на многих 
участках Проектируемых прое-
здов на севере города. Пробки в 
таких случаях порой растяги-
ваются на километры. Проана-
лизировав ситуацию, в ЦОДД 
нашли 15 улиц в шести округах, 
где проблему можно решить, 
рассказал первый замруково-
дителя центра Александр Хода-
ков. Более того, на отдельных 
участках, где позволяет шири-
на, можно сделать парковоч-
ные места для местных жите-
лей. В общей сложности в мега-
полисе добавится 411 «карма-
нов», из которых 50 — для инва-
лидов.  

ЦОДД уже не в первый раз 
применяет подобную страте-
гию. Например, летом прошло-
го года таким же способом была 
изменена схема движения в 
восьми округах. Многие реше-
ния принимались по просьбам 
жителей. Идея с односторонни-
ми улицами здравая, она акту-
альна, как правило, именно для 
узких пространств, отмечает в 
своем блоге руководитель про-
екта «Пробок.net» Александр 
Шумский. Самый яркий при-
мер в Москве — одностороннее 
движение по 1-й и 2-й Брест-
ским улицам и по 3-й и 4-й 
Тверским-Ямским.  Во времена 
Юрия Лужкова даже всерьез 
изучалась идея сделать одно-
сторонним Садовое кольцо. Од-
нако проектировщики сочли 
это абсурдным. 

Кстати, в ряде других горо-
дов мира такой подход оказался 
провальным. Например, в аме-
риканской Саванне после ввода 
одностороннего движения на 
одной из крупных улиц прова-
лился бизнес: новая схема 
спровоцировала миграцию в 
другие районы.  

Благодаря ответ-
ственному поведе-
нию москвичей 
заболеваемость 
не растет 

РАКУРС В Москве снова 
открываются библиотеки 
и выставочные залы

Утро в музее 

Сергей Жуков 

Столичные библиотеки и му-
зеи, которым пришлось прио-
становить работу из-за панде-
мии, сегодня начинают посте-
пенно возвращаться к прежней 
жизни. Работать им придется по 
новым правилам. Что нужно 
знать, прежде чем идти за кни-
гой или на выставку? 

Начнем с библиотек. Горожа-
не со вторника могут по предва-
рительной записи сдать прочи-
танные книги и взять новые. 
Для этого нужно позвонить в 
читальню, узнать свободное 
время и забронировать его. 
Контакты указаны на сайте «Би-
блиогород». Библиотеки будут 
работать по-новому, следуя ре-
комендациям Роспотребнадзо-
ра: на входе посетителям об-
ещают измерять температуру, 
предложить антисептики для 
рук. На полу — разметка, чтобы 
было проще соблюдать дистан-
цию в полтора-два метра. И би-
блиотекарям, и гостям нужно 
носить маски и перчатки. С 23 
июня библиотеки заработают в 
режиме свободного посещения. 
О т к р о ю т с я  ч и т а л ь н ы е  и 
компьютерные залы. Посетите-
ли смогут снова пользоваться 
электронными ресурсами, ра-
ботать в коворкингах и офор-
млять единый читательский би-
лет. Каждые два часа залы будут 
проветривать и убирать. 

С 16 июня начнут «просы-
паться» также музеи и выста-
вочные залы. Как рассказали 
«РГ» в пресс-службе столичного 
департамента культуры, в му-
зеи с уникальными интерьера-
ми, где дезинфекция невозмож-
на, посетителей пускать пока не 
будут. Перенесены и бесплат-
ные дни, поскольку массовые 

мероприятия еще не разреше-
ны. В остальном правила схожи 
с библиотечными. Кассы, прав-
да, остаются закрытыми — биле-
ты нужно покупать онлайн, что-
бы избежать очередей. Некото-
рые площадки устанавливают 
дополнительные правила и вре-
менно переходят на новый гра-
фик работы, поэтому детали 
лучше уточнять на официаль-
ных сайтах музеев и их страни-
цах в соцсетях. 

Музей Москвы, например, 
возобновляет работу 16 июня. С 
этого же дня готов принимать 
гостей и «Москвариум» на 
ВДНХ. За два с лишним месяца, 
что он не работал, байкальские 
нерпы и азиатские выдры выу-
чили новые трюки. Понаблю-
дать за открытыми тренировка-
ми этих животных и кормлени-
ем рыб можно ежедневно — рас-
писание опубликовано на сайте 
океанариума. Там же продаются 
билеты. С 23 июня в «Москвари-
уме» вновь откроется и Центр 
плавания с дельфинами. 

Снова ждут гостей павильо-
ны ВДНХ. Большинство из них 
смогут одновременно принять 
от 10 до 50 человек, а центр 
«Космонавтика и авиация» — до 
100 человек. Возвращается к 
прежней жизни и столичный зо-
опарк. В зверинце за время изо-
ляции успели родиться десять 
телят дагестанских туров, коша-
чий лемур и черный аист. Их уже 
можно увидеть. Сильнее всего по 
людям соскучились обезьяны, 
любящие выступать перед пу-
бликой. Истосковались и другие 
постояльцы зверинца. Несмотря 
на это, посетителей просят со-
блюдать тишину у вольеров. Жи-
вотным нужно время, чтобы 
вновь привыкнуть к шуму и из-
лишнему вниманию.  

ТОРГОВЛЯ  Заработали столичные летние веранды

Под зонтом 
и в маске 
Ангелина Зеленькова 

Н
а радость москвичам в го-
роде открылись летние 
веранды. Заскучавшие 

рестораторы снова ждут гостей. 
Кафешки и бары, у которых нет 
сезонной площадки, откроют 
свои залы для посетителей через 
неделю — с 23 июня. А пока мо-
сквичи наслаждаются возмож-
ностью снова выпить кофе, по-
болтать с друзьями и пообедать 
на свежем воздухе, не забывая о 
том, что коронавирус еще может 
быть близко. 

Итальянский дворик, обзор-
ные террасы на крышах, шезлон-
ги и качели, сады с цветами… Вы-
бирать можно любую из трех ты-
сяч открывшихся летних веранд. 

На некоторые, например у ресто-
рана на Центральном рынке, се-
годня уже не попасть — брони 
столиков разлетелись мгновен-
но. «Сотрудники кафе и рестора-
нов будут встречать посетителей 
в масках, интересоваться их са-
мочувствием. Гостям летней ве-
ранды также необходимо ис-
пользовать маски и перчатки — 
без них не пустят. Но за столом 
можно снять», — рассказал «РГ» 
президент Федерации рестора-
торов и отельеров России Игорь 
Бухаров. А еще в каждом ресто-
ране теперь должен быть пятид-
невный запас масок и перчаток. 

Есть требования и к мебели в 
кафешках. Она должна быть из 
материала, который можно про-
дезинфицировать. Если же не-

возможно заменить, например, 
диванчики или кресла, то на них 
нужно надеть одноразовые чех-
лы-накидки. Уютные и теплые 
пледы, кстати, можно выдавать, 
но при условии, что их будут сти-
рать после каждого гостя. На ка-
ждом столе рядом с салфетницей 
теперь есть место и для антисеп-
тика. Меню в кафешках — однора-
зовое или ламинированное (его 
можно мыть), а кое-где встреча-
ется максимально безопасное — 
цифровое, которое можно из-
учать с помощью своего мобиль-
ника по QR-коду.  

— Нужно ли будет посетителям 
кафе носить маски? 
Узнайте на сайте 
rg.ru/art/1901551
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Справка «РГ»

Уголовное дело о стрельбе возбуждено по статье 317 Уголовного кодек-

са РФ. Это одна из суровых статей. 

В ней сказано, что «посягательство на жизнь сотрудника правоохрани-

тельного органа, военнослужащего, а равно их близких в целях воспре-

пятствования законной деятельности указанных лиц по охране общест-

венного порядка и обеспечению общественной безопасности либо из 

мести за такую деятельность» наказывается лишением свободы от две-

надцати до двадцати лет с ограничением свободы на срок до двух лет, 

либо пожизненным лишением свободы. 

Комментарий к этой статье разъясняет, что общественная опасность 

преступления состоит в том, что оно «посягает на нормальную деятель-

ность сотрудников правоохранительных органов и их жизнь».

Смотрите 
видео 
с места про-
исшествия 
на сайте «РГ».
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ПЕРСПЕКТИВА За рубежом ждут российские 
продукты, лекарства и медицинские изделия

Экспорт 
надевает маску

НАЛОГИ Электронике могут снизить НДС до нуля

Льгота для чипа

Светлана Ментюкова

Л
егпром, сельское хозяй-
ство и фармацевтика — 
три наиболее перспек-

тивные отрасли для быстрого 
наращивания объемов россий-
ского несырьевого неэнергети-
ческого экспорта (ННЭ). Об 
этом «РГ» сообщили в минпро-
мторге. Перемены в экспортных 
приоритетах обусловлены, в 
том числе, условиями постко-
видной реальности.

«Фармацевтическая и легкая 
отрасли промышленности в 
условиях пандемии, без учета 
периода запрета на вывоз неко-
торых товарных позиций, пока-
зывали стабильный рост экспор-
тных поставок в 2020 году: ле-
карственные средства, антибио-
тики, средства индивидуальной 
защиты (бахилы, маски)», — со-
общили в министерстве.

Обе отрасли присутствовали 
в Стратегии развития россий-
ской промышленности до 2024 
года, но эпидемия COVID-19 не-
ожиданно сделала их драйвером 
экспорта: востребованность то-
варов — масок, перчаток, лекар-
ственных препаратов — на ми-
ровом рынке открыла границы 
многих стран для ввоза этой 
продукции. С начала марта рос-
сийская промышленность уве-
личила выпуск всех видов ма-

сок в пять раз — почти до 9 млн 
штук в сутки, к концу июля этот 
показатель составит 12 млн ма-
сок в сутки. Производство за-
щитных костюмов выросло до 
250 тысяч штук в сутки, выпуск 
кожных антисептиков вырос в 
девять раз, производство аппа-
ратов ИВЛ — с 60 до двух тысяч 
штук в месяц. При этом различ-
ные тесты на COVID-19, кото-

рые еще в марте никто не произ-
водил, сегодня только предпри-
ятиями с господдержкой выпу-
скаются по 200 тысяч в сутки.

Фармпроизводители освои-
ли выпуск 17 препаратов, ис-
пользуемых в лечении корона-
вируса. В ближайшее время пла-
нируется начать экспортные 
поставки этой продукции.

Как отметили в минпромтор-
ге, ощутимые экспортные пер-
спективы сохраняются у АПК. В 
2020 году прогнозируется рост 
экспорта по всем подотраслям 
АПК, кроме рыбы и морепро-
дуктов — здесь Россия стабильно 
лидирует многие годы.

В отраслях, ставка на кото-
рые делалась в доковидный пе-
риод, экспортный потенциал 
сохраняется лишь у отдельных 
позиций. Так, по машинострое-
нию прогнозируются поставки 
оборудования для АЭС в Бан-
гладеше и Индии. В конце 2020 
года начнется строительство 

станций в Египте и Китае. Кро-
ме того, Китай демонстрирует 
стабильный спрос на отечест-
венные турбореактивные дви-
гатели, а США — на ракетные. 
Хороший потенциал у изделий 
из пластмасс, минпромторг 
ожидает оживления в секторе 
минеральных удобрений, по-
ставки которых занимают су-
щественную долю в общем 

ННЭ, но многое зависит от вос-
становления конкурентных цен 
на мировом рынке. «Период 
восстановления мировой эко-
номики и торговли до уровней, 
предшествующих вызванной 
пандемией коронавируса ре-
цессии, может продлиться 
вплоть до конца 2021 года», — 
отмечают в министерстве.

В металлургии востребован 
алюминиевый прокат. Это, по 
мнению экспертов, связано с 
ожидаемым восстановлением 
производства автомобилей и 
трендом на снижение их веса. В 
леспроме, экспорт которого по-
страдал по сравнению с 2019 го-
дом, перспективы сохраняются 
у фанеры, целлюлозы и бумаги. 
«Тенденция к росту, в первую 
очередь, характеризуется обще-
мировым спадом производства, 
что может дать возможность 
российским компаниям выйти 
на новые зарубежные рынки», — 
подчеркивают в ведомстве.  

Ирина Алпатова

М
инпромторг предлагает 
установить нулевой на-
лог на добавленную 

стоимость (НДС) для россий-
ской электроники. Это позво-
лит сделать российскую радио-
электронную продукцию кон-
курентной по цене по сравне-
нию с импортной. Многие стра-
ны используют обнуление или 
понижение НДС для поддержки 
высокотехнологичных компа-
ний, говорят в пресс-службе ми-
нэкономразвития, которое со-
гласно с предложенной мерой. В 
Китае, например, этот налог ра-
вен 0%, в Южной Корее снижен 
до 10%. В министерстве счита-
ют, что аналогичные меры под-
держки в России могут сущест-
венно усилить темпы инвести-
ций в производство российской 
радиоэлектронной продукции.

«Не секрет, что большая 
часть оборудования произво-
дится с использованием импор-
тных электронных компонен-
тов. Парадокс — ввозить в Рос-
сию готовую аппаратуру можно 
с нулевыми пошлинами, а ком-
поненты для ее производства в 
РФ — с пошлинами до 5%, что 
также влияет на конечную 
цену», — говорят в минпромтор-
ге. Нулевая ставка НДС, а также 
отмена ввозных пошлин на ком-
плектующие смогут создать 
равные условия для ценовой 
конкуренции российской и за-
рубежной продукции.

Обнулить НДС предлагается 
только на товары из Единого рее-
стра радиоэлектронной продук-
ции. Это перечень электроники, 
которая гарантированно являет-
ся российской. Сейчас в реестр 
входят стиральные машины и ду-
ховые шкафы, компьютеры и 
комплектующие, радиосистемы 
и многое другое — всего более 900 
позиций.

Но ограничение единым рее-
стром может создать сложности, 
предупреждают в Ассоциации 
российских разработчиков и 
производителей электроники 

(АРПЭ). Некоторые крупные про-
изводственные заказы распреде-
ляются и выполняются парал-
лельно российскими и зарубеж-
ными подрядчиками. Часть тех-
нологических операций, выпол-
няемых ими, может быть отнесе-
на к электронной промышленно-
сти, а другая часть, например, ме-
таллообработка, не будет отнесе-
на. Это означает, что придется ор-
ганизовать раздельный учет за-
трат и входящего НДС для каждо-
го наименования продукции и 
для каждой партии, что фактиче-
ски исключит автоматизацию 
учета НДС и сделает невозмож-
ной автоматизацию проверок 
Федеральной налоговой службы, 
опасаются в ассоциации.

Организация такого раздель-
ного учета потребует от компа-
ний дополнительных затрат,  
признают в минпромторге. Кро-
ме того, минфин выступает про-
тив обнуления НДС. «В услови-
ях экономического спада нуле-
вая ставка НДС повлечет недо-
поступление возможных дохо-
дов в бюджет. По нашим оцен-
кам, около 29 млрд рублей в год. 
Но нужно выбирать — либо мы 
делаем рывок, как поручено 

президентом, напрягаемся и за-
бираем большую часть внутрен-
него рынка, либо ничего не 
предпринимаем и сетуем на 
жизнь», — подчеркивают в мин-
промторге.

В январе 2020 года была при-
нята стратегия развития радио-
электронной промышленности. 
К 2030 году планируется увели-
чить долю гражданской элек-
тронной продукции в общем 
объеме производства промыш-
ленной продукции до 88%. Доля 
российской электроники долж-
на составлять не менее 59%.

Сейчас минпромторг гото-
вит ряд мер, направленных на 
поддержку и развитие элек-
тронной промышленности. 
Среди них — запрет на госзакуп-
ки импортной электроники. 
Они будут возможны только с 
разрешения министерства. Так-
же совместно с минфином про-
рабатывается вопрос установ-
ления пониженных тарифов для 
отчислений в социальные фон-
ды. Такие меры уже действуют 
для разработчиков програм-
много обеспечения.  

РЕСУРСЫ 

Российские 
нефть и газ 
ждут в Индии

ХОД СЛОНОМ

Сергей Тихонов

По объемам энергетического 
рынка Индия уверенно занима-
ет третье место в мире и второе 
среди стран АТР, а по темпам 
прироста потребления нефти и 
газа индийский рынок считает-
ся самым перспективным в 
мире. При этом экспорт углево-
дородов из России в Индию до 
сих пор скромен. Главная про-
блема в том, что у страны дру-
гие поставщики и нефти, и газа, 
и России приходится сталки-
ваться здесь с достаточно жест-
кой конкуренцией.

Парадокс, но из-за панде-
мии коронавируса, которая не 
обошла Индию стороной, у Рос-
сии появляется шанс увеличить 
здесь свое присутствие. Из-за 
падения спроса и цен на энерго-
ресурсы сейчас меняются мно-
гие устоявшиеся направления 
поставок нефти и газа. Потре-
бители получили возможность 
выбирать наиболее выгодные 
условия. Для Индии с ее весьма 
бурно развивающейся нефте-
перерабатывающей отраслью и 
курсом на замещение угольной 
генерации газовой главным 
приоритетом является цена. И 
России есть что предложить.

«Традиционно Индия закры-
вает свои потребности в импор-
те нефти и газа за счет поставок 
с Ближнего Востока», — расска-
зал эксперт по фондовому рын-
ку «БКС Брокер» Альберт Коро-
ев. Он пояснил, что этот путь 
выгоднее и доступнее, нежели 
везти нефть и газ морем из Рос-
сии. Две трети нефти и полови-
на импорта сжиженного при-
родного газа (СПГ) Индии про-
ходят через Ормузский пролив. 
Тем не менее Индия стремится 

диверсифицировать свои по-
ставки, и ее капитал уже участ-
вует в российских проектах, а в 
начале 2020 года «Роснефть» и 
Indian Oil подписали контракт 
на поставку в Индию через порт 
Новороссийск до 2 млн тонн не-
фти.

Это, конечно, капля в море 
для страны, которая в день по-
требляет 4,34 млн баррелей не-
фти (около 600 тысяч тонн). Но 
если учитывать, что весь рос-
сийский экспорт нефти и не-
фтепродуктов в Индию в 2019 
году составил 5,5 млн тонн, уве-
личение поставок почти на 40% 
совсем неплохой результат.

Есть еще и нюанс, связан-
ный с качественными характе-
ристиками российской нефти. 
В страны АТР Россия до некото-
рых пор традиционно экспор-
тировала нефть марки ESPO 
(ВСТО). Как пояснила старший 
аналитик по нефтегазовому 
сектору Центра энергетики Мо-
сковской школы управления 
«Сколково» Екатерина Груше-
венко, индийские НПЗ предъ-
являют больший спрос на тяже-
лую и высокосернистую нефть, 
в то время как ВСТО более лег-
кий и дорогой сорт нефти, из-за 
чего ему сложнее конкуриро-
вать на индийском рынке.

Но уже в этом году Россия 
стала ставить рекорды по по-
ставкам в страны АТР серни-
стой нефти марки Urals, кото-
рая ранее предназначалась 
главным образом для европей-
ских потребителей. И этот сорт 
полностью удовлетворяет це-
новые и качественные потреб-
ности индийских НПЗ.

Аналогичная ситуация с эк-
спортом газа. Страна отрезана 
от крупных газопроводов и вы-
нуждена потреблять СПГ. Про-
ект газопровода из Ирана через 
Пакистан в Индию обсуждается 
уже 25 лет, но его реализации 
мешают политические разно-
гласия сторон. Россия начала 
экспортировать СПГ в Индию в 
2018 году. В прошлом году из 
почти 24 млн тонн СПГ, заку-
пленных Индией, объем поста-
вок из нашей страны составил 
всего 210 тысяч тонн. Но сей-
час на газовом рынке свирепст-
вует кризис. В сфере СПГ он за-
трагивает Австралию и США 
сильнее, чем российских про-
изводителей. И хотя бы на часть 
их доли на индийском рынке 
Россия может претендовать.  

ЗДОРОВЬЕ Коронавирус спровоцировал развитие телемедицины

Доктор на связи
Елена Манукиян

Э
пидемия коронави-
руса ускорила вне-
дрение технологий 
телемедицины и из-
менила отношение 
граждан к онлайн-
консультациям в 
лучшую сторону, со-
общили в АНО «На-

циональные приоритеты». Бла-
годаря национальному проекту 
«Здравоохранение» лечить па-
циентов теперь можно вне зави-
симости от расстояния.

В минздраве «РГ» рассказа-
ли, что готовится к запуску 
единая система, с помощью ко-
торой удаленно можно будет 
выявлять на ранних стадиях 
онкологические заболевания, 
назначать дистанционно паци-
ентам лечение и контролиро-
вать его динамику. Система 
была разработана в 2019 году 
под руководством экспертов 
ведущих национальных меди-
цинских исследовательских 
центров. А сегодня «телемеди-
цинские технологии уже ак-
тивно включены в процесс ока-
зания медицинской помощи», 
отметили в минздраве.

В Иркутской области паци-
енты из глубинки могут дистан-
ционно получить консультации 
опытных специалистов. Полго-
да назад на базе Иркутской об-
ластной клинической больни-
цы открылся Центр телемеди-
цины, в котором сегодня ежед-
невно проводится около 20 кон-
сультаций, особенно спрос на 
них вырос в период пандемии 
коронавируса. Врачи выходят 
на связь круглосуточно и без 
выходных. Обращаются за кон-
сультациями более опытных 
специалистов и сами медики, 
чаще всего по вопросам веде-
ния пациентов неврологиче-
ского, кардиологического и не-
фрологического профилей.

В Сахалинской области с 
помощью технологий телеме-
дицины удалось спасти ново-
рожденного ребенка, который 
появился на свет в конце прош-
лого года с крупной опухолью. 
Врачи обратились за помощью 
в федеральный центр. После 
нескольких онлайн-сеансов и 
изучения документов было 
принято решение направить 
ребенка в Москву — в Научный 
Центр здоровья детей.

«Вопрос решился буквально 
за несколько дней. Было важно 
как можно скорее организо-
вать лечение — опухоль угрожа-
ла жизни ребенка. Благодаря 
телемедицине юный пациент 

был срочно прооперирован. 
Сейчас это здоровый и актив-
ный мальчик», — рассказала 
главный врач детской област-
ной больницы Лариса Фатеева.

В Дагестане новый онлайн-
сервис помогает врачам назна-
чать пациентам лечение, что 
способствует уменьшению 
врачебных ошибок и осложне-
ний в клинической практике. 
Искусственный интеллект мо-
ментально оценивает совме-
стимость препаратов, преду-
преждает о противопоказани-
ях и возрастных ограничениях 
в каждом конкретном случае, 
возможной аллергической ре-
акции, предлагает замены ле-

карственных препаратов среди 
аналогов.

Возможности телемедици-
ны сегодня граничат с фанта-
стикой. По словам члена прав-
ления Российского общества 
клинической онкологии Ильи 
Тимофеева, сегодня на рассто-
янии можно определить гисто-
логический вид опухоли. Как 
пояснил эксперт, в лаборато-
рии готовится специальный 
срез, который оцифровывает-
ся и в высоком разрешении, на 
уровне микроскопа, загружа-
ется в облачный сервер, чтобы 
его смогли исследовать специ-
алисты, которые находятся, 
например, в другом городе.

По словам Тимофеева, уже 
совсем скоро без участия врача 
можно будет сделать разметку 
злокачественного образова-
ния. Он пояснил, что перед об-
лучением вокруг опухоли на-
мечается контур, в который по-
том попадает лучевая терапия. 
В недалеком будущем роботи-
зированная программа с помо-
щью компьютерной томогра-
фии сама обозначит контур. Та-
кие разработки уже есть.

Не исключено, что на смену 
обычным придут роботизиро-
ванные операции. «Сегодня ро-
боты уже делают их с помощью 
врача, когда руки умной маши-
ны повторяют движение джой-
стика хирурга. Но уже сегодня 
роботы оперируют животных с 
точностью, которая недоступ-
на человеку», — сказал эксперт.

Врач-отоларинголог клини-
ки Hadassah Medical Ярослав 
Збышко на онлайн-приеме ди-
станционно измеряет пациен-
там температуру тела, выслу-
шивает шумы в легких и тоны 
сердца, осматривает слизистые 
и кожные покровы, проверяет  

ЛОР-органы. «Все это уже пра-
ктикуется. Конечно, удаленно 
диагноз не ставится, однако 
врач может определить пробле-
му, разработать диагностиче-
скую карту и дать рекоменда-
ции по предотвращению разви-
тия нежелательных последст-

вий. Если же пациент уже был 
на приеме у врача и получил ре-
комендации по лечению, то по-
средством телемедицинских 
консультаций можно оцени-
вать динамику течения заболе-
вания и эффективность лече-
ния», — рассказал он.  

Доля российской электроники 
к 2030 году должна достичь 59%.

А К Ц Е Н Т

Период восстановления мировой
экономики и торговли до уровней,
предшествующих пандемии, может
продлиться вплоть до конца 2021 года

АЛЬТЕРНАТИВА 

Игровые 
ноутбуки 
теснят с рынка 
настольные 
компьютеры

ГЕЙМЕР 
ТЕРЯЕТ МЕСТО 
Иван Черноусов

Продажи игровых компьюте-
ров во втором квартале 2020 
года вырастут на 10,6% по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом в прошлом году, про-
гнозирует агентство IDC. Пер-
вый квартал завершился паде-
нием из-за пандемии COVID-19 
на 2,7%, всего было поставлено 
1,6 млн таких устройств.

Аналитики считают, что по 
итогам 2020 года доля ноутбу-
ков среди игровых компьюте-
ров составит 4,2 млн единиц, а 
настольных персональных 
компьютеров (ПК) — 2,6 млн. К 
2024 году поставки игровых 
лэптопов будут только расти: 
согласно прогнозам агентства, 
их доля составит 66,7% (5,4 
млн штук), а вот продажи на-
стольных ПК останутся на том 
же уровне — 2,6 млн. «Игровые 
ноутбуки будут самым быстро-
растущим сегментом на рынке 
игровых ПК в течение следую-
щих двух лет», — констатирует 
Сергей Балашов, менеджер по 
продукту сегмента пользова-
тельских ноутбуков Lenovo.

Технологии игровых ноутбу-
ков уже несколько лет назад 
вышли на тот уровень, когда 
ими можно заменить стацио-
нарные ПК. Именно по этой 
причине продажи игровых си-
стемных блоков падают, а игро-
вых ноутбуков — растут.

«Единственный сегмент, в 
котором игровые ПК превосхо-
дят игровые ноутбуки, — это тот, 
где нужна абсолютная мощ-
ность (производительность)». 
Однако его доля на рынке гото-
вых устройств в сборе не оказы-
вает никакого заметного влия-
ния на динамику перераспреде-
ления продаж между игровыми 
системными блоками и ноутбу-
ками. Подавляющему большин-
ству пользователей не требуют-
ся самые мощные компоненты. 
Игровой ноутбук удовлетворя-
ет все их потребности», — за-
ключает Балашов.  

РЫНОК  ТРУДА 

Кто поможет 
освоить новую 
профессию 

СТАТЬ 
МАСТЕРОМ
Алексей Дуэль

Больше 16 тысяч россиян стар-
ше 50 лет освоили новые специ-
альности в рамках проекта 
«Старшее поколение» с начала 
года, сообщил Роструд. Они 
прошли обучение по специаль-
ностям, наиболее востребован-
ным в регионе, где живет гра-
жданин. Это и web-дизайн, и ве-
теринария, и парикмахерское 
дело. Курсы длятся максимум 
три месяца, обучение бесплат-
ное.

Практически все выпускни-
ки, по данным Роструда, после 
окончания обучения смогли 
трудоустроиться по новой спе-
циальности или сохранить 
прежнее место работы. «В рам-
ках национального проекта 
«Демография» организовано 
профессиональное обучение и 
дополнительное профессио-
нальное образование востребо-
ванным в экономике навыкам и 
компетенциям для граждан лиц 
предпенсионного возраста, — 
заявили в минтруде. — С 2020 
года к этой программе могут 
присоединяться все граждане 
старше 50 лет, а также те гра-
ждане предпенсионного возра-
ста, кто уже досрочно вышел на 
пенсию. В организации образо-
вательных мероприятий при-
нимают участие региональные 
органы власти, «Ворлдскиллс 
Россия», образовательные ор-
ганизации, работодатели».

Курсы для граждан старше 
50 лет проводятся в рамках 
проекта «Старшее поколение», 
ставшего частью нацпроекта 
«Демография». Он призван в 
том числе помочь людям стар-
шего возраста как можно доль-
ше оставаться профессиональ-
но востребованными и не от-
ставать от стремительно разви-
вающихся технологий.

Чтобы стать участником 
программы и пройти обучение, 
гражданам предпенсионного 
возраста, в том числе выходя-
щим на пенсию досрочно, сле-
дует обращаться в центр заня-
тости населения по месту жи-
тельства, к работодателю или 
на сайт 50plus.worldskills.ru.  

Индия занимает третье место по 
потреблению нефти в мире после 
США и Китая.

Телемедицина демонстрирует такую же эффективность, как и при личном контакте пациента с врачом, но при этом повышается доступность лечения и снижается его стоимость.

А К Ц Е Н Т

Возможности телемедицины сегодня 
граничат с фантастикой. Благодаря 
интернету врачи выходят на связь
круглосуточно и без выходных
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МУЗЫКА  Ведущие продюсеры обсудили, как спасать концертный и фестивальный бизнес

Какое лето без «Нашествия» 
Александр Алексеев

Л
ето из-за ситуации с про-
должающейся панде-
мией, увы, пройдет без 

музыкальных концертов. Как 
быть артистам, продюсерам, 
организаторам летних фестива-
лей, терпящим большие убыт-
ки? Когда удастся восстановить 
концертную индустрию, и 
удастся ли это сделать без помо-
щи государства? Кто еще в этом 
может помочь? Об этом в режи-
ме онлайн говорили за «кру-
глым столом» в «РГ» ведущие 
представители отечественного 
шоу-бизнеса: Евгения Киселева 
— генеральный директор «Муль-
тимедиа холдинга», отвечающе-
го за проведение фестиваля 

«Нашествие»; Андрей Клюкин — 
основатель и продюсер «Дикой 
Мяты» (open-air, на который 
приезжает больше всего зару-
бежных исполнителей); Мария 
Семушкина — генеральный ди-
ректор «Усадьбы Jazz» (круп-
нейшего open-air России с ак-
центом на джаз) и лидер «Му-
мий Тролля» Илья Лагутеноко 
— попутно создатель и продюсер 
наиболее удаленного от всех 
столиц рок-фестиваля V-ROX.

Андрей Клюкин, 
«Дикая Мята»:

— Я уверен, что в 2021 году 
все вернется в привычный ре-
жим. Может, не на 100%, так 
как все промоутеры понесли и 
продолжают нести огромные 

потери. Например, наша ком-
пания, с одной стороны, за по-
следние три месяца не зарабо-
тала ни рубля, а с другой — мы 
никого не уволили и не отпра-
вили в бесплатный отпуск. Что 
делать теперь? Работать и рабо-
тать. Общаться с партнерами, 
находить новые схемы взаимо-
действия. А пока в трудные вре-
мена у нас появились новые 
форматы общения с аудито-
рией. Например, мы открыли 
YouTube канал «MINT MUSIC 
HOME», куда приходят арти-
сты нового поколения и делят-
ся своей музыкой. 

Евгения Киселева, 
«Нашествие»:

— Вернемся ли мы к тому по-

ложению вещей, которое было 
до Covid-19, и вернемся ли во-
обще — пока непонятно. Воз-
можно, зрелищный рынок ждут 
глобальные изменения. Сейчас 
очевидно следующее: ограни-
чения, вызванные эпидемией, 
серьезно затронули экономику 
страны и жизни людей. И мы 
предполагаем сокращение ау-
дитории зрителей, посещаю-
щих мероприятия, в связи с 
двумя основными факторами: 
из-за их финансовой неста-
бильности и опасений посе-
щать массовые мероприятия. 
Но, думаю, в течение года эко-
номические проблемы стаби-
лизируются, и «живая» зре-
лищная индустрия снова пой-
дет в рост. Что будет с «Нашест-
вием»? Со временем у нас сло-
жилась лояльная аудитория 
зрителей. Да, пока мы будем 
ждать, когда эпидемиологиче-
ская угроза минует. А затем со-
бираемся запустить новую 
программу для зрителей, пре-
доставив им больше привиле-
гий и дополнительных бонусов 
не только на фестивальном 
поле, но и вне его.

Илья Лагутенко, V-ROX:
— Мы общаемся с коллега-

ми-музыкантами из разных 
стран, в том числе тех, где 
борьба с вирусом имеет самые 
лучшие результаты, таких как 
Япония, Тайвань, Южная Ко-

рея. Однако ни в одной из них 
даже нет разговоров о реани-
мированной концертной инду-
стрии в ее прежнем виде. Пер-
спектива остаться со своей му-
зыкой в онлайн-мире навсегда 
мне лично не очень симпатич-
на. Но, по-моему, это уже на-
ступившее будущее для нас. 
Приходится много думать о 
том, как спасать наш потерпев-
ший крушение «ГасТРОЛЛЬ-
ный корабль». Но сначала нуж-
но доплыть до ближайшего, 
пусть и необитаемого, острова 
и начинать там с чистого листа. 
Я говорю о фестивале V-ROX 
2020, который впервые прой-
дет в виртуальном пространст-
ве на площадке VK. Музыкан-
ты, в основном зарубежные, 
отыграют свои сеты, а потом 
расскажут о том, как проходит 
самоизоляция в их странах и 
что они планируют делать 
дальше. Споют и наши: с Даль-
него Востока, а также из Екате-
ринбурга и Москвы. 

Ну, а что нам всем делать 
дальше, как спасать шоу-инду-
стрию? Я думаю, пора подумать 
о системной поддержке незави-
симых музыкантов. Знаю, что в 
некоторых странах поддержкой 
их занялись или государство, 
или специальные частные фон-
ды. Где-то уже появились и кам-
пании по краудфандингу про-
стаивающих клубов и концер-
тных залов. 

Мария Сёмушкина, 
«Усадьба Jazz»:

— Мы проходим этот опыт 
впервые, как и весь мир. Думаю, 
структура проведения фестива-
лей восстановится к следующе-
му году, но хорошо, что уже осе-
нью будут проходить первые 
концерты. Конечно, придется 
нелегко: если сажать или ста-
вить людей друг от друга на рас-
стояние двух метров, то инду-
стрия окажется полностью раз-
рушенной, ведь придется прода-
вать меньше билетов, и это сде-
лает мероприятия нерентабель-
ными. Будем ждать разработку 
вакцины, иначе шоу-бизнес не 
сможет существовать в нор-
мальном виде. Очень кстати 
была бы поддержка государст-
ва. Или очень кстати пришлась 
бы поддержка меценатов, инве-
сторов, крупных компаний. 
Возможно, кого-то нынешнее 
время побудило к тому, чтобы 
задуматься о какой-то новой 
благотворительности и поддер-
жать тех, у кого есть миссия, 
благие дела.

Надеюсь, что и фестиваль 
«Усадьба Jazz» относится к та-
ким проектам. У нас ведь 17-лет-
няя история и длинный список 
музыкантов, открытых на фе-
стивале, особенная атмосфера и 
безупречная репутация. Сейчас 
моя команда разрабатывает но-
вый проект онлайн-фестиваля, 
чтобы открыть новое направле-
ние, которое будет работать и в 
дальнейшем. Хотим объединять 
мир, высвечивать интересные 
жанры и показать совершенно 
необыкновенных музыкантов, 
которые находятся, например, в 
Африке или Латинской Амери-
ке. 

Хорошая музыка не должна 
уходить на карантин. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Состоится ли национальный театральный конкурс-2020

Когда сбросим маски
Валерий Кичин 

М
ы все скоропо-
стижно оказа-
лись на свободе: 
са м о и з ол я ц и я 
снята. Еще вчера 
весь мир гадал, 
откроется ли осе-
нью новый теа-
тральный сезон, 

— сегодня театры России уже 
могут возобновить репетиции и 
планировать отложенные пре-
мьеры. В драматичном положе-
нии был главный национальный 
театральный конкурс «Золотая 
маска», прерванный пандемией 
ровно на середине, — удастся ли 
ему, наконец, завершиться три-
умфом победителей? На вопро-
сы обозревателя «РГ» отвечает 
генеральный директор теа-
тральной премии «Золотая ма-
ска», директор московского Те-
атра наций Мария Ревякина.

«Золотая маска» застряла в 
самый разгар конкурса: жюри 
и зрители успели посмотреть 
примерно половину спекта-
клей. А ведь театры готови-
лись, мчались в Москву, теа-
тралы волновались и спорили, 
оракулы прикидывали шансы 
— и вдруг все зависло, оборва-
лось в неизвестность. Появи-
лись ли надежды все это дове-
сти до победного конца?

МАРИЯ РЕВЯКИНА: Мы успели прове-
сти еще и внеконкурсные про-
граммы «Маска Плюс» и «Дет-
ский weekend». Да и конкурс был 
не отменен, а отложен до лучших 
времен. Так что теперь мы плани-
руем, что члены жюри досмотрят 
всю программу. Где, на каких 
площадках — об этом сейчас ве-
дем переговоры. Что сможем — 
привезем в Москву, а какие-то 
спектакли придется смотреть на 
их родных сценах. Церемонию 
закрытия планируем провести в 
конце октября и очень надеемся, 
что все у нас получится.

Но для всего этого нужно, что-
бы все участники конкурса 
тоже вернулись к активной 
работе — а они-то к этому го-
товы?

МАРИЯ РЕВЯКИНА: Конечно, мы от 
многого зависим — от расписа-
ния площадок, от готовности теа-
тров. Особенно музыкальных: 
для них месяцы самоизоляции — 
как отсутствие тренировок для 
спортсмена. Наше жюри не успе-
ло посмотреть «Русалку» в Боль-
шом театре, «Влюбленный дья-
вол» в МАМТе, «Приказ короля» 
в театре «Урал Балет» и другие 
очень важные работы… Теперь 

эти спектакли нужно заново со-
брать, найти для них свободные 
сцены. Но что-то, повторяю, 
жюри придется смотреть в реги-
онах на стационаре. Впрочем, у 
нас всегда было много логисти-
ческой работы — дело привычное. 

Жюри-то посмотрит, но по-
лучается, что Москва эти 
спектакли не увидит… А что 
с конкурсом будущего года? Его 
тоже пора готовить.

МАРИЯ РЕВЯКИНА: Эксперты уже с 
прошлой осени отсматривали 
новые работы театров, но и 
здесь пандемия внесла свои по-
правки: премьеры, запланиро-
ванные на апрель и май, не со-
стоялись, прервали свою рабо-
ту и отборщики — и мы были вы-
нуждены продлить обычные 
сроки их работы.

В самоизоляции многие теа-
тральные люди не сидели сло-

жа руки: творческая фантазия 
била ключом. Режиссер Алексей 
Франдетти со своими актера-
ми придумал, например, мю-
зикл в инстаграме, иные теа-
тры ухитрились сыграть пре-
мьеры в интернете. Вам не ка-
жется, что вынужденный 
опыт работы в зуме и тому по-
добные ухищрения пригодятся 
и в «мирное время»?

МАРИЯ РЕВЯКИНА: Абсолютно! На-
чалось какое-то новое ответвле-
ние от прежних практик. И уже 
есть очень интересные работы, 
найдены перспективные худо-
жественные приемы. Любопыт-
ную программу делает фести-
валь «Точка доступа». В воро-
нежском Камерном театре Ми-
хаил Бычков поставил зум-
спектакль по актуальной пьесе 
Дмитрия Данилова «Выбрать 
троих» — это талантливо и, надо 
сказать, очень страшно…

Замечательный спектакль! 
Но с альтернативными вари-
антами «Золотая маска» ра-
ботала и до пандемии — разве-
дывала новые способы донести 
театр до публики.

МАРИЯ РЕВЯКИНА: Да, уже пять лет су-
ществует проект «Золотая маска 
в кино» — показ премированных 
и номинированных спектаклей в 
качественной многоканальной 

записи на экранах кинотеатров 
по всей России. Кроме того, с 
2018 года мы проводим прямые 
трансляции спектаклей фестива-
ля в интернете. Партнером про-
екта стала компания «Рамблер 
Интернет Холдинг». Записи раз-
мещены в каталоге онлайн-кино-
театра ОККО. Прямые трансля-
ции доступны бесплатно, записи 
— по подписке.

Как будет выходить из самои-
золяции Театр наций? 

МАРИЯ РЕВЯКИНА: Уже в июне начи-
наем репетиции «Лекаря поне-
воле» Мольера в постановке 
Олега Долина. А после отпуска 
в середине июля начнем репе-
тировать спектакли, которые 
из-за пандемии заморожены, 
хотя декорации и костюмы уже 
готовы. Это четыре премьеры: 
кроме «Лекаря…», «Страсти 
по Фоме» по Достоевскому в 
постановке Евгения Марчелли, 
«Разбитый кувшин» Генриха 
фон Кляйста  в режиссуре Ти-
мофея Кулябина и «Горбаче-
вы» — этот спектакль ставит 
Алвис Херманис, он же напи-
сал пьесу по воспоминаниям 
тех, кто работал с первым пре-
зидентом СССР. Все это мы 
предполагаем показать уже в 
сентябре. 

Со зрителями, рассаженны-
ми в шахматном порядке?

МАРИЯ РЕВЯКИНА: С рассадкой зри-
телей мы пока ничего не реша-
ем, и по договоренности с мини-
стерством культуры ждем июля, 
чтобы понять, какие требова-
ния к тому времени предъявит 
театрам Роспотребнадзор. Пока 
ситуация совершенно непонят-
на, но минкультуры работает в 
тесном контакте с нами, помо-
гая разрешать многие пробле-
мы.

Все это звучит довольно оп-
тимистично, но остается 
много неясного. Например, 
весь театральный мир гада-
ет, как будут любить друг 
друга Ромео с Джульеттой, 
соблюдая социальную дистан-
цию, как будут танцевать в 
масках балетные пары…

МАРИЯ РЕВЯКИНА: Это все, конечно, и 
грустно и смешно. Мы уже обсу-
ждаем, как будут работать, со-
блюдая санитарную дистанцию, 
хористы в опере — может, запу-
стить хор онлайн? А если без шу-
ток, то совершенно ясно: арти-
сты не могут играть, не касаясь 
друг друга, иначе это уже не те-
атр. 

Среди шедевров, которые, вероят-
но, Москва не увидит, — «Приказ 
короля» театра «Урал балет» в поста-
новке Вячеслава Самодурова.

Без ежегодного музыкального фестиваля на открытом воздухе «Нашествие» мы многое потеряем.

А К Ц Е Н Т

Какие-то из еще не просмотренных спек-
таклей мы привезем в Москву. Но неко-
торые из них членам жюри придется 
посмотреть в регионах

РЕЙТИНГ Блогеры-
писатели завоевывают 
читателей

Книги 
на лабутенах 

Наталья Лебедева

Блогеры поглощают читателей. Армии подписчиков — 
многомиллионные. Их инструктируют и наставляют: 
куда ходить, что смотреть, что надевать и наконец — 
что есть. Посты попадают в топы новостей, цитируют-
ся СМИ и «сарафанным радио».

Блог теперь не просто способ высказаться, как уме-
ешь, и насобирать подписчиков. Блогеры штурмуют 
литературу. И называют их уже солидно: блогеры-пи-
сатели. На книжных ярмарках презентации их книг со-
бирают аншлаги. Их популярности позавидуют лауре-
аты премии «Большая книга». Под этим натиском и 
книжный сервис ЛитРес разместил у себя более 500 
электронных и аудиокниг российских блогеров. А к не-
формальному международному дню блогера — соста-
вили рейтинг самых крутых: какие блогеры-писатели в 
тренде, кто возглавляет топы продаж.

Чем интересны такие рейтинги? Они дают портрет 
современного читателя. Важней всего читателю вот 
это: посмотреть на себя в зеркало.

Лидируют у бло-
геров-писателей 
женщины. На пер-
вом месте автор с 
многообещающей 
фамилией Ника На-
бокова (@nika_
nabokova). Сама 
себя она представ-
ляет скромно: 
«Пишу крутые кни-
ги: «В постели с тво-
им мужем. Записки 
любовницы. Женам 
читать обязатель-
но»», «Как пере-
стать быть овцой», 
«А тому ли я дала? 
Когда хотелось сча-
стья, а получилось как всегда». Читай тексты в блоге — 
получишь крутые отношения».

Постельные тона Набоковой наперебой оценивают 
тысячи «овец»-читателей: они дискутируют, но пре-
данно проглатывают книгу за книгой. Автор, уверяют, 
хоть и без психологического образования — зато «ис-
кренне пишет о том, что чувствует и знает».

Если читателю не хватит вихря пылких отношений 
между «овцами» — к нему на помощь поспешит сере-
бряный призер из блогерского рейтинга. У Натальи Зу-
баревой @doctor_zubareva трехмиллионная аудито-
рия. Ее женская энциклопедия здоровья «Вальс гормо-
нов. Вес, сон, секс, красота и здоровье как по нотам» 
собрала уже почти четыре тысячи отзывов. Верные 
подписчики раскупают книги, как горячие пирожки. 
Их не остановят скептики, который твердят, что ника-
кие «заочные» медсоветы (каким бы доктором ни 
представлялся автор) не заменят читателю простого 
визита к врачу. 

А замыкает тройку лидеров Наталья Краснова (@
krasnovanatasha). Ее произведение «Бывшие. Книга о 
том, как класть на тех, кто хотел класть на тебя», ко-
нечно же, не уступает соперницам по перу в откровен-
ности. И провокационности. 

Причем среди ее читателей — мужчин ничуть не 
меньше, чем женщин.

На пятки тройке лидерш — независимых писателей в 
лабутенах — наступают «мамы-блогеры». Они сменили 
шпильки на кроссовки, фитнес — на прогулки с детьми, 
а фуа-гра — на овощи и фермерскую курицу без соли. А 
еще они уверяют, что могут научить, как сделать 10 дел 
одновременно и не сойти с ума. Книгу о домашнем вос-
питании «Самостоятельный ребенок, или Как стать 
«ленивой мамой»» психолога и автора паблика «Лени-
вая мама» Анны Быковой поклонники считают «насто-
ящей энциклопедией для родителей».

Еще есть «акулы» соцсетей, которые знают, как 
превратить виртуальную жизнь в мечту (которая, ко-
нечно, сводится к успешному бизнесу). Больше того, 
они готовы поделиться своими ноу-хау. 

Среди писателей тут один из самых узнаваемых 
блогеров Инстаграма Александра Митрошина (@
alexandramitroshina) с книгой «Продвижение личных 
блогов в Инстаграм». И автор бестселлера «К дзену на 
шпильках. Как создать новую жизнь и дело мечты с 
нуля» Елизавета Бабанова @elizavetababanova. А так-
же Любовь Соболева @lyubov_businessblog с практи-
ческим руководством «Феномен «Инстаграма» 2.0. Все 
новые фишки».

В этот цветник рекомендаций по обустройству сво-
ей жизни в интернете — в топ-10 — врываются и практи-
ческие материалистки. Ольга Маркес (@olymarkes) с 
книгой «Что мне съесть, чтобы похудеть? Кулинарный 
проект #SEKTA» и психолог Анна Кирьянова с книгой 
«Маленькое счастье. Как жить, чтобы все было хоро-
шо». Замыкает десятку королева бодифлекса Алина 
Шпак (@alishkashpak) с «Ешь, пей, дыши, худей».

Заметили, ни одного мужского имени. Так называе-
мый «сильный пол» сдается — и без боя.

Чем подытожить эти рейтинги? А ничем. Один клас-
сик назвал писателей «инженерами человеческих 
душ». По этой аналогии теперь писатели скорее «ме-
неджеры виртуальных душ». Заглянет вдумчивый чи-
татель в такое «зеркало» — где тут «душа»? А нет ее. Она 
в Сети.

Да, к слову о сетях! 
Как там у Пушкина (не блогера, поэта): «Тятя, тятя, 

наши сети притащили…» Не буду говорить, кого. Не 
помните — откройте книгу. 

А К Ц Е Н Т

Илья Лагутенко: Перспектива остаться с 
музыкой в онлайн-мире навсегда мне 
лично не симпатична

Один классик 
назвал писателей 
«инженерами 
человеческих 
душ». Теперь писа-
тели скорее 
«менеджеры вир-
туальных душ»

Блогеры штурмуют литературу. И называют их уже солидно: 
блогеры-писатели.
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Кстати

Будут реализованы и региональные проекты «Золотой маски»: запла-

нированы выезды в Петербург, Казань, Смоленск, Воронеж, Петроза-

водск, Костомукшу, Иркутск, Братск и в Благовещенск, где в сентябре 

предполагается большой театральный фестиваль. В октябре — поездка 

в страны Балтии, а выезд «Маски» в Израиль перенесен на ноябрь. 

Как театры 
будут 
выходить 
из изоля-
ции — 
на сайте 
«РГ». 
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 АКЦИЯ Школьникам будут 
передавать технику для 
дистанционки все лето

Помоги 
учиться дома

Ксения Семенко

Министерство просвещения, Агентство стратегиче-
ских инициатив и «Единая Россия» решили продлить 
акцию «Помоги учиться дома» до начала нового учеб-
ного года. Благодаря ей уже более полумиллиона 
нуждающихся школьников и педагогов получили тех-
нику для дистанционной учебы и занятий на дому — 
компьютеры, ноутбуки, планшеты.

— С первых дней развития ситуации с эпидемией 
министерство делало все для того, чтобы качественные 
занятия и уроки были доступны каждому ученику. 
Вместе с коллегами удалось организовать и помощь с 
техническим оборудованием. Это важно, и, безуслов-
но, нужно продолжать, — отметил министр просвеще-
ния Сергей Кравцов.

Напомним, в марте минпрос рекомендовал школам 
перейти на дистанционное обучение. Ведомство обра-
тилось к регионам с просьбой предоставить сведения о 
детях и учителях, нуждающихся в технических средст-
вах для занятий. Больше двух месяцев российские 
школьники учились из дома. Дольше всех — выпускни-
ки 11 классов: для них последние уроки в зависимости 
от региона прошли с 25 мая по 6 июня. На «Триколоре» 
и ОТР было запущено образовательное вещание. Виде-
оуроки ежедневно смотрели более 1,5 млн зрителей. 
При этом все уроки синхронизированы с заданиями на 
государственном портале «Российская электронная 
школа» (РЭШ). Посещаемость сайта РЭШ выросла до 
2,5 млн ежедневно, а всего ресурс за последний период 
посмотрело 63,7 млн человек более чем из 70 стран.

— Учебный год закончился, но компьютеры по-
прежнему нужны. Старшеклассникам предстоят экза-
мены, нужно готовиться. Кому-то надо подтянуть те 
или иные предметы с помощью дополнительных заня-
тий. Многие занимаются в онлайн-кружках, на курсах, 
посещают лагеря в дистанционном формате, что в ны-
нешних условиях может стать альтернативой привыч-
ному отдыху, — пояснила генеральный директор Агент-
ства стратегических инициатив Светлана Чупшева.

В акции могут принять участие как физические 
лица, так и компании. Уже несколько десятков компа-
ний и корпораций подтвердили свою готовность по-
мочь. Потребность в технике в ежедневном режиме 
оценивает министерство просвещения через свои ре-
гиональные представительства и школы, после чего 
вся информация передается в штаб акции.  

Елена Павлова, 
главный редактор 
«Амурской правды»

Н
еделя слез, грусти и боль-
шой любви. Мама в свои 
69 решила уйти на пен-

сию — она 47 лет проработала 
учителем английского языка в 
школе поселка Береговой. Одна 
школа — одна жизнь. Это реше-

ние далось ей нелегко. «Ну ког-
да-то же мне надо отдыхать», — 
просила моей поддержки мама. 
Ревели по телефону несколько 
дней — потому что школа для на-
шей семьи всегда была вторым, 
а, может, и первым домом.

Молодая семья учителей-ан-
гличан Павловых приехала в та-
ежный поселок золотодобытчи-
ков Дамбуки в 1973 году по рас-

пределению после Благовещен-
ского пединститута. Правда, 
отцу ставки не было — первые 
годы он преподавал историю и 
географию. Жили в деревянном 
балке с клопами. Мама уже 
была беременная моим стар-
шим братом Димкой.

Через год Дамбуки ушли под 
воду после строительства пер-
венца дальневосточной гидроэ-
нергетики — Зейской ГЭС. Когда 
я поступала в АмГУ, писала со-
чинение по Распутину и назвала 
его «Амурская Матёра». Боль-
шинство дамбукинцев перееха-
ли в новый поселок Береговой, 
построенный на берегу Зейско-
го водохранилища. И мои роди-
тели тоже. Там родилась я. Роди-
тели пропадали на работе, поэ-
тому я выросла на задней парте 
в кабинете английского. Учени-
ки меня нянчили, снабжали за-
претными карамельками. Сей-
час многие из них уже бабушки 
и дедушки, а меня до сих пор 
воспринимают как ребенка. 

Отец ушел на пенсию в нача-
ле 2000-х. Но даже после этого 
для всего поселка остался «ди-
ректором» — он десять лет руко-
водил нашей школой. Когда два 
с половиной года назад его не 

стало, проводить его пришел 
весь поселок. Даже бывшие ху-
лиганы, которых он гонял за си-
гареты и прогулы. 

Маму тогда спасла школа и 
дети. Когда толпа учеников не-
сется к ней на улице обниматься 
или бывшие выпускники приез-
жают к нам в гости и до полуно-
чи вспоминают школьную 
жизнь — я понимаю, что у меня 
самые лучшие родители и они 
самые лучшие Учителя. 

Про выход на пенсию. Ноча-
ми думала, как сделать так, что-
бы мама поняла и почувствова-
ла, что ее любят, помнят. И при-
думала. Позвонила и написала 
ее любимым ученикам из раз-

ных выпусков — попросила за-
писать видео и сказать несколь-
ко добрых слов. «Любимая наша 
Раиса Павловна» — так начина-
лись эти ролики со всей страны 
и из-за границы. Трогательные, 
благодарные, веселые, душев-
ные. Хирурги и медсестры, пол-
ковники, педагоги и электрики, 
продавцы и старатели, железно-
дорожники и дальнобойщики — 
мамины ученики и дети. 

Мама порой кается: «Мы же 
все силы отдавали другим де-
тям, а вы росли сами!» — я на это 
только улыбаюсь. Когда учени-
ки присылали мне свои видео, 
ревела и пересматривала их 
снова и снова. Попросила свое-
го учителя истории Светлану 
Ивановну Батаеву сделать клип. 
Его включили на прощальном 
вечере в школе. Ревела вся учи-
тельская. Мама позвонила в сле-
зах: «Ленка, спасибо. Я теперь 
точно знаю, что все эти 47 лет 
были не зря».  

ВЗГЛЯД «Любимая наша Раиса Павловна!..»  — ученики со всей России обратились 
к своему педагогу

Одна школа — одна жизнь

АКТУАЛЬНО Ставка 
по образовательным 
кредитам снизится 
до 3 процентов 

Диплом 
в рассрочку

Мария Набиркина

Накануне старта приемной кампании эксперты Выс-
шей школы экономики провели онлайн-опрос об обра-
зовательном кредите. Участниками стали граждане 
старше 18 лет из 161 населенного пункта России. На-
помним, в этом году процентная ставка для тех, кто хо-
чет оформить кредит, чтобы оплатить  учебу в вузе, 
снизится до 3 процентов. Такое поручение дал  прези-
дент. 

До сих пор ставка была 8—16 процентов. Для боль-
шинства студентов это неподъемные суммы. Эксперты 
уверены: теперь число желающих оформить образова-
тельный кредит вырастет, ведь из-за пандемии многие 
семьи оказались в сложных финансовых условиях. 

Однако, по данным опроса «Вышки», в деталях об 
образовательном кредите мало кто знает. Так, респон-
дентам задавались два вопроса: знают ли они о кредите 
и как относятся к такой мере поддержки от государст-
ва. И оказалось, что только 6 процентов знают об этом 
в деталях — могут озвучить процентные ставки, усло-
вия выдачи и пр. Еще 52 процента что-то слышали о та-
кой возможности, но не знают подробностей. А около 
42 процентов вообще не в курсе.

 На вопрос: «Стали бы вы рекомендовать возмож-
ность обращения к образовательному кредиту своим 
знакомым?» — более половины участников опроса от-
ветили «да». Но только после того, как прочитали 
всплывающую подсказку о том, что такое образова-
тельный кредит. Примерно четверть ответили «нет». 

— Можно сказать, что в среднем настроения по отно-
шению к образовательному кредиту у населения ско-
рее позитивные, — прокомментировал результаты ав-
тор исследования Иван Груздев. — Но многие очень сла-
бо осведомлены о такой возможности. 

Сколько будет в гениях
МАКСИМ ПРАТУСЕВИЧ: У нас 
студенты и так работа-
ют — руководителями 

кружков, педагогами дополни-
тельного образования. Да я и 
сам начал работать в школе на 
3-м курсе: в апреле 1992 года 
пришел в свой же 239-й лицей. А 
вообще я этим поправкам рад — 
был в числе тех, кто с 2015 года 
их продвигал. Учитель-студент 
подчас гораздо лучше, чем уже 
«выгоревший» педагог с выс-
шим образованием.

Кого будут учить студенты? 
Начальные классы?

МАКСИМ ПРАТУСЕВИЧ: Это заблужде-
ние: раз мало опыта, то пусть 
учат малышей. На самом деле во 
многих странах «пирамида» пе-
ревернута: самые высококвали-
фицированные люди — воспита-
тели детских садов и учителя на-
чальной школы. Чем старше 
становятся ученики, тем проще. 
В старшей школе, чтобы препо-
давать, достаточно отличного 
знания своего предмета и в це-
лом — взрослой разумности. А 
вот в младшей школе и даже в 
пятом классе нужно больше. 
Они не умеют концентрировать 
внимание больше десяти минут. 
Еще не научены учиться, пишут 
медленно, раз в 5—7 минут им 
нужно менять вид деятельнос-
ти, придумывать игры, задания. 
На подготовку такого урока тре-
буется гораздо больше времени, 
сил и опыта. Так что если брать в 
школу студентов, то скорее на 
уроки в старших классах.

В этом году из-за коронавиру-
са те выпускники, кто не 
идет в вуз, не будут сдавать 
ЕГЭ по русскому и базовой ма-
тематике. Необходимость 
экзамена по русскому языку в 
будущем мало кто оспорит, а 
вот останется ли обязатель-
ным экзамен по базовой мате-
матике?

 МАКСИМ ПРАТУСЕВИЧ: Исторически 
российская школа имеет два 
столпа: словесность и матема-
тика. Сейчас вокруг все в «циф-
ре», и математика выходит на 
первый план. Хорошее матема-
тическое образование — наше 
конкурентное преимущество 
как страны. Терять его нельзя. 
Кроме того, сам экзамен имеет 
обучающую функцию. Напри-
мер, моя мама хорошо знает и 
помнит то, что у нее было в кур-
се литературы 50 лет назад. По-
чему? Потому что тогда она 
каждый год сдавала экзамен — 
такие были правила.

 Книжка «Старик Хоттабыч», 
знакомая нашему поколению с 
детства, начинается с экзамена 
по географии, который сдает 
главный герой в 5-м классе. Когда 
я оканчивал школу, сдавал 10 эк-
заменов — и ничего. Экзамен при-
водит в порядок голову: вы рас-
кладываете материал по полоч-
кам. Напомню: даже в блокадном 
Ленинграде в 1942 году экзамен 
по математике писали. Школа № 
239 тогда была одной из немно-
гих, где ребята продолжали 
учиться — подвалы здания были 
крепкие и служили бомбоубежи-
щем. В нашем школьном музее 
хранится вариант экзаменацион-
ной работы от 22 июня 1942 года. 

Да, там было всего три задачи, а 
не пять, как писала вся остальная 
страна. Но экзамен дети сдавали.

В этом году, конечно, ситуа-
ция форс-мажорная, и в качест-
ве меры безопасности отмена 
экзамена допустима. 

Перенос сроков ЕГЭ у многих 
вызвал панику. Для директо-
ра лицея это критический 
момент? 

МАКСИМ ПРАТУСЕВИЧ: Текущая ситу-
ация причиняет массу неу-
добств. Во-первых, на ЕГЭ долж-
ны работать учителя. Значит, 
придется изменить график от-
пусков, сбить людей с ритма. 
Во-вторых, летом в школах тра-
диционно делается всякий ре-
монт. А теперь от лета у нас оста-
ется «хвостик» августа. Все это, 

конечно, раздражает. Но можно 
пережить. Просто не хочется, 
чтобы это стало системой. 

Переход на удаленку застал 
врасплох. На школьников и 
учителей «посыпались» раз-
ные образовательные ресурсы 
и цифровые платформы. Как 
вы решили эту проблему? 

МАКСИМ ПРАТУСЕВИЧ: В лицее есть 
центр дистанционного образо-
вания, который занимается раз-
работкой массовых онлайн-
курсов. Так что мы в целом ока-
зались готовы к дистанту. Но я 
поставил условие: уроки долж-
ны проводиться в едином фор-
мате видеоконференций и на од-

ной платформе. Эту роль взял 
на себя наш школьный элек-
тронный журнал: там появля-
лись задания, ссылки на уроки, 
на какие-то внешние ресурсы, 
туда же ребята присылали до-
машнюю работу. Все остальные 
мессенджеры, соцсети я прика-
зом запретил, поскольку вся эта 
беготня по разным чатам толь-
ко усиливает стресс. Единое 
окно входа для всей информа-
ции по урокам — электронный 
журнал. Точка.

 Но, конечно, нам нужна еди-
ная платформа для дистанцион-
ного обучения в рамках страны. 
Признаюсь, странно слышать, 
что ее обещают разработать и 
запустить всего за месяц. По-
требуется более серьезная от-
работка. Мы в лицее запустили 
свой электронный журнал в 
2006 году, получив в 2014 году 
приз за лучшее IT-решение в 
образовании. И работа над ним 
идет до сих пор.

Ваш лицей — физико-матема-
тический. Наверняка боль-
шинство выпускников выби-
рает именно эти направле-
ния в вузах. А что еще в моде?

МАКСИМ ПРАТУСЕВИЧ: Если смотреть 
по выбору ЕГЭ, то получится 
обществознание — самый массо-
вый экзамен, а также экономи-
ка и педагогические науки. Фи-
зика тоже в лидерах. Ну и, ко-
нечно, IT. Правда, тут ситуация, 
на мой взгляд, непростая: много 
званых, но мало избранных. Ле-
гендарный профессор ИТМО 
Владимир Парфенов как-то при-
водил мне статистику: в топо-
вых вузах есть 4000 мест для об-
учения программистов на высо-
ком уровне. При этом детей, ко-
торые попадают в поле зрения в 
результате  всевозможных 
олимпиад, не более двух тысяч. 
Получается, что технические 
вузы не могут набрать на места, 
где хорошо учат программи-
стов, людей, которые бы дейст-
вительно для этого подходили.

Часто говорят: учитель — 
миссия, призвание. Согласны?

МАКСИМ ПРАТУСЕВИЧ: У нас учителей 
полтора миллиона. Полтора 
миллиона пророков и святых не 
бывает. Учитель — это в первую 
очередь просто работа. Хорошо, 
если для кого-то она станет и 
миссией.  

Мы все надеемся, что 1 сентября дети снова сядут за парты. Конечно, будут соблюдаться меры безопасности. Закупаем санитайзеры, маски, перчатки.

ПРОЕКТ Россия 
построит 
в Таджикистане 
пять новых 
школ

КАК ЭТО 
ПО-РУССКИ?
Анна Владимирова

В пяти городах Таджикистана — 
Душанбе, Куляб, Худжанд, Бох-
тар и Турсунзаде — Россия по-
строит и оснастит пять школ, 
ведущих обучение на русском 
языке. Новые школы появятся в 
рамках соглашения между пра-
вительствами двух стран.

— Мы рады, что Таджикистан 
проявляет активный интерес к 
российской образовательной 
системе, что качество россий-
ского образования вызывает 
высокую оценку наших зару-
бежных коллег, — подчеркнул 
министр просвещения Сергей 
Кравцов. — Использование рос-
сийских образовательных стан-
дартов послужило бы отличной 
возможностью для таджикских 
детей получить качественное 
образование и аттестат россий-
ского образца.

Напомним, в 2019/20 учеб-
ном году 48 российских препо-
давателей русского языка и 
других предметов (математи-
ки, физики, биологии, химии, 
географии) обучали более 7 ты-
сяч таджикских школьников. 
Кроме работы в классе учителя 
занимались с детьми творчест-
вом, знакомили их с русской 
культурой, российскими филь-
мами. Из-за ситуации с корона-
вирусом минпросвещения ор-
ганизовало возвращение педа-
гогов на родину.  Но проект пла-
нируется продолжить в следую-
щем учебном году, когда позво-
лит эпидемиологическая ситу-
ация.  

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Более 
половины 
учителей 
продолжат 
работать летом

ОТПУСК 
НА УДАЛЕНКЕ 
Ксения Колесникова

Более половины учителей 
(57%) планируют продолжить 
работать с учениками летом. 
27% — не собираются это делать 
ни в один из летних месяцев, а 
16 процентов — затруднились 
ответить. Всего в исследовании, 
которое проводил один из обра-
зовательных сервисов, приня-
ли участие 1,3 тысячи школь-
ных учителей.

Как выяснилось, 56% педа-
гогов будут вести со школьни-
ками индивидуальные консуль-
тации. 44% — планируют прово-
дить внеклассные занятия для 
желающих. Треть респондентов 
займутся подготовкой к экза-
менам. Среди возможной рабо-
ты со школьниками учителя на-
звали летнюю практику (14%), 
подготовку к олимпиадам 
(15%), школьные лагеря (14%), 
культурные мероприятия (5%).

Меньше половины педагогов 
(41%) этим летом будут гото-
вить учеников к Всероссий-
ским проверочным работам 
(ВПР). Большинство же учите-
лей (59%) будет готовить 
школьников к ВПР только осе-
нью.  Каждый второй учитель 
задал ученикам задание на 
лето, 40% опрошенных не стали 
этого делать. На вопрос про от-
пуска учителя тоже ответили  
по-разному. Почти каждый чет-
вертый (23%) отметил, что его 
могут вызывать на работу во 
время отпуска, а каждый пятый 
признался, что летний отдых 
официально придется разделить 
на несколько частей; 26% ре-
спондентов ответили, что их от-
дых будет непрерывным, а боль-
шинство (27%) затруднилось с 
ответом. 

Максим Пратусевич: Экзамен 
приводит в порядок голову — 
все раскладывается по полочкам. 

На фото — Раиса Павловна и ее муж, Владимир Всеволодович Павлов, кото-
рый много лет работал директором школы в Береговом. Крайняя справа 
девочка — их дочь, автор этого текста Лена Павлова.

Каждый пятый учитель сказал, 
что летний отдых придется разде-
лить на несколько частей.

А К Ц Е Н Т

Мама позвонила в слезах: «Я теперь точно 
знаю, что все эти 47 лет были не зря»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ольга Русанова, учитель английского языка:
«Любимая Раиса Павловна, спасибо, что вы 

привили нам любовь к языку, который я теперь 

преподаю. Сегодня я ваша коллега и я этим 

очень горжусь».

Алексей Слятский, предприниматель:
«Почти пятьдесят лет у вас пили кровь такие 

балбесы, как мы. Сколько же надо было терпе-

ния… А сейчас не проходит и месяца, чтобы я 

не вспоминал вас. Чувствую себя таким дура-

ком и так жалею, что не учил  английский язык».

Эксперты уверены: с понижением процентной ставки число 
желающих оформить образовательный кредит вырастет. 

ЧТО ТАКОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ КРЕДИТ

Программа образовательного кредитования с господдер-

жкой позволяет банкам выдавать кредит на обучение в вузе 

с невысокой процентной ставкой. Во время учебы выплачи-

ваются только проценты, а основной долг заемщик начина-

ет выплачивать только через три месяца после выпуска из 

университета. Пока срок погашения кредита — 10 лет после 

выпуска из вуза. Но, возможно, он будет увеличен. 

Справка «РГ»

Ученики лицея № 239 за последние 20 лет завоевали более 50 медалей 

международных олимпиад. 

Конкурс на поступление — до 12 человек на место.

В разные годы лицей закончили: доказавший гипотезу Пуанкаре мате-

матик Григорий Перельман, лауреат престижной премии Филдса, мате-

матик Станислав Смирнов, актриса Алиса Фрейндлих, музыкант Борис 

Гребенщиков.
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Видеообращение уче-
ников — на сайте «РГ».
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НОВОСТИ 

Закарин 
выиграл 
горную 
велогонку

СНОВА 
В СЕДЛЕ
Анна Козина

Российский велогонщик Иль-
нур Закарин, который стано-
вился третьим в общем зачете 
«Вуэльты» в 2017 году, одержал 
победу в однодневной горной 
велогонке Cycling Challenge «0-
2000», которая прошла на Кип-
ре.

Всего в гонке приняли учас-
тие 150 гонщиков из России, 
Кипра, Болгарии, Великобрита-
нии, Италии, Мексики, США, 
Украины и Швеции. Гонка 
прошла в присутствии зрите-
лей. Причем за Закарина впер-
вые болели его дети. 

— Это был мой первый опыт 
выступления на локальных гон-
ках на Кипре, и я получил ог-
ромное удовольствие, — напи-
сал на своей странице в «Ин-
стаграм» Закарин. — Шикарная 
организация, много маршалов, 
и все очень безопасно и акку-
ратно. 

Турнир 
Джоковича 
посмотрели 
100 млн 
человек

СОСКУЧИЛИСЬ 
ПО РАКЕТКАМ 
Анна Бекетова

Трансляции матчей выставоч-
ного теннисного турнира Adria 
Tour в Белграде, организован-
ных при участии лидера мирово-
го рейтинга Новака Джоковича, 
посмотрели более 100 миллио-
нов человек.

 Напомним, что сам Джоко-
вич не смог выйти из группы, а 
победу одержал австриец До-
миник Тим, который в финале 
обыграл другого серба, Филипа 
Крайиновича.

— Более 100 миллионов чело-
век смотрели записи матчей. 
По всей Америке, Европе мы 
получаем благодарности и по-
хвалу. Я в восторге от зритель-
ской поддержки, огромное спа-
сибо от всего сердца, — цитиру-
ет Джоковича rts.rs. — Турнир 
показал, что люди любят спорт, 
любят теннис. Не только в на-
шей стране, но и во всем мире.

На турнире в Белграде три-
буны тоже не пустовали. Но 
Джокович заверил, что все 
было в рамках закона и в соот-
ветствии с мерами безопасно-
сти, а все предписания прави-
тельства были соблюдены. 

ФУТБОЛ Уже сегодня «Бавария» может досрочно стать 
чемпионом Германии

Трофей на горизонте 

Артур Нанян 

С
егодня мюнхенская 
«Бавария» может 
досрочно стать чем-
пионом Германии, 
завоевав тем самым 
первый футбольный 
трофей среди топ-
клубов после панде-
мии коронавируса. 

Для этого Роберту Левандовски 
и компании достаточно обыг-
рать в гостях одного из аутсай-
деров Бундеслиги «Вердер».

В последний раз «Бавария» 
не выигрывала «золото» нацио-
нального первенства аж в 2012 
году. Тогда трофей достался дор-
тмундской «Боруссии», луч-
шим бомбардиром которой был 
нынешний лидер атак мюнхен-
цев Левандовски. С тех пор на 
протяжении семи лет баварцам 
нет равных в стране. Периоди-
чески кто-то пытался отобрать у 
них титул, но все тщетно. 

При этом не сказать, что у 
«Баварии» не было спадов. В на-
чале ноября прошлого года ко-
манда потерпела крупное пора-
жение от «Айнтрахта» (1:5) и 
опустилась на четвертую строч-
ку в таблице. Выводы последо-
вали моментально: уже на сле-
дующий день отправлен был в 
отставку главный тренер Нико 
Ковач, а на его место пришел 

Ханс-Дитер Флик. И дела нала-
дились.

«Бавария», по сути провалив 
старт сезона, претендует на все 
три трофея: ей предстоит сыг-
рать в финале Кубка Германии 
против «Байера», уже сегодня 
она может стать чемпионом, 
плюс мюнхенцы продолжают 
борьбу в Лиге чемпионов.

— Столь напряженный сезон 
забирает у каждого клуба пра-
ктически все силы. Однако я 
счастлив, что мы побеждаем. 
Хотелось бы уже в Бремене за-
воевать чемпионство, — при-
знался Флик.

Несмотря на кажущуюся 
идиллию и великолепные ре-
зультаты (десять побед подряд в 
Бундеслиге), внутри «Баварии» 
кипят нешуточные страсти. В 
этот раз в центре скандала ока-
зался один из лидеров команды 
Томас Мюллер. Он подверг сом-
нению возможность покупки 

клубом игрока «Байера» Кайла 
Хаверца за 100 миллионов евро 
в тот период, когда футболисты 
соглашаются на сокращение 
зарплат.

— Он выбрал неправильный 
путь. Мы сели с Томасом вдвоем 
и поговорили. Я сказал ему, что 
он был неправ. Мюллер очень 
умен и все понял, — отметил 
спортивный директор «Бава-
рии» Хасан Салихамиджич.

Ситуацию с Мюллером при-
шлось прокомментировать так-
же председателю совета дирек-
торов мюнхенского клуба Кар-
лу-Хайнцу Руммениге.

— Слова Мюллера? Нам нуж-
но подождать и оценить, как из-
менится трансферный рынок 
после коронавируса. Мы все хо-
рошо выполняем свою работу, а 
также принимаем во внимание, 
что следующий сезон может 
оказаться более сложным с фи-
нансовой точки зрения по срав-

нению с нынешним. Чем дольше 
мы будем играть без зрителей, 
тем сложнее финансово будет 
для команд. Однако «Бавария» 
ведет работу на трансферном 
рынке, как и наши коллеги из 
Германии и остальной Европы, 
— сказал Руммениге.

К слову, на днях тренировоч-
ную базу «Баварии» посетил ле-
генда клуба, восьмикратный 
чемпион Германии и победи-
тель Лиги чемпионов Арьен 
Роббен, в июле прошлого года 
завершивший карьеру. Голлан-
дец провел занятие и не исклю-
чил, что возобновит карьеру. Но 
не в мюнхенской команде.

— Возвращение в «Баварию» 
невозможно. Я тренируюсь с 
фитнес-тренером Хольгером 
Бройхом два-три раза в неделю 
и хотел бы продолжать это де-
лать и в будущем. Мы бегаем, а 
также работаем с мячом. Мне 
очень нравится, я хочу оста-
ваться в форме. Буду ли я иг-
рать снова? Не хочу пока гово-
рить. В конце месяца мы с се-
мьей переезжаем в Нидерлан-
ды, а там увидим, — рассказал 
Роббен.

Тем временем итальянское 
издание Tuttosport опубликова-
ло список претендентов на зва-
ние лучшего молодого игрока в 
Европе в 2020 году. 

Отметим, что обладатель на-

грады не может быть старше 21 
года и должен выступать в выс-
шем дивизионе одного из евро-
пейских первенств. Победитель 
выбирается посредством голо-
сования журналистов ведущих 
спортивных изданий.

В число претендентов на 
приз попали: Альфонсо Дэвис 
(«Бавария», Канада), Ансу Фати 
(«Барселона», Испания), Филип 
Фоден («Манчестер Сити», Анг-
лия), Эрлинг Холанд («Борус-
сия» Д, Норвегия), Райан Сес-
сеньон («Тоттенхэм Хотспур», 
Англия), Джейдон Санчо («Бо-
руссия» Дортмунд, Англия), 
Ферран Торрес («Валенсия», 
Испания), Винисиус Жуниор 
(«Реал», Бразилия), Каллум 
Хадсон-Одои («Челси», Анг-
лия), Родриго («Реал», Брази-
лия) и другие. Всего в списке 
100 футболистов. 

Добавим, что в 2019 году 
премию Golden Boy получил по-
лузащитник «Атлетико» и сбор-
ной Португалии Жоау Фелиш.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 июня, вторник
Матч ТВ
21.25 «Вердер» — «Бавария». Пря-

мая трансляция.

«Бавария» побеждает в десяти мат-
чах Бундеслиги подряд.А К Ц Е Н Т

С 2013 года «Бавария» неизменно выиг-
рывает Бундеслигу. Всего в ее активе на 
данный момент 29 титулов, что является 
рекордом немецкого первенства

ПЯТЬ КОЛЕЦ Пекин вовсю 
готовится к зимней 
Олимпиаде-2022, а Токио 
мечтает о летних Играх

МОК в режиме 
онлайн

Николай Долгополов

Важное заседание Исполкома МОК прошло так, как 
проходят сейчас все встречи — в режиме онлайн.

Три вопроса в повестке дня — важнейшие. Как гото-
вятся к Олимпийским играм Токио, Пекин и Париж. 
После докладов трех Оргкомитетов по проведению игр 
в руководстве МОК выдохнули с облегчением.Ни в од-
ном из городов рук не опускают.

Да, количество участников предполагаемых летних 
Олимпийских игр-2020, которые должны пройти в 
японской столице в 2021-м, сокращено с 11 тысяч до 
10,5, а перенос Игр на год обойдется организаторам в 
12 млрд долларов. Но в Японии делаю все, чтобы Олим-
пиада состоялась, пусть и в несколько упрощенном 
формате: без обычных роскошеств при проведении 
торжественных церемоний открытия и закрытия. То-
кийцы подтвердили: 80 процентов возведенного и при-
готовленного для 
Олимпиады точно 
может быть исполь-
зовано для проведе-
ния Игр и через год.

Однако со спон-
сорами возникли 
некоторые сложно-
сти. Вначале мест-
ные компании ак-
тивно вложились в 
Игры. Общая сумма 
составляет рекор-
дные 3,3 миллиарда долларов. Теперь же энтузиазма у 
японских предпринимателей поубавилось. 67 процен-
тов спонсоров сомневаются, смогут ли она поддержи-
вать свой город и дальше. Причины понятны. Как сооб-
щает агентство France-Presse со ссылкой на организа-
торов, «никто не может по-настоящему и на 100 про-
центов пообещать, что Олимпийские и Паралимпий-
ские игры в 2021 году состоятся».  

Председатель координационной комиссии МОК по 
подготовке Пекина к зимним Олимпийским играм 
2022 года Хуан Антонио Самаранч-младший заявил, 
что в последние несколько месяцев организаторы зим-
ней Олимпиды-2022 в Пекине добились внушительно-
го прогресса, несмотря на эпидемию коронавируса.

А ведь до этого многие руководители международ-
ного спорта высказывали опасения. Китай — первая 
страна, пораженная COVID-19. Тем не менее китайцы, 
следуя графику, возводят объекты. Два катка — один 
для керлинга, а второй для шорт-трека — уже построе-
ны в Пекине. Центр горнолыжных видов спорта и 
олимпийская деревня для представителей альпийских 
дисциплин начнут функционировать во второй поло-
вине этого года недалеко от китайской столицы.

Цель организаторов — не только провести Олимпиа-
ду на высоком уровне, а привлечь к занятиям зимними 
видами спорта 300 миллионов сограждан. И еще одна 
внушительная цифра: 800 тысяч жителей громадной 
страны подали заявки с просьбой принять их в олим-
пийские волонтеры.

Впервые в истории временной интервал между лет-
ней Олимпиадой, которая пройдет, если позволит ко-
ронавирус, в 2021 году в Токио, и зимней составит 
меньше полугода. На что президент МОК Томас Бах за-
метил: «Это поможет еще больше повысить интерес к 
Играм-2022, которых, понятно, ждет весь мир». Пой-
дет все хорошо, и торжественное открытие Игр состо-
ится 4 февраля 2022 года, а Пекин станет первым горо-
дом-столицей зимней и летней Олимпиады.

А вот в Париже, где должна пройти летняя Олимпиа-
да-2024, возникли сложности. Группа противников 
Игр предлагает провести среди парижан референдум: 
нужно ли городу это дорогостоящее мероприятие в 
условиях экономического упадка. Даже строительство 
абсолютно необходимого Дворца водных видов спорта 
теперь под вопросом. Впрочем, организаторы завери-
ли Исполком МОК: мы все преодолеем и все построим. 
А вот расходы придется точно сократить. 

В Токио, Пекине и 
Париже, где долж-
ны пройти бли-
жайшие Игры, рук 
не опускают

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Акционерное общество  
«Курорты Северного Кавказа»  

(АО «КСК») 
+7 (495) 775-91-22, доб. 483,  
сайт АО «КСК» www.ncrc.ru

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв.м
1 Туристско-рекреационная особая 

экономическая зона, созданная 
на территориях Зеленчукского 

и Урупского муниципальных 
районов  

 Карачаево-Черкесской 
Республики

09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23059853
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 1906401
09:05:0030401:83 4917588
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 700133
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 98247
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021602:205 708573
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9814

09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14364
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:358 20000
09:06:0021401:372 30000
09:06:0021401:487 1200000
09:06:0021401:488 2000000
09:06:0021401:497 1800000
09:06:0021401:498 2999975
09:06:0021401:509 553395

2 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Джейрахского 
и Сунженского муниципальных 
районов Республики Ингушетия

06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 5233597
06:02:0000000:928 180020

06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 3277829
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 32432200
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40616948
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона, 

созданная  
на территории муниципального 

образования  
«Хунзахский район»  
Республики Дагестан

05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

4 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
Эльбрусского  

муниципального района 
Кабардино-Балкарской 

Республики
07:11:1500000:284 1342768

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах особых 
экономических зон и не сданных в аренду

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
Информирование общественности  

о проведении общественных обсуждений (слушаний) 
намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «СИБУР Тобольск» совместно с Администрацией муници-
пального образования г. Тобольск в соответствии с постановлением Пра-
вительства Тюменской области от 17.03.2020 г. № 120-п «О введении 
режима повышенной готовности» в целях обеспечения санитарно-эпи-
демиологического благополучия населения на территории г. Тобольска 
информирует об изменении времени и места проведения итоговых засе-
даний общественных обсуждений (в виде общественных слушаний) по 
материалам Технического задания на проведение ОВОС и предваритель-
ных материалов ОВОС по проекту «Реконструкция схемы внешнего и 
внутреннего электроснабжения Тобольской промышленной площад-
ки». Реконструкция Тобольской ТЭЦ».

Материалы Технического задания (ТЗ) на проведение ОВОС и пред-
варительных материалов ОВОС, журнал замечаний и предложений от 
граждан и общественных организаций размещены сайте  
www.admtobolsk.ru и в каб. № 204 в здании Департамента городского хо-
зяйства и безопасности жизнедеятельности Администрации г. Тоболь-
ска по адресу: г. Тобольск, мкр. 8, д. 32, 2-й этаж, время приема в рабочие 
дни (пн.—пт.) с 9.00 до 17.00, перерыв – с 13.00 до 14.00.

Прием замечаний и предложений осуществляется в письменной 
форме в журнал регистрации, а также путем приема посредством элек-
тронной почты заказчика MalyshkinKYU@tobolsk.sibur.ru.

Заседание публичных (общественных) слушаний ТЗ на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) состоится 
17.06.2020 г. в 17.00 по адресу г. Тобольск, ул. Ленская, 35, 5 этаж, 
конференц-зал гостиницы «Георгиевская». 

Заседание публичных (общественных) слушаний предварительных 
материалов ОВОС состоится 22.07.2020 г. в 17.00 по адресу г. Тобольск, 
ул. Ленская, 35, 5-й эт., конференц-зал гостиницы «Георгиевская».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа жилого комплекса КС Краснодарская, 
расположенного по адресу: Краснодарский край, 

Северский район, ст. Крепостная
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622, 
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. 422, 
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения: 22.07.2020 в 11:00 МСК.
Прием заявок с 16.06.2020 с 11:00 МСК по 20.07.2020 

до 18:00 МСК.
Начальная/минимальная цена: 124 822 877/ 45 302 877 руб., 

кроме того НДС.
Шаг понижения/повышения цены: 4 970 000/ 500 000 руб.
Сумма задатка: 5 000 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора и Продавца.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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